
هشام شرف يؤدي اليمين الدستورية أمام رئيس الجمهورية أمس

د. مجور لدى حضوره حفل التوقيع علىأطر مساعدات الأمم المتحدة لليمن أمس

رئيس الجمهورية في كلمته أمام قادة القوات المسلحة والأمنجانب من حضور المؤتمر السنوي للقادة

سمو الشيخ حمد بن خليفة

حضر المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة والأمن .. رئيس الجمهورية:
20 صفحة ❊ الإثنين  24  يناير  2011م ❊  الموافق 20 صفر  1432 هـ   ❊  العدد 15063  ❊  السنة الثالثة والأربعون ❊ السعر  30 ريالًا
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اهداف الثورة اليمنية
التحرر من الاس��تبداد والاستعمار ومخلفاتهما وإقامة حكم جمهوري عادل وإزالة الفوارق 

والامتيازات بين الطبقات. 
بناء جيش وطني قوي لحماية البلاد وحراسة الثورة ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنشاء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح الإسلام  الحنيف. 

 العمل على تحقيق الوحدة الوطنية في نطاق الوحدة العربية الشاملة. 
 احترام مواثيق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك بمبدأ الحياد الايجابي وعدم 

الانحياز والعمل على إقرار السلام العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم.

الداخلية تضبط )54( جريمة إرهابية و)82( متهماً ومشتبهاً به على ذمتها

أمن أبين يضبط أحد عناصر تنظيم )القاعدة( في لودر 
 ❊ اأبين/ ال�ضالع/ متابعات: 

ضبطت الأجهزة الأمنية في محافظة أبين أحد عناصر تنظيم )القاعدة( 
بعد اشتباكات أسفرت عن إصابة المطلوب للسلطات الأمنية وكذلك إصابة 

رجل أمن أمس الأحد .
وقال مصدر أمني ل�موقع )المؤتمرنت(: إن أفراداً تمكنوا من ضبط 
عنصر القاعدة “ أمين السيد “ عندما كان يستقل دراج��ة نارية في 
سوق مدينة لودر محاولًا تنفيذ هجوم على أفراد الدورية بسلاح آلي 
“كلاشنكوف” لكن أفراد الأمن تمكنوا من محاصرته وإصابته وضبطه 

ونقله للعلاج بجانب رجل الأمن الذي أصيب في الحادث .
وباشرت الأجهزة الأمنية فتح تحقيق مع أحد أهم المطلوبين لاشتراكه 
بتنفيذ هجمات على دوريات ومقرات أمنية مع عناصر من تنظيم القاعدة 

الإرهابي . 
من ناحية أخرى ضبطت الأجهزة الأمنية بمديرية دمت محافظة الضالع 
7 قطع سلاح وكمية من الذخائر على متن سيارة شاص موديل 84م تحمل 

لوحة نقل كان يقودها شخص يدعى)ع،أ،أ( يبلغ من العمر51 عاماً.
وقالت الأجهزة الأمنية في دمت لمركز)الإعلام الأمني(: إن قطع 
السلاح المضبوطة هي عبارة عن معدل شيكي روسي وبندقية جي 
ثري، بالإضافة إلى بندقية قنص وبقيتها بنادق آلية مختلفة، وكذا ما 
يقارب من 1000 طلقة رصاص متنوعة، وقد تمت إحالة الأسلحة مع 

الذخائر المضبوطة إلى الإجراءات القانونية.
وأكدت أنها تمارس رقابة دائمة ومستمرة على محلات بيع السلاح 

وأسواقه السوداء لضبط المتاجرين بالسلاح.
إلى ذلك أوضحت الأجهزة الأمنية أنها كشفت 54 جريمة ذات صلة 
بالأنشطة الإرهابية خلال العام الماضي2010م ضبط على ذمتها 82 

متهماً ومشتبهاً به.
وأشارت إلى أنها وجهت العام الماضي ضربات موجعة للأوكار الإرهابية 
في محافظات )أبين، ومأرب، وشبوة( ولقنت العناصر الإرهابية دروساً 
قاسية أجبرتها على الانكفاء والتقهقر والاختباء في شعاب الجبال النائية 
مثل فئران مذعورة، مؤكدة أن العناصر الإرهابية ملاحقة ومطاردة على 

مدار الساعة . 

رسالة من رئيس الجمهورية إلى أخيه أمير قطر تتعلق بالعلاقات والمستجدات الإقليمية والدوليةرئيس الجمهورية يوجه بتحقيق الاستقرار التمويني ومنع المتلاعبين بالأسعار 

التوقيع على أطر مساعدات الأمم المتحدة التنموية لليمن 2012 - 2015م مصدر أمني: ضبط المدعوة توكل كرمان لقيامها بتنظيم مسيرات غير مرخص لها قانونااجتماع للجنة البرلمانية المكلفة بدراسة مشروع التعديلات الدستورية
❊ �ضنعاء / �ضباأ:

عقدت اللجنة البرلمانية الخاصة المكلفة 
بدراسة ومناقشة مشروع التعديلات الدستورية 
اجتماعاً لها أمس بصنعاء برئاسة نائب رئيس 
مجلس النواب رئيس اللجنة حمير بن عبدالله 
الأحمر وضم رؤساء ومقرري اللجان الفرعية 
اللجنة  وهي  الخاصة  اللجنة  عن  المنبثقة 
الإعلامية ولجنة الصياغة ولجنة تلقي الآراء 

والمقترحات ولجنة الاتصال والحوار.
وك���رس الاج��ت��م��اع لمناقشة ع��دد من 
الإع���داد  بعملية  المتصلة  ال��م��وض��وع��ات 
اللقاء  لعقد  اللازمة  والترتيبات  والتحضير 
الموسع للجنة مع منظمات المجتمع المدني 
والجمعيات والمؤسسات والمنتديات ومراكز 
البحوث المهتمة بالشأن الدستوري والقانوني 
بشأن  ومقترحاتهم  آرائهم  إلى  للاستماع 
مشروع مواد وأحكام التعديلات الدستورية 

المقدمة من نواب الشعب.
آخ��ر من  ع��دداً  الاجتماع  استعرض  كما 
الصلة  ذات  بمهامها  المتصلة  الموضوعات 
الدستورية  التعديلات  مشروع  بمناقشة 
والتعرف على ما أنجزته اللجنة من خطوات 
وإج��راءات عملية في إطار المهمة الموكلة 
إليها من قبل مجلس النواب وكذا تداول الآراء 
بشأن الآلية التي اتبعتها اللجنة في سبيل 
تلقي وتجميع الآراء والمقترحات المقدمة إليها 
من كافة الجهات المعنية المهتمة بمشروع 
الاستفادة  وكيفية  الدستورية  التعديلات 
ومناقشة  استعراض  عند  بها  والاستئناس 
وإخراجها  الدستورية  التعديلات  وصياغة 

بصيغتها النهائية.
والإج��راءات  التدابير  الاجتماع  أتخذ  وقد 
اللازمة بشان ما وقفت عليه في اجتماعها 

هذا.

❊ �ضنعاء / �ضباأ:
صرح مصدر أمني مسؤول بوزارة 
الداخلية بأنه تم يوم أمس الأول 
ضبط المدعوة توكل كرمان بناء 
العامة وذلك  النيابة  على أمر من 
تجمعات  بتنظيم  قيامها  بتهمة 
ومسيرات غير مرخص لها قانونا 
أعمال  ارت��ك��اب  على  والتحريض 
السلم  وتقويض  وشغب  فوضى 

الاجتماعي العام.
وأوض��ح المصدر لوكالة الأنباء 
حاليا  ي��ج��ري  أن��ه  )س��ب��أ(  اليمنية 
التحقيق معها تمهيدا لإحالتها إلى 
النيابة العامة لاستكمال التحقيقات 
واتخاذ الإجراءات القانونية بشأنها.

وجدد المصدر

يحملها الدكتور عبدالكريم الإريانيهشام شرف يؤدي اليمين الدستورية وزيرا للصناعة والتجارة

❊ �ضنعاء / �ضباأ:

ال��دس��ت��وري��ة  اليمين  أدى 
أمس أمام فخامة الأخ الرئيس 
ع��ل��ي ع��ب��دالله ص��ال��ح رئيس 
هشام  المهندس  الجمهورية 
تعيينه وزي��راً  بمناسبة  ش��رف 

للصناعة والتجارة.
وقد وجه فخامة الأخ الرئيس 
الصناعة بتنشيط عمل  وزي��ر 
تحقيق  على  والعمل  ال���وزارة 
ومنع  التمويني  الاس��ت��ق��رار 
التلاعب بالأسعار ومنع الاحتكار 
المواصفات  على  وال��رق��اب��ة 
،وك��ذا  وال��ج��ودة  والمقاييس 
تنشيط عمل المناطق الصناعية 

بما يحقق أهداف التنمية.

❊ �ضنعاء / �ضباأ:
توجه إلى الدوحة أمس المستشار 
الجمهورية  لرئيس  السياسي 
في  الإرياني  عبدالكريم  الدكتور 
زيارة لدولة قطر ينقل خلالها رسالة 
من فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية إلى أخيه 
سمو الشيخ حمد بن خليفة آل ثاني 

أمير دولة قطر الشقيقة.
في  الإرياني  الدكتور  وأوض��ح 
اليمنية  الأن��ب��اء  لوكالة  تصريح 
)سبأ( أن الرسالة تتعلق بالعلاقات 
الثنائية بين البلدين وسبل تعزيزها 
في مختلف المجالات ،كما تتضمن 
الرسالة المستجدات على الساحتين 
ذات  والقضايا  والدولية  الإقليمية 
البلدين  بين  المشترك  الاهتمام 

الشقيقين.

❊ �ضنعاء / �ضباأ : 
رئيس  الرئيس علي عبدالله صالح  أعلن فخامة 
الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة عن زيادة 
مرتبات أفراد القوات المسلحة والأمن وموظفي الدولة 
في القطاع المدني في إطار تنفيذ المرحلة الثالثة من 
إستراتيجية الأجور ، ودعا القوى السياسية للعودة إلى 

الحوار ومراجعة حساباتها، محذرا مما يسمى بالفوضى 
الخلاقة.

وأرجع رئيس الجمهورية تضخم البطالة إلى حجب 
الاستثمارات سواء كانت محلية أو أجنبية التي لن تأتي 
إلا في ظل أمن واستقرار. مؤكدا أن مهمة المؤسسة 
العسكرية والأمنية هي الحفاظ على الأمن والاستقرار 

والسلم الاجتماعي وهي مؤسسة محايدة لأنها ملك 
لكل أبناء الوطن.

ج��اء ذل��ك ل��دى حضوره أم��س ومعه نائب رئيس 
الجمهورية عبدربه منصور هادي، المؤتمر السنوي 
لقادة القوات المسلحة والأمن الذي انعقد في قاعة ثغر 
اليمن بقيادة القوات الجوية تحت شعار) تعزيز جاهزية 

الدفاعية  المسلحة والام��ن وتطوير قدراتها  القوات 
والأمنية(.

ودعا رئيس الجمهورية القوى السياسية للعودة إلى 
الحوار ومراجعة حساباتها، لأنه لابد من الحوار ومن 
الأفضل أن يكون قبل الفوضى وعلى قاعدة )لا ضرر 

ولاضرار( لمصلحة الوطن وليس لتخريبه.

وتابع فخامته قائلا:” تعالوا إلى كلمة سواء في إطار 
التعددية السياسية والحرية والديمقراطية، ونحن بلد 
تعددي سياسي والرأي السليم ليس بذاءة أو وقاحة عبر 
وسائل الإعلام أو الانترنت أو التلفونات، وتعالوا إلى 
مناظرة على التلفزيون لنقدم برنامجي وبرنامجهم”.
) التفا�ضيل �ص 2 - 3(

اليمن بلد الحرية ونرفض الفوضى الخلاقة ونحذر من إثارة الفتن
زيادة مرتبات الموظفين المدنيين والقوات المسلحة والأمن وتوفير تأمين صحي لهم
على المعارضة الاتجاه إلى الانتخابات للوصول إلى السلطة وليس إلى الشارع والفوضى

بدء جلسات الاستئناف في قضية 
تفجيرات نادي الوحدة الرياضي

❊ عدن / �ضباأ:
بدأت الشعبة الجزائية الاستئنافية المتخصصة بمحافظة عدن أمس أولى 
جلساتها الاستئنافية في قضية تفجيرات نادي الوحدة الرياضي بمديرية 
الشيخ عثمان في محافظة عدن التي راح ضحيتها أربعة مواطنين وإصابة 

آخرين في أكتوبر الماضي.
وقررت الشعبة في الجلسة التي ترأسها القاضي علي محمد المرصد 
تأجيل النظر في ملف استئناف القضية للمتهمين الأول فارس عبد الله صالح 
والثاني رائد عبد الله صالح والثالث علي عبد الله صالح علي إلى يوم الأحد 

القادم وذلك لاستكمال ملف الاستئناف وإحظار المستانف 
ضده المتهم الثالث وتكليف النيابة العامة تسليمه

❊ �ضنعاء / �ضباأ:
وقع أمس بصنعاء بحضور رئيس مجلس الوزراء الدكتور 
علي محمد مجور ومديرة برنامج الأمم المتحدة الإنمائي 
هيلين كلارك على اطر المساعدات التنموية للأمم المتحدة 
المقدمة لليمن للأعوام 2012 - 2015م والمحددة بمبلغ 395 
مليوناً و581 ألف دولار، بزيادة قدرها 121 مليوناً و581 ألف 

دولار عن الفترة 2007 - 2011م.
وتتضمن وثيقة اطر المساعدات التنموية التي وقعها نائب 
رئيس الوزراء للشئون الاقتصادية وزير التخطيط والتعاون 
الدولي عبد الكريم الارحبي والممثل المقيم للبرنامج الإنمائي 
للأمم المتحدة في اليمن براتيبا مهيتا وممثلي المنظمات 
التابعة للبرنامج، أربع أولويات محورية هي النمو الاقتصادي 
الشامل والقائم على التنوع والوصول المستدام والعادل إلى 
الخدمات الأساسية الجيدة، وتمكين المرأة والشباب والحكم 

الجيد وتعزيز التماسك الاجتماعي.
وستعزز اطر المساعدات التنموية للأمم المتحدة الموقعة 
بين اليمن والبرنامج من نوعية الدعم بغية معالجة الحاجات 

التنموية والإنسانية لليمن.
وتغطي هذه المساعدات أربع سنوات تشمل الفترة بين 
2012 - 2015، بمبلغ 395 مليوناً و581 ألف دولار تساهم 
المنظمات المقيمة منها بمبلغ 378 مليوناً و 681 ألف دولار، 

مليوناً   15 بمبلغ  المقيمة  غير  والمنظمات 
و900 ألف دولار.

مباحثات يمنية سعودية لإنشاء شركة 
مشتركة لتنظيم تسويق الأسماك اليمنية

❊ �ضنعاء / �ضباأ:
ناقش وزير الثروة السمكية محمد صالح شملان مع 
ممثلي عدد من شركات الأسماك السعودية واليمنية 
تسويق  لتنظيم  مشتركة  شركة  إنشاء  إمكانية 

الأسماك اليمنية في الأسواق السعودية.
وتهدف الشركة التي سيتم إنشاؤها بالشراكة بين 
المستثمرين اليمنيين والسعوديين إلى تنظيم تجارة 
الأسماك بين البلدين وتحسين جودتها ورفع قيمتها 
من خلال إخضاع المنتجات السمكية لمعامل التحضير 

والتغليف التي تضمن سلامتها أثناء 
التسويق .



متابعات إخبارية

حضر المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة والأمن .. رئيس الجمهورية:

نظام اليمن جمهوري ديمقراطي تعددي ونحن ضد التوريث

وتمنى فخامته لهذا المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة والأمن التوفيق 
والنجاح في تحقيق الأهداف المنشودة منه.

وقال» هذه المؤسسة البطلة قطعت شوطاً متقدماً في عملية البناء النوعي 
خلال الأعوام المنصرمة بالذات في 2010م، من حيث التأهيل والتدريب وتخريج 
العديد من الدفع من الكليات والمعاهد العسكرية، وهذا نجاح جيد ومتميز 
للمواكبة من المؤسسة العسكرية، يأتي في ظل المعطيات والمتغيرات على 
الساحة الوطنية، مما حفز هذه المؤسسة العسكرية على البناء النوعي والجيد 
وقد دخلت في مجال التصنيع العسكري وأنجزت خلال العام الماضي وبداية هذا 
العام )276( عربة مدرعة تصنيع يمني وهذا نجاح متميز، ولديها برنامج خلال 
هذا العام لتصنيع أكثر من )200( عربة مدرعة وذلك للحفاظ على سلامة الضباط 
والصف والجنود أثناء أداء الواجب، لأن المؤسسة العسكرية والأمنية مستهدفة 
تماماً من قبل العناصر الإرهابية وخاصة تنظيم القاعدة وكذلك من العناصر 

الخارجة على النظام والقانون«.
وأضاف » هذه المؤسسة مستهدفه ولا بد أن نحميها ونحافظ على الضباط 
والصف والجنود بالآليات المدرعة الحديثة والمتطورة، حيث دخلت الخدمة خلال 
العام المنصرم أكثر من مائتي عربة مدرعة جديدة خفيفة ومتوسطة، والغرض 

منها الحفاظ على سلامة الضباط والأفراد والجنود«.
وأكد فخامة الأخ الرئيس أن ذلك يمثل نجاحا ممتازا وباهرا في مجال التصنيع 

العسكري وباكورة أولى سيستمر ويتطور إن شاء الله.
وأشار إلى انه تم خلال العام المنصرم رفد المؤسسة العسكرية والأمنية 
بعناصر شابة مؤهلة تأهيلًا علمياً من خلال التجنيد النوعي وعلى أيدي خبراء 
من الأشقاء العرب من الأردن ومصر وهذا تأهيل جيد وممتاز يواكب المتغيرات 

والمعطيات الجديدة في المؤسسة العسكرية.
الرائدة  الوطنية  المؤسسة  بهذه  العظيم  اليمني  الشعب  فخامته  وهنأ 
المخلصة التي قدمت قوافل من الشهداء حفاظاً على النظام الجمهوري والحرية 
والديمقراطية والأمن والاستقرار وقدمت الآلاف من خيرة الضباط والصف 
والجنود ليس لتتربع على كرسي السلطة وإنما إدراكاً منها لمسؤوليتها الوطنية 

في الحفاظ على الأمن والاستقرار والسلم الاجتماعي.
وقال» هذه المؤسسة التي ضحى منتسبوها منذ قيام الثورة وحتى اليوم لا 
تزال تؤدي واجبها الوطني بإخلاص.. غير طامعة في طموحات غير مشروعة عن 
طريق الفوضى والاعتصامات وإقلاق الأمن والسكينة العامة وحجب الاستثمارات 

وتضخيم البطالة من أجل الوصول إلى السلطة«.
وأرجع فخامة الأخ الرئيس تضخم البطالة إلى حجب الاستثمارات سواء كانت 

محلية أو أجنبية وأنها لن تأتي إلا في ظل أمن واستقرار.
وقال» من يرفعون شعار الفوضى الخلاقة هذا مصطلح واحد منظر من مخلفات 
الإمامة يقود اليوم أحزاب التحالف المشترك فلا يمكن أن تكون هناك فوضى 
خلاقة إلا بالنزول إلى الشارع للاعتصامات والدعوة إلى هبة رجل واحد لاجتثاث 
النظام !! بدلا من أن يهبوا إلى صناديق الاقتراع والتمسك بالحرية والديمقراطية، 
والحفاظ على التعددية السياسية والحزبية والاتجاه نحو صناديق الاقتراع 

للوصول إلى كرسي السلطة وليس عن طريق الفوضى الخلاقة«.
وأضاف » لن نقبل هذا بأي حال من الأحوال فهذه المؤسسة الوطنية الكبرى 
هي التي حافظت على الثورة والجمهورية والوحدة والديمقراطية.. نقول لا وألف 
لا للفوضى الخلاقة، ومن السذاجة، بل والوقاحة الاستغلال الرخيص لمشاعر 
البسطاء من عامة الناس وتصوير التعديلات الدستورية في مجلس النواب 
بخمس سنوات غير محددة.. صحيح ربما اجتهد بعض أعضاء مجلس النواب 
وادخلوا فقرة 5 سنوات غير محددة لكن البرنامج الرئاسي الذي أنا مسئول عنه 

حددت فيه الانتخابات الرئاسية بدورتين وغير قابلة للتجديد«.
ودعا رئيس الجمهورية هذه القوى السياسية للعودة إلى الحوار ومراجعة 
حساباتها، لأنه لابد من الحوار ومن الأفضل أن يكون قبل الفوضى وعلى قاعدة 
لا ضرر ولا ضرار لمصلحة الوطن وليس لتخريبه.. وقال » يريدون التربع على 
كرسي السلطة لقد قلنا فترة الرئاسة 5 سنوات لدورتين غير قابلة للتجديد دعونا 
نتداول السلطة سلمياً وليس بالفوضى واليمن ليست تونس.. هذا يمن الـ 26 
من سبتمبر الذي قدم قوافل من الشهداء لن يكون تونس الذي لا يدخل المسجد 

إلا بالبطاقة الشخصية ليعرف بنفسه إنه مسلم«.
وتابع فخامته قائلا» بلدنا بلد الحرية والديمقراطية لا بلد الفوضى ونحذر من 
الفوضى والغوغائية لأنهم يدفعون بالبسطاء من الناس والعامة إلى الشوارع كما 
جاء في كلمة الأخ رئيس الوزراء في حين أنهم فعلًا قابعون بالبدرومات، منتظرون 
ماذا سيحصل في الشارع للوصول إلى كراسي السلطة بتكسير المحلات وإشاعة 
التنافر بين أبناء الوطن وخلق خصومات انطلاقا من شعار هدم المعبد علي وعلى 
أعدائي، فلنحافظ على ما أنجزته الثورة ومنجزات الوحدة بالاتجاه إلى صناديق 
الاقتراع وما يحدث في العالم أن السلطة تدعو إلى الديمقراطية والانتخابات 

والمعارضة عندنا تفعل العكس تطالب بالسلطة ولا تريد انتخابات«.
وأردف قائلا» أعطيناهم موعدا وأجلنا الانتخابات سنتين من أجل أن يرتبوا 
أوضاعهم وحالهم في الدوائر، ويستكملوا عمل مسح لكوادرهم وكم سيحصلون 
على مقاعد؟ ومضت السنتان والآن يطالبون بتأجيل سنه لأنهم لم يكملوا المسح 
أين كوادرهم ؟ يعني العالم كله في البلدان الديمقراطية دائماً المعارضة تتجه 
نحو الانتخابات المبكرة ..الآن تستغل أي أوضاع اقتصادية أو سياسية أو ثقافية 
أو اجتماعية.. وما عليش وتحرض وتروح للانتخابات.. نحن العكس تماماً نحن 
نرفض الانتخابات وان الانتخابات مزورة من الآن كيف؟ ونحن نقول ليس لدينا 
مانع في أن تأتي المنظمات الدولية ومنظمات المجتمع المدني وكل القوى للرقابة 

على سير العملية الديمقراطية«.
واستطرد فخامة الأخ الرئيس قائلا » تعالوا إلى كلمة سواء في إطار التعددية 
السياسية والحرية والديمقراطية، ونحن بلد تعددي سياسي والرأي السليم ليس 
بذاءة أو وقاحة عبر وسائل الإعلام أو الانترنت أو التلفونات، وتعالوا إلى مناظرة 

على التلفزيون لنقدم برنامجي وبرنامجهم«.
وأكد فخامة الأخ رئيس الجمهورية أن مهمة المؤسسة العسكرية والأمنية 
هي الحفاظ على الأمن والاستقرار والسلم الاجتماعي وهي مؤسسة محايدة 

لأنها ملك لكل أبناء الوطن .

والتعديلات  الانتخابات،  المشاركة في  السياسية  القوى  وقال« على هذه 
الدستورية، وإذا لم يريدوها الآن فبدون تسويف فليأتوا لنتفق عليها، ويعطونا 
مسودتهم التي يريدون التعديل في ضوئها ونناقشها ولدينا أيضا مسودة حول 
التعديلات الدستورية فلنتحاور على المشروعين وما اتفقنا عليه يتم تنفيذه، 
وما اختلفنا عليه يستمر الحوار على النقاط محل الخلاف دون أن يحصل تصدع 
في العلاقات بين الأخ وأخيه بين الشقيق وشقيقه بين الزميل وزميله.. لا نريد 

شقاقاً، لا نريد خلافاً نحن ندعو إلى الحوار إلى التفاهم دون التسويف«.
وأضاف« دعوناهم للحوار وقالوا حتى الآن لم نجتمع وبعد أن نجتمع ونفكر ونرد 
لكم رسالة قالوا إنها التزام باتفاق فبراير، فلنناقش اتفاق فبراير ما هو الذي نفذ 

منه ومن الذي عطله؟ وتعالوا لمناظرات على شاشة التلفزيون«.
وحذر فخامته من الفوضى الخلاقة التي يدعو لها زعيم أحزاب اللقاء المشترك 
الذي كان وزير إعلام مع الملكية في حرب السبعين والآن يقود المشترك.. يقود 
القوى القومية والاشتراكية والإسلامية فيا لها من أجندة..هؤلاء جمهوريون 

يقودهم اليوم إمام غير معمم.
والداخلية  الدفاع  وزارتــي  لقيادات  التهاني  الرئيس  الأخ  فخامة  وكــرر 
بالنجاحات الباهرة والمتميزة التي أحرزتها وقطعتها خلال الأعوام الماضية في 

الانتخابات.. 
وقال» أنا سأطلب من الشعب اليمني العفو إن كنت قد أخطأت أو قصرت في 
واجبي لأنه لا يحوز الكمال إلا الله فما عملناه فهوا واجبنا .. وما أنجزناه موجود 
وكان باستطاعتنا ونحن مع التغيير وضد التوريث، وهذه اسطوانة وقحة بل قمة 
الوقاحة القول إنه عندنا توريث ونحن نظام جمهوري ديمقراطي ضد التوريث لا 
في القرية ولا في القبيلة ولا في المشيخة ولا في السلطة ولا في الوحدة ولا في 
الوزارة نحن ضد التوريث وإن شاء الله في الأعوام القادمة سوف تشهد المؤسسة 
العسكرية والأمنية نجاحات أكثر وتطورات أحسن وسنواجه الإرهاب بكل قوة 
وعليكم أخذ الحيطة كعسكريين وأمنيين في النقاط في المدن وفي كل مكان 
لأنكم مستهدفون من عناصر الردة والانفصال ومن عناصر تنظيم القاعدة، 

شدوا حيلكم كمؤسسة عسكرية وأمنية«.
وأردف» أنا على يقين أنهم سيعلقون على خطابي في مؤتمر القادة اليوم 
وأن مؤتمر القادة رسالة، نعم .. وجهت رسالة للشعب إن هذه المؤسسة الوطنية 
التي تتحمل كامل المسئولية للحفاظ على الأمن والاستقرار والسلم الاجتماعي 
وتناضل من أجل أحداث تنمية كاملة وشاملة .. من أجل إنهاء البطالة التي أوجدتها 
الفوضى الخلاقة، هذا البرنامج لأحزاب اللقاء المشترك الذي به تزداد البطالة من 

أجل أن تكون هناك نقمة على السلطة وبالتالي تتربع على كرسي السلطة«.
وتساءل قائلا » كيف تدمر كل شيء للوصول إلى السلطة؟ بدلا من الوصول 

إليها من خلال برنامج سوي ..تعال قدم نفسك كإنسان للبناء أو التغيير«.
وجدد فخامته التهاني للنجاحات الباهرة والشوط الجميل الذي تحقق .. وقال« 
أمامنا مشوار الانتخابات القادمة إن شاء الله يأتون معنا وأهلًا وسهلًا بهم في 
الإطار الديمقراطي وفي أطار العمل المؤسسي، برنامجهم إفراغ المؤسسات 
الدستورية من أعمالها والدخول إلى الفوضى الخلاقة ونعتمد على لجان الحوار 
الـ200 والـ16والـ 1000 لتحل محل البرلمان ومجلس الدفاع والحكومة ومجلس 
الشورى ومحل كل شيء طيب، فنحن استفتينا على الدستور باعتباره وثيقة 
وطنية استفتينا عليها أكثر من مرة بعد قيام الوحدة وفي انتخابات 93 وانتخابات 

97م وفي أكثر من انتخاب ثلاث أو أربع مرات، فكيف تغير حالهم؟«.
وقال: » ما هو مشروعهم يا شباب يا قادة يا مناضلين؟ ماذا يريدون من 
التعديلات الدستورية؟ إن كانوا يريدون نظاماً برلمانياً فنحن حاضرون نناقش 
ذلك ونطرحه أمام الشعب, فنحن نطرح خيار النظام الرئاسي وهم النظام 
البرلماني فتعالوا نطرح ذلك للاستفتاء، لكن ردهم أنه لا يمكن إلا أن تقره معي 
وقل للشعب اليمني يستفتي عليه, طيب فأنت ستقول عندك جمهورك عندك 
قواعد،تعال أنت أطرح هذا الموضوع على الشعب إذا تريد القائمة النسبية ضعها 
وأنا موافق على القائمة النسبية لكن بعد طرحها للاستفتاء إذا قبل بها الشعب 
اليمني فنحن قابلون بذلك، وكذلك الحال بالنسبة للنظام البرلماني الرئاسي 
نطرحه للاستفتاء وليس هناك مشكلة في نظام الغرفتين مجلس نواب ومجلس 
شورى نطرحها هي الأخرى للشعب لأنه مالك للسلطة، فليس لدينا نظام سلطني 
ولا مشيخي ولا إمامي هذا نظام ديمقراطي دفعنا ثمنا باهظا ونهراً من الدماء 
في الثورة المباركة 26 سبتمبر و14أكتوبر ومن أجل الحفاظ على وحدة اليمن، 
كما دفعنا نهراً من الدماء في صعدة لعدم عودة الإمامة فعيب على من يزيفون 

وعي المواطن البسيط «.
وأضاف« تعالوا إلى الشعب فهو الحكم، وليس إلى الفوضى وتكسير المحلات 
في خورمكسر أو قطع الطريق في الحبيلين وفي أبين أو في أي مكان ومع ذلك 
يقولون نحن نريد أن نمسك الشارع، فهل بهذه الطريقة؟ بقتل النفس المحرمة 
ونهب الممتلكات، نجاريهم لمسك الشارع يعني نروح مع الفوضى.. مع قتل 
النفس المحرمة، مع إشاعة ثقافة الكراهية بين أبناء الوطن الواحد؟ وأهل ردفان 
شرفاء ومناضلين فجروا ثورة أكتوبر، كيف يزيفون وعي المواطنين البسطاء 
منهم.. وكذلك الحال بالنسبة لأبناء الضالع، أبين، شبوة، المهرة، لحج وحضرموت 
كلهم هللوا وكبروا وناضلوا من اجل الوحدة وهناك قلة قليلة سيئون في أي 
محافظة في أي مديرية مثلما هناك في المحافظات الشمالية سيئون، يريدون 
إعادة الإمامة من صعدة بعد أن فقدوا مصالحهم، فالذين كانوا متمصلحين مع 
الحزب الاشتراكي يريدون ليس عودة النظام الشطري لجنوب الوطن لكن الجنوب 

العربي، فأي مغفل يقبل بالانسلاخ عن هويته وفصل يده عن جسده«؟.
وتابع فخامته قائلا« أقول لأبنائي في ردفان والضالع وأبين هؤلاء سيضحون 
بكم ويهربون كما هربوا في فتنة حرب 94م، وكنت توقعت وحددت مسبقا ثلاثة 
مسارات لهروب مشعلي تلك الفتنة، وقلت جزء سيهرب عن طريق جيبوتي )البحر(، 
وعن طريق شروره وعن طريق عمان، وهذا ما حدث بالفعل، لأنهم يريدون 
سلطة ويضحوا بالبسطاء من عامة الناس، والشباب في الداخل والعسكريين 
والشرفاء في داخل عدن، ويتركون المناضلين يتقاتلون فيما بينهم وهم يأخذون 

حقائبهم ويتوجهون للخارج، فأي زعامات هذه؟!! تريد سلطة فقط «.
وخاطب رئيس الجمهورية المعارضة في الخارج قائلا » فليأتوا من الخارج 
للحوار ولهم الأمان وتتعهد هذه المؤسسة أنهم سيكونون في أمان وفي رعاية 
هذه المؤسسة الوطنية، ندعوهم للحوار من خلال برامج .. ونقول لهم تعالوا 

نتحاور ونتفاهم ولا نعبث بأمن الوطن ووحدته«.
وأضاف » هناك مخربون في لحج وعدن وأبين لكنهم لا يمثلون أبناء الشعب 
في هذه المحافظات، لان الشعب اليمني في كل مكان مع الوحدة، يتجسد ذلك 

في هذه المؤسسة التي تضم من كل أنحاء الوطن«.
ودعا فخامته الجميع إلى أن يكون شعارنا السائد دائما بالروح بالدم نفديك يا 

يمن.. بالروح بالدم نفديك يا يمن.. بالروح بالدم نفديك يا يمن..
وحيا فخامة الأخ رئيس الجمهورية المشاركين في المؤتمر وبارك انعقاده .. 
متمنيا أن يخرج بقرارات وتوصيات فعالة تتعزز مسيرة تطوير القوات المسلحة 

والأمن لما فيه تعزيز أدائها لحماية مكتسبات شعبنا اليمني العظيم.
وكان رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور ألقى كلمة هنأ فيها قادة 
القوات المسلحة بانعقاد مؤتمرهم السنوي .. متمنيا لأعمال المؤتمر التوفيق 

والسداد.

وقال:« إنه لشرف كبير أن أقف أمامكم متحدثاً بحضور رمز الوطن القائد 
الأعلى للقوات المسلحة والأمن فخامة الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس 
الجمهورية وبمناسبة انعقاد المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة ورموز 

مؤسستنا الوطنية العتيدة وقلعته القوية وحصنه الحصين«.
وهنأ رئيس الوزراء فخامة الأخ الرئيس على التطورات الهائلة التي أحرزتها 
القوات المسلحة والأمن بفضل رعايته الخاصة لها وعنايته بدورها وبمهامها 
الوطنية النبيلة لتصبح بهذا المستوى من التجهيز والإعداد القتالي والحضور 

المتميز في مواقع الشرف والبطولة والتضحية.
وقال الدكتور مجور:» بهذه المناسبة أضع قادة قواتنا المسلحة ومن خلالهم 
جنود وصف وضباط هذه المؤسسة العتيدة في صورة ما تحقق في بلادنا والآفاق 

الواعدة التي تنتظرها خلال هذه المرحلة والمرحلة المقبلة بإذن الله تعالى.
وأشار إلى أن الحكومة قد عكست في برنامجها الذي حصلت بموجبه على ثقة 
نواب الشعب التوجهات العامة للبرنامج الانتخابي الذي حاز به فخامة الأخ الرئيس 
علي عبد الله صالح ثقة شعبه في الانتخابات الرئاسية المنعقدة عام 2006 فكانت 
صدى لما تضمنه ذلك البرنامج الانتخابي وصدى للتوجيهات السديدة التي تتلقاها 

الحكومة على الدوام من فخامته.
وخاطب الحاضرين قائلا:» لقد واجه اليمن تحديات عديدة خلال السنوات 
الخمس الماضية وخرج منها بفضل الله منتصراً وهي تحديات ليست محلية 
فقط ولكنها ذات طابع عالمي كالأزمة المالية التي أثرت على كل الاقتصاديات 
العالمية، وكان لها الأثر البالغ في انخفاض أشعار النفط إلى مستويات غير 
مسبوقة، واستطعنا في اليمن أن نحقق إنجازات نوعية وخصوصاً في المجال 
الاقتصادي حيث لم تقتصر فقط على تجاوز التأثيرات السلبية للتحديات المحلية 
والعالمية الأمنية والاقتصادية بل حققت اختراقات مهمة وضعت البلاد على أعتاب 

تحولات إيجابية مهمة«.
وقال:« انه وبوحي من توجيهات فخامتكم السديدة ومن روح برنامجكم 
الانتخابي شرعت الحكومة في تبني أجندة طموحة للبناء الوطني تأخذ بعين 
الاعتبار جملة التحديات الماثلة على الصعيد الإداري والاقتصادي والمالي وعلى 
مستوى تعزيز بيئة الأعمال والاستثمار حيث تم بهذا الخصوص تحديد عشر 
أولويات أمام الحكومة لتنفيذها خلال هذه المرحلة وذلك بعد أن تم استكمال 

الدراسات الاستشارية والفنية بشأنها من قبل شركة دولية متخصصة.
وأوضح رئيس الوزراء أن أول ما اهتمت به تلك الأولويات هو تعيين الكفاءات 
الوطنية في المواقع القيادية للمؤسسات الرسمية على أساس مبدأ التنافسية 
بهدف جعل الوظيفة الحكومية جاذبة لأصحاب الكفاءات العالية ومن أجل تحسين 

مستوى أداء الأجهزة الحكومية وبالأخص المعنية بالخدمات المقدمة للناس.
وذكر أن الحكومة عنيت ضمن الأولويات بتأهيل القوى العاملة ودمجها في 
سوق العمل الخليجي تأسيساً على التفاهمات المشتركة مع أشقائنا في دول 
مجلس التعاون، فيما اهتمت الأولوية الثالثة بوقف النزيف الذي يتعرض له المال 
العام نتيجة دعم المشتقات النفطية وعلى نحو لا يؤثر على موازنة المواطنين 
ودخولهم ومستوى عيشهم على أن يأتي ذلك في سياق حزمة من الإجراءات 
والتدابير الهادفة إلى توجيه جزء مهم من مخزون البلاد من الغاز المسال في 
تحقيق تحول غير مسبوق في توليد الطاقة الكهربائية بما يؤدي إلى القضاء 
على الفجوة المسجلة حالياً والتخلص التدريجي من استخدام الديزل والمازوت 

في توليد الكهرباء.
وقال:«إن تلك التدابير شملت البدء في تنفيذ المرحلة الثانية من محطة )مأرب 
2( واستكمال الإجراءات الفنية لإنشاء محطة لتوليد الطاقة من الغاز الطبيعي في 
معبر، وإنشاء محطات كهربائية تعمل بالاعتماد على الغاز الطبيعي المصاحب 
والعمل على مد أنبوب لنقل الغاز إلى المحطة، بالإضافة إلى تعيين احتياجات 
البلاد الحقيقية من الديزل من خلال التحقق من المصانع المستفيدة من هذا 
النوع من المشتقات النفطية، إضافة إلى التوسع في الاستكشافات النفطية 
والغازية وتوفير الفرص المشجعة للشركات الدولية للمساهمة في هذا الجهد 

وإجراءات إصلاحات بنيوية مهمة في قطاع النفط وإدارته«.
وأوضح أن بقية الأولويات اهتمت بإيجاد الحلول العاجلة لمشاكل المياه وذلك من 
خلال العمل على تأمين مصادر جديدة للمياه والحد من استنزاف الأحواض المائية 

المتوفرة والأراضي وحماية الملكية العامة والخاصة وفرض هيبة القانون.
ومضى قائلا » إن تلك الأولويات لم تكن وحدها التي تصدرت اهتمام الحكومة 
فهناك أجندة في غاية الأهمية فرضتها التحديات التي واجهتها البلاد خلال الفترة 
الأخيرة ومن أبرزها الأجندة الوطنية للإصلاحات وهي منظومة متكاملة من 
الإصلاحات تشمل إصلاح المالية العامة وتحقيق الاستقرار النقدي ومعالجة 
الاختلال الهيكلي في الاقتصاد الوطني وإجراء المزيد من الإصلاحات في المجالين 

القضائي والإداري وتعزيز البيئة الاستثمارية وبيئة الأعمال«.
وأشار إلى أن الحكومة شرعت في تنفيذ خطتها الاقتصادية الموحدة فيما 
يخص مدينة عدن بصفتها العاصمة الاقتصادية لليمن ووقعت اتفاقية لتطوير 
المنطقة الحرة بكلفة تصل إلى نحو مليار دولار والتي ستفتح آفاقاً واعدة تضع 
عدن في صدارة الموانئ الحرة في العالم استناداً إلى المزايا التي تتمتع بها ما 
يعد بأنشطة اقتصادية مولدة لفرص العمل والتخفيف من البطالة وتوفير عوائد 

مهمة لفائدة الاقتصاد الوطني«.
وتابع قائلا: » انه وفي ضوء وضوح الرؤية وتحديد الأولويات ها هو اليمن 
بقيادة فخامة الأخ رئيس الجمهورية يحظى بما لم يحظ به من قبل من إجماع 
دولي تمثل في حرص ما بات يعرف بمجموعة أصدقاء اليمن على التسريع في 
خطوات دعم بلادنا اقتصادياً بما يمكنها من تنفيذ أولوياتها والبرامج التنموية ذات 
الطابع الاستراتيجي في الخطة الخمسية الرابعة للتنمية الاقتصادية والاجتماعية 
2011  - 2015م والتي ستنعكس بشكل مباشر في صورة مشاريع من شأنها أن 

تحدث التحولات الجوهرية التي نطمح إليها بإذن الله تعالى«. 
ولفت رئيس الوزراء إلى أن الحكومة عملت خلال الفترة الماضية على تعزيز 
مناخ الثقة والشفافية من خلال جملة من الإجراءات الهامة شملت تقوية منظومة 
الرقابة المالية والمحاسبية وتقوية آليات المساءلة على المستويين التشريعي 
والمؤسسي فتم إعادة هيكلة اللجنة العليا للمناقصات لتصبح كياناً مستقلًا 
وبقانون مطور وإنشاء هيئة عليا للرقابة على المناقصات وإنشاء الهيئة الوطنية 
العليا لمكافحة الفساد وإصدار قوانين الذمة المالية ومكافحة الفساد ومكافحة 

غسيل الأموال.
وأردف:» إن هذه الإنجازات وتطبيقاتها العملية وما حققته من نتائج مهمة بقدر 
ما عززت من مصداقية النهج الذي تتبعه اليمن فإنها أيضاً استطاعت أن تضع 
اليمن على بداية المسار الصحيح وبداية عهد جديد من العمل الجاد والمثمر الذي 
يلمسه شعبنا من خلال الاستقرار النقدي والاستقرار السعري وكفاءة الخدمات 

وتوفر بيئة أفضل من فرص العمل والعيش الكريم«.
من جانبه رحب وزير الدفاع اللواء الركن محمد ناصر احمد بفخامة رئيس 
الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة وبكل الضيوف الكرام .. مشيرا إلى أن 
المؤتمرات السنوية لقادة القوات المسلحة والأمن تمثل تقليداً سنوياً تتوج بها 
مؤتمرات القوى والمناطق العسكرية والأمنية وتقف أمام مستوى تنفيذ مهام 
عام مضى واتجاهات وخطط عام جديد للتدريب القتالي والأمني والعملياتي 

والمعنوي.

وأوضح أن هذا المؤتمر ينعقد للوقوف أمام جوانب التدريب والتأهيل والجوانب 
الأمنية، ويقيم مستوى الأداء فيها،ومجالات التنسيق والتكامل بين الأجهزة الأمنية 
والقوات المسلحة في مختلف المناطق بما من شأنه الخروج برؤى جديدة تخدم 
مسيرة البناء والتحديث في القوات المسلحة والأمن وتعزز من الجهود المبذولة 
في مجال ترسيخ الأمن والاستقرار والسكينة العامة وفرض سيادة القانون 

والتصدي للعناصر التخريبية والارهابية والخارجة على القانون .
وأشار وزير الدفاع إلى ما تشهده اليمن من انجازات تنموية كبيرة وتحولات 
سياسية وثقافية واجتماعية وديمقراطية. والدور الذي تضطلع به الأجهزة الأمنية 
والعسكرية في الحفاظ على تلك المكاسب والتحولات وفي مقدمتها الاستحقاقات 

الدستورية.
وأكد أن الدستور والقانون يعطيان لمنتسبي القوات المسلحة حق المشاركة 
في الانتخابات ويلزم المؤسسة الدفاعية والأمنية بحمايتها وتوفير الظروف 
الملائمة لنجاحها خاصة في هذه المرحلة التي تتصدى فيها بلادنا لجملة من 
التحديات البارزة وفي مقدمتها الأعمال الإرهابية لعناصر ما يسمى بتنظيم 
القاعدة وأعمال التخريب للخارجين على القانون وأصحاب المشاريع الصغيرة 

والدعوات الارتدادية الانفصالية المقيتة.
وأضاف »أن رجال القوات المسلحة والأمن يتصدون بكل مسؤولية للقتلة 
بارد  بدم  القتل  مهنة  وممارسي  القانون  على  والخارجين  الطرق  وقطاع 
للمسافرين الأبرياء من الأسر والنساء والأطفال. مؤكداً أن القوات المسلحة 
والأمن لن تتساهل مع أي قاتل مأجور أو قاطع طريق أو مطلوب للعدالة أو عابث 

بأمن الوطن والمواطن أو خارج على النظام والقانون«.
وأشار إلى أنه لا يجوز مطلقاً أن ينبري البعض للدفاع عن مثل هذه الأصناف 
البغيضة من المجرمين وشياطين الإنس..مؤكدا ان رجال القوات المسلحة والأمن 
سيتصدون للأعمال الإجرامية للعناصر الإرهابية الضالة من تنظيم القاعدة الذين 
يقتلون النفس التي حرم الله قتلها ويعرضون حياة الأبرياء للموت.. ويعكرون 

صفو الأمن والاستقرار، ويضرون بمصالح الوطن والمواطنين.
ولفت إلى أن القوات المسلحة والأمن، تستشعر جسامة المسؤولية الملقاة 
على عاتقها في الحفاظ على مبادئ وأهداف الثورة اليمنية )26 سبتمبر و14 
أكتوبر(..والتي ثار الشعب من خلالها على الإمامة الكهنوتية المتخلفة والاستعمار 
البغيض ونال حريته واستقلاله وأنجز الشعب وحدته المباركة وافتداها بدماء 

وأرواح خيرة وأنبل أبنائه.
وقال :«إن شعبنا عاش أعراساً ديمقراطية لم يكن أحد يتوقع حدوثها في 
وطننا إلى عهد قريب وقبل أن يستعيد وحدته عاني أبناؤه من التسلط الشمولي 
وعقلية الحزب الواحد الذي حكم بالحديد والنار.. وكمم الأفواه.. وسحل العلماء 

وقمع الرأي المخالف واحتكر الحقيقة.
وعبر وزير الدفاع عن أسفه للممارسات غير المسؤولة لبعض القوى السياسية 

من اجل تحقيق مصالح أنانية ضيقة تسيء للديمقراطية.
وقال:« ما فتئت بعض هذه القوى التخفي وراء شعارات سياسية وحزبية 
مخادعة لبلوغ مآربها ونواياها السوداوية الضارة بمصالح الوطن والمكرسة 
لإجهاض حلم الشعب الدستوري وتطلعاته المستقبلية بإثارة المزيد من الأزمات 
وإشعال الحرائق وإذكاء الفتن لزعزعة أمن واستقرار الوطن وفي تحالف مشبوه 
مع قوى داخلية وخارجية متربصة بالوطن ووحدته ونهجه الديمقراطي التعددي 

ولا يروق لها تحقيق أي نجاح فيه«.
وبين بأن هؤلاء يحاولون تزييف وعي المواطن ويمارسون الكذب والدجل 
والتضليل ويتسلقون على حساب البسطاء والعاطلين عن العمل مستغلين هذه 
الظاهرة التي لا تعاني منها بلادنا وحدها فحسب، ولكن تعاني منها كل البلدان 

وكل شعوب العالم.
وأشار إلى أن الدستور يكفل للجميع التنافس الشريف لنيل ثقة الشعب عبر 
صناديق الاقتراع كخيار وحيد للتداول السلمي للسلطة إلاَّ أن البعض ظل مسكوناً 

بهواجس التآمر والالتفاف على إرادة الشعب والنهج الديمقراطي التعددي.
المجهول  بالأبرياء في  يزجوا  أن  يريدون  الذين  أولئك  :«إن  قائلا  وأردف 
سيختفون في آخر المطاف في البدرومات والمخابئ كما أن الذين يبحثون 
لأنفسهم عن دور هم على استعداد للتحالف حتى مع الشيطان لأنه لا يهمهم أبناء 
الشعب وقضاياهم الحقيقية بقدر ما يهمهم قضاياهم الشخصية ومطامعهم 

الأنانية«.
وقال :« نقول لهؤلاء ولكل الواهمين الذين يعتقدون بأن الطريق إلى السلطة 
وتجاوز  الدستورية  والشرعية  الديمقراطية  على  الانقلاب  عبر  إلا  يتم  لن 
المؤسسات الشرعية واللجوء إلى ممارسة أعمال العنف والفوضى والتخريب 
والغوغاء والإرهاب وإثارة الأحقاد والضغائن في المجتمع والإساءة إلى الحرية 
والديمقراطية أن يدركوا بأن شعبنا الواعي المناضل الذي اختار الديمقراطية 
عن قناعة وإيمان لن يسمح لهم ولا لأي عابث مغامر أن يحقق مثل هذه الأوهام 
وبمثل تلك الأعمال الطائشة وغير المسؤولة والأساليب المدمرة أو ينال من 

مكتسبات الوطن وانجازاته وأمنه واستقراره وسلمه الاجتماعي«.
ولفت إلى أنه لا طريق للوصول إلى السلطة غير صناديق الاقتراع واحترام 

إرادة الشعب فيها.
وجدد وزير الدفاع العهد لفخامة الأخ الرئيس بأن المؤسسة العسكرية والأمنية 
ستظل هي قوة الشعب الضاربة والعين الساهرة لحماية المسيرة الديمقراطية 
والشرعية الدستورية والسياج المنيع لصيانة أمن الوطن واستقراره وسكينته 
العامة وكل إنجازاته ومكاسبه وثوابته الوطنية وسوف تردع بحزم وقوة كل من 
تسول له نفسه العبث بالأمن والاستقرار والسلم الاجتماعي أو تجاوز الدستور 

والقانون.
وأسف وزير الدفاع لما نراه اليوم من بعض الصحف ووسائل الإعلام من 
استغلال بشع لمناخات الحرية والديمقراطية التي تعيشها بلادنا وانحراف عن 
أداء تلك الرسالة الوطنية والمسؤولة التي كان ينبغي أن تنهض بها في خدمة 
الحقيقة والالتزام بالمبادئ والثوابت الوطنية التي ضحى من أجلها الشهداء 
الأبرار من أبناء الوطن وحشد طاقات المجتمع وإمكاناته إلى ما يحقق له الازدهار 

والتقدم ويعزز من التلاحم والوحدة الوطنية بين أبناء الشعب.
وأشار إلى أنها جعلت من نفسها أبواقاً لزرع الفتنة والشقاق والأحقاد والترويج 
لثقافة الكراهية والبغضاء والتحريض على أعمال العنف والفوضى والتخريب.. 
والسعي للإضرار بالوحدة الوطنية مدفوعة في ذلك بنوازع وأهواء ذاتية أنانية 

وقصور في فهم الحرية والممارسة الديمقراطية أو تحقيقاً لأجندات ومآرب 

خاصة ومصالح ومطامع غير مشروعة لبعض القائمين عليها أو من يدفعون 
بهم إلى تلك التصرفات الخاطئة وعلى حساب المصالح العليا للوطن.. 

واستطرد قائلا »لهؤلاء نقول اتقوا الله في وطنكم وشعبكم وقفوا وقفة ضمير 
حي مع أنفسكم لتدركوا أي ضرر تلحقونه بهذا الوطن الذي أعطاكم الكثير.. وأي 
تجاوز تقومون به وأنتم تجعلون من الكلمة معاول هدم وبذرة شر وتسيؤون 
إلى مناخات الديمقراطية والحرية إلى ما يعكر صفوها ويشوه جوهرها وينال 
من رسالة الإعلام وشرف الكلمة وقدسيتها التي ينبغي أن تكون في ما ينفع 

الناس ويخدم الوطن والأمة.
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القوى السياسية مدعوة إلى مراجعة حساباتها والعودة إلى الحوار

ڑ صنعاء/سبأ:
حضر فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية القائد 
الأعلى للقوات المسلحة ومعه الأخ عبدربه منصور هادي نائب رئيس 
الجمهورية المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة والأمن الذي 
انعقد يوم أمس الأحد في قاعة ثغر اليمن بقيادة القوات الجوية 
تحت شعار« تعزيز جاهزية القوات المسلحة والأمن وتطوير قدراتها 

الدفاعية والأمنية«.
وقد ألقى فخامة الأخ الرئيس كلمة عبر في مستهلها عن سعادته 

لحضور أعمال هذا المؤتمر.



متابعات إخبارية

وعبر عن افتخاره بمستوى التطور الذي وصلت إليه القوات المسلحة والأمن 
اليوم في ظل قيادة فخامة الرئيس الحكيمة والحريصة على أن يكون للوطن 
قوة دفاعية وأمنية وطنية مدربة ومؤهلة ومتطورة للنهوض بالمهام الدستورية 
المتمثلة في الحفاظ على سيادة الوطن واستقلاله وفي ترسيخ الأمن والاستقرار 

وحماية الدستور والشرعية الدستورية.
وأكد وزير الدفاع أن هذه المؤسسة الوطنية الكبرى وهي المؤتمنة من الشعب 
والقيادة السياسية.. والمكلفة دستورياً بالمهام الدفاعية والأمنية تستشعر اليوم 
مسؤولياتها الوطنية حاضراً، مثلما هي ملزمة تاريخياً بالحفاظ على نهج الثورة 
وأهدافها ومبادئها والوفاء للتضحيات الغالية لقوافل الشهداء من كل فئات 
وشرائح المجتمع، وقد عاهدت الله والوطن والشعب على حماية وطن الـ22 من 

مايو ومسيرة البناء والتنمية وتجنيبه كل الأخطار والتحديات. 
وأوضح أن القوات المسلحة والأمن وهي تنهض بمهامها الدستورية بكل شرف 
وبأرفع درجات الشعور بالمسؤولية تنبه إلى مخاطر الفهم والممارسة الخاطئة 
للديمقراطية..داعياً الجميع إلى التعامل المسؤول معها باعتبارها وسيلة لتوسيع 
المشاركة الشعبية في إدارة شؤون المجتمع مع وجوب التزام الجميع بالدستور 

والقانون،وإلاَّ فإنها الفوضى التي ليست من الديمقراطية في شيء.
وشدد إن هذه المرحلة بسماتها البارزة تفرض على كل من ينتمي إلى هذا 
الوطن الغالي أن يحكم عقله وضميره.. ويجسد مسؤوليته كفرد من هذا الشعب 
الذي ثار وحقق حريته ووحدته ويناضل اليوم من أجل الغد السعيد.. وان ميادين 
التنافس واثبات الأفضلية والعطاء والخير كثيرة.. إنها متعددة وواسعة.. وفيها 

فليتنافس المتنافسون.
وأشار إلى أنه وفي ضوء المهام الدستورية المسندة للقوات المسلحة والأمن 
جرت وتجري عملية البناء النوعي المتميز للقوات المسلحة في مجالات التنظيم 
والتدريب والتأهيل والتسليح وفي مختلف صنوف القوات البرية والبحرية والجوية 
والحرس الجمهوري والقوات الخاصة ووحدات التأمين وفيها تحققت نجاحات 

عظيمة وتحولات كبيرة.
ودعا في ختام كلمته القادة إلى الإسهام الفعال في إنجاح هذا المؤتمر .. 
والحرص على أن تظل هذه المؤسسة في أرفع درجات الجاهزية والاستعداد.. 
كونها ملتزمة أمام الشعب والوطن والقيادة السياسية الحكيمة بالدفاع المكين عن 

الوطن ووحدته وفي ترسيخ الأمن والاستقرار وحماية الشرعية الدستورية.
من جانبه ثمن وزير الداخلية اللواء الركن مطهر رشاد المصري اهتمام فخامة 
الأخ الرئيس وحرصه على تطوير أجهزة الأمن والشرطة لما من شأنه تمكينها 
من أداء واجباتها في خدمة الشعب والحفاظ على أمنه واستقراره وعلى السكينة 

العامة للمجتمع. 
وأكد ضرورة تحقيق الأهداف الرامية إلى التطور العلمي والمنهجي لمؤسسة 
الدفاع والأمن، وتنمية قدراتها وكفاءاتها المهنية التخصصية، ومواكبة المتغيرات 
والتطورات المتسارعة في مختلف مجالات العلوم العسكرية والأمنية لتلبية 

الاحتياجات الدفاعية والأمنية. 
وأشار إلى أهمية التسليح والتنظيم والتدريب والإعداد القتالي والمعنوي المهني 
وفق المقومات والعوامل الذاتية والموضوعية ماديا وبشريا لما من شأنه الارتقاء 

بأداء الواجبات والمهام المناط بالمؤسسة على أكمل وجه.
وقال وزير الداخلية :«إن ما حققته المؤسسة الأمنية والدفاعية من تراكم 
المتواصلة في مختلف  إلى رصيدها ونجاحاتها  معرفي كماً ونوعاً، يضاف 
القطاعات الأمنية والدفاعية وكذا الوقوف أمام السلبيات والنواقص التي رافقت 
مسيرة العمل، وتشخيص أسبابها وإيجاد المعالجات الناجحة لها وجعلها قاعدة 

انطلاق مادية ومعرفية ورؤية برنامجية لتجاوزها«.
ووصف النجاحات التي حققتها أجهزة الأمن والشرطة خلال العام المنصرم 
بالملموسة وخاصة في الحفاظ على الأمن والاستقرار الذي يمثل الأرضية 
المواتية للعملية التنموية واللبنة الأساسية لبناء دولة المؤسسات وتحقيق شروط 

قيام المجتمع اليمني الحديث وفق إستراتيجية أمنية حديثة.
وأوضح أن المقاربة الشاملة والمتعددة في وسائل الأجهزة الأمنية وسائلها 
وأبعادها ومظاهرها تجتمع بين العمل الوقائي والاستباقي لضرب عناصر 
الإرهاب والتمرد والتخريب في أوكارها إجهاض الجريمة قبل ولادتها ..لافتا 
إلى إن البعد الأمني يهدف إلى المحافظة على مكتسبات الشعب وانجازات الثورة 
والجمهورية ضمن سياق تكاملي مع الجهود التي تبذلها الدولة والمجتمع لمعالجة 
أسباب الجريمة وتجفيف مصادرها ومنابعها الفكرية والاجتماعية والسياسية 
والاقتصادية.مبيناً انه سيتم استعراض تلك النجاحات بالحقائق والأرقام من 

خلال تقرير خاص بذلك.
وأشار وزير الداخلية إلى أن الإرهاب ما زال يشكل تحدياً استراتيجياً لليمن 
باعتباره آفة عالمية عابرة للقارات،لا يقتصر خطرها على اليمن فحسب رغم 
أنها من أكثر الدول معاناة ومنذ وقت مبكر من هذه الآفة الخطيرة التي لا دين 

لها أو وطن.
وقال:» ورغم النجاحات التي حققتها المؤسسة الأمنية في حربها ضد الإرهاب 
إلا أنه سيظل على الدوام خطراً مستفحلًا «..لافتا إلى أن مشاكل الفقر والبطالة 

تولد إفرازات سلبية على أوضاع الأمن والاستقرار .
وأوضح وزير الداخلية أن اليمن يواجه اليوم وأكثر من أي وقت مضى، تحديات 
أمنية تتعاظم وتتنامى، وتتطور أساليبها ووسائلها وتتجدد قواها باستمرار.. 
مبينا أن عناصر التمرد الحوثية ما زالت مصرة على المضي في تنفيذ مشروعها 
الظلامي لإعادة عجلة التاريخ إلى الوراء، ولم تأل جهداً في مواصلة مساعيها 
التدميرية وضرب عوامل السلام والاستقرار وإعاقة جهود الدولة والمجتمع في 
تهيئة المناخات أمام إعادة الإعمار، وجهود التنمية وتعويض هذه المحافظة من 

الأضرار التي لحقت بها. 
وأشار إلى أن هذه العناصر ظلت تعمل على التنصل من التزاماتها، وتخلت 
عن تنفيذ النقاط الست التي أعلنتها الدولة من أجل عودة الاستقرار والسلام 
في المحافظة ,وتسعى دوما إلى تقويض كل الجهود المبذولة من أجل السلام 
لإبقاء هذه المحافظة ساحة مستباحة تتقاذفها الفتن والفوضى التي لن تخلف 

وراءها سوى الخراب والدمار والدماء والآلام والمآسي. 
وقال :»إن النشاط التخريبي للعناصر الخارجة عن القانون التي استهوت حرفة 
الارتزاق والانسياق وراء ضلالتها وأدوارها الدنيئة والخسيسة على حساب الوطن 
ومصالحه لا يزال يشكل أبرز التحديات الأمنية في المرحلة الراهنة«..مبنيا أن 
هذه العناصر ظلت تسعى جاهدة لتوسيع أعمالها الإجرامية والتخريبية واستخدام 
المال المدنس للقيام بقطع الطرق وقتل الأنفس البريئة وإشاعة ثقافة الكراهية 
والبغضاء والأحقاد على أساس جهوي مقيت للإضرار بالوحدة الوطنية وتعطيل 
جهود التنمية وعرقلة خطوات البناء والنهوض والحيلولة دون انجاز المشاريع 

التنموية .
وأكد وزير الداخلية أن التطورات الجارية في الوطن تفرض علينا في أجهزة 
التحديات  الأمن والقوات المسلحة مواكبتها بكفاءة وقدرة عالية.. ومعرفة 
الشاخصة أمام وطننا والتي تأتي في مقدمتها الاستحقاقات الدستورية الواجب 
أداؤها في أوقاتها المحددة دون تسويف أو مماطلة أو تهرب، وفي الطليعة منها 
الاستحقاق الدستوري للشعب المتمثل في الانتخابات التشريعية، بالإضافة إلى 

التعديلات الدستورية وتطوير النظام السياسي.
وقال:« لقد تعود شعبنا من تلك القوى الحاقدة عليه وعلى كل شيء جميل في 
هذا الوطن من بقايا عهود الإمامة والاستعمار والشمولية والتشطير أن تكشر 
عن أنيابها وتزيد من حدة نشاطاتها الإجرامية ضد الوطن والشعب، في كل 
مرحلة يكون فيها وطننا على أعتاب تحول جديد وإحراز أي نجاح أو انتصار وطني 
تاريخي، فتسعى تلك القوى المعادية بكل ما أوتيت من قوة وبكل ما لديها من 
إمكانات ووسائل لإجهاضه بشكل مبكر أو احتوائه وإفراغه من أهميته وقيمته 
الحضارية بالنسبة للوطن والشعب، وفي أسوأ حالات فشلها تحاول هذه القوى 

أن تجعل منه ذريعة لإذكاء جذوة الفتن الداخلية«.
وأكد بان المسؤولية الوطنية الملقاة على مؤسسة القوات المسلحة والأمن 
كمؤسسة دستورية دفاعية وأمنية حيادية, تفرض عليها حماية أمن واستقرار 

الوطن وتأمين سبل تقدمه وتنميته والانتصار لإرادة الشعب وخياراته.
وشدد وزير الداخلية على أهمية رفض كل أشكال الدجل والتضليل والمغالطات 
لقوى التآمر والارتــزاق وتجار السياسة وكل المتاجرين بالوطن وبقضاياه 
ومحاولاتها استغلال الأبرياء من أبناء الشعب لتحقيق مطامعها وأهوائها الذاتية 

والأنانية.
وقال:«إن مؤسسة الوطن الدفاعية والأمنية على يقين تام بأن الوطن ملك 
للجميع ويتسع لكل أبنائه باختلاف ألوان طيفهم السياسي والاجتماعي.. وأن 
الجميع أمام القانون سواء والوطن ليس كما يفهمه البعض مجرد ثروة أو غنيمة 
ينبغي إخضاعها للمحاصصة والتقاسم.. وأن الوطنية هوية وانتماء وتضحية 

وفداء، وليست مجرد شعارات جوفاء«.
البعض  يفهمها  كما  ليست  لشعبنا  بالنسبة  الديمقراطية  أن  إلى  وأشــار 
حريات بدون ضوابط، وحقوق بدون واجبات، أو أن يختزل الوطن في حزب 
أو فئة.. أو الانسلاخ عن ثوابت الشعب وإشاعة الفوضى وتشجيع المتمردين 
والمخربين والإرهابيين والقتلة وقطاع الطرق والخروج عن الشرعية الدستورية 

والقانونية.
وقال :«من واجبنا نحن أبناء القوات المسلحة والأمن أن نعيد التذكير أن الوطن 
كحقيقة أزلية مطلقة تتوارثها الأجيال على مر العصور، كان وسيظل فوق 
الأشخاص والأحزاب والجماعات.. وأن مصالحه تسمو على كل الأهواء والرغبات 
والطموحات الذاتية، والنوازع المرضية الطافحة بالانتهازية السياسية والأنانية 

المفرطة والنرجسية الذاتية«.
وأضاف:» إننا ندرك بأن المهام الشاخصة أمامنا نحن منتسبو مؤسسة الدفاع 
والأمن في ظل هذه الظروف الحساسة التي يمر بها وطننا، تحتم علينا أن نرتقي 
بوعينا ومواقفنا وواجباتنا وتضحياتنا إلى مستوى آمال وتطلعات الجماهير في 

الانتصار لقيم هذا الوطن ومصالحه وحقه في التطور والنهوض«.
وأشاد وزير الداخلية بالتطورات والتحولات الكبيرة التي شهدتها المؤسسة 
الوطنية العسكرية والأمنية.. مؤكدا أنها اليوم من حيث عزيمتها وقوة إيمانها 
بعدالة قضيتها الوطنية وجاهزيتها الفنية وتسليحها وإعدادها القتالي والمعنوي، 
عند مستوى المسؤوليات المنوطة بها، والواجبات الدستورية التي تفرضها عليها 

معطيات الانتماء لهذا الوطن.
كما أكد أنها لن تتوانى في التصدي الحازم لأعداء الحرية والتنمية والساعين 
إلى زعزعة الأمن والاستقرار من قطاع الطرق وقتلة الأنفس البريئة ومثيري 

الفتن، ومروجي ثقافة الكراهية والأحقاد والبغضاء بين أبناء الوطن الواحد.
وقال:»لن تتخلى المؤسسة الوطنية العملاقة عن واجباتها الدستورية في 

صيانة مختلف انجازات الشعب التي حققها خلال العقود المنصرمة من عمر 
الثورة، ولا يمكن لها أن تقبل في أي ظرف من الظروف وتحت أي مسمى من 
المسميات إعادة الوصاية عليه، أو على خياراته ونهجه الديمقراطي.. وترفض 
بشكل قاطع كل أشكال المساومات الرخيصة على استحقاقاته الدستورية أو 
تعطيلها أو الانقلاب عليها وعلى الديمقراطية والتعددية التي اختارها شعبنا 

وسيلة حضارية للبناء وصنع التقدم في الوطن.
وأضاف :» لن نسمح لأي عابث أن ينال من الوطن وأمنه واستقراره وسكينته 
العامة، مؤكدين أن حرية الرأي والتعبير قد كفلها الدستور والقانون للجميع 
ولكن في الإطار السلمي واحترام الدستور والقانون الذي نظم كيفية ممارسة 
ذلك الحق الديمقراطي وبعيداً عن أعمال العنف والفوضى والتخريب والإضرار 
بالديمقراطية وحقوق الآخرين أو النيل من السكينة العامة والسلم الاجتماعي..

مؤكدا أن مسؤولية الأجهزة الأمنية هي الحفاظ على الأمن والاستقرار وفرض 
احترام النظام والقانون وعدم السماح بتجاوزهما بأي حال.

وعقب ذلك استمع المشاركون في المؤتمر إلى إيجاز التقرير المقدم من رئيس 
هيئة الأركان العامة اللواء الركن أحمد علي الأشول عن مستوى تنفيذ مهام العام 
التدريبي لعام 2010م وتقييم مستوى الأداء في مجالات التنسيق والتكامل بين 

الأجهزة الأمنية والقوات المسلحة وأبرز مهام العام التدريبي 2011م.
وتناول رئيس هيئة الأركان العامة في التقرير ما تحقق من مهام خلال العام 
التدريبي 2010م في جوانب التدريب العملياتي والتدريب والتأهيل الداخلي 
والخارجي والتأمين بمختلف مجالاته المادية والإدارية وغيرها والتسليح والإعداد 
التوعوي  التوجيهي  النشاط  القوات المسلحة..مؤكداً أن  المعنوي لمنتسبي 
والإرشادي كرس لحماية الوحدة الفكرية للمقاتلين وتحصينهم ضد كل أشكال 

النشاط الإعلامي والدعائي والنفسي الهدام.
وأوضح أنه خلال العام 2010م تم بالتعاون مع هيئة علماء جامع الصالح عقد 
دورات في حفظ القرآن الكريم لمنتسبي الحرس الخاص )32( حافظاً ولمنتسبي 
القوات المسلحة والأمن لعدد )98( حافظاً بالإضافة إلى دورة خاصة بخطباء 
المساجد في القوات المسلحة.كما تناول التقرير المقدم من رئيس هيئة الأركان 

العامة مهام القوات المسلحة خلال العام التدريبي الجديد 2011م.
القضايا  من  جملة  المؤتمر  أعمال  جلسات  في  المؤتمرون  ناقش  وقــد 
والموضوعات الحيوية التي تهم مؤسسة الوطن الدفاعية والأمنية في مختلف 
الجوانب, ومنها الموضوعات المتصلة بجوانب التدريب والتأهيل والبناء النوعي 
وبلورة رؤى وقرارات تهدف إلى تطوير الكفاءة والارتقاء بمستوى الجاهزية 
والقدرات القتالية للقوات المسلحة والأمن وتعزيز جوانب الروح المعنوية العالية 
لمنتسبيها من المقاتلين حماة الوطن الأشاوس وحراس أمنه الشجعان وبلوغ 
غايات البناء النوعي المتميز الرامي إلى الارتقاء بهذه المؤسسة الوطنية العملاقة 
ومنتسبيها الأبطال والرفع من مستوى الأداء للواجبات والمهام الوطنية إلى أعلى 
معدلاتها بما يواكب طبيعة الأدوار المناط بهم، فضلا عن تعزيز التنسيق الفعال 
بين القوات المسلحة وأجهزة الأمن لمواجهة التحديات وتكريس الجهود لتعزيز 
قيم الشراكة والتلاحم مع أبناء شعبنا في حماية أمن الوطن واستقراره والحفاظ 
على مكتسبات الشعب ومنجزات الثورة والجمهورية والوحدة والديمقراطية 

والتنمية.
وأقر المؤتمرون في ختام أعمال المؤتمر إصدار بيان ختامي، تضمن القرارات 

والتوصيات التي خرج بها مؤتمرهم السنوي, وجاء فيها التالي:
أولًا: في الجانب السياسي:

1. يوصي المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة والأمن بتشكيل قيادة 
عسكرية وأمنية عليا للحفاظ على الأمن والاستقرار والسكينة العامة والسلام 

الاجتماعي العام.
2. يؤكد المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة والأمن الأهمية القصوى 
للكلمة التوجيهية المهمة التي ألقاها فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس 
الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة في المؤتمر.. ويعتبرها الوثيقة 
الرئيسية للمؤتمر.. وإحدى الوثائق التوجيهية لنشاط القوات المسلحة والأمن 

في المرحلة الراهنة.
3. أقر المؤتمر كلمات الإخوة رئيس مجلس الوزراء والأخوين وزير الدفاع ووزير 
الداخلية وإيجاز التقرير المقدم من الأخ رئيس هيئة الأركان العامة.. والمناقشات 
والمداخلات التي تم إقرارها كجزء رئيسي من وثائق المؤتمر السنوي لقادة 

القوات المسلحة والأمن.
4. يحيي قادة القوات المسلحة والأمن جهود كل سلطات الدولة وفي مقدمتها 
السلطة التشريعية ممثلة بمجلس النواب الرامية إلى تطوير النظام السياسي 
والانتقال بالسلطة المحلية إلى مراتب متقدمة من الأداء الملبي لمصالح الشعب 
والوطن ويؤكد أهمية التعديلات الدستورية المتجاوبة مع الإستراتيجية الوطنية 

للدولة في هذا المجال.
5. يعبر قادة القوات المسلحة والأمن عن بالغ اعتزازهم بالقيادة السياسية 
والتاريخية المجربة ممثلة بفخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
القائد الأعلى للقوات المسلحة التي وضعت مبادئ وأهداف الثورة اليمنية 26 
سبتمبر و14 أكتوبر نصب أعينها واهتدت بها في مختلف الظروف وحافظت على 
الثوابت الوطنية والمصالح العليا للشعب.. ويؤكد المؤتمرون أنه قد ولىَّ زمن 
النكوص عن الثورة والجمهورية والوحدة وأن الظلاميين والكهنوتيين ودعاة 

الانفصال لن يجنوا إلا الخزي والعار.
6. يؤكد المؤتمر وجوب الحفاظ على كل ما تحقق من مكاسب وانجازات عظيمة 
على هدي مبادئ وأهداف الثورة اليمنية )26 سبتمبر و14 أكتوبر( بما فيها كلما 
يخص الدولة وأجهزتها ومؤسساتها وسيادة الدستور والقانون.. والشرعية 
الدستورية.. وعدم السماح بأي شكل من الأشكال بوقوع الوطن في فراغ 
دستوري.. ويجدد التأكيد على ضرورة إجراء الانتخابات النيابية في موعدها.. 
وانه لا يجوز السماح لتجار السياسة والساعين إلى تعطيل الانتخابات وصناعة 

الأزمات أن يبلغوا مراميهم الخبيثة مطلقاً.
7. يؤكد المؤتمرون ضرورة العمل بمبدأ الحوار كوسيلة يُجمع من خلالها أبناء 
الوطن على ما يخدم الشعب ويقود إلى الخروج من الأزمات ويمكن من تجاوز 
العقبات والتحديات التي تواجه مسيرة البناء الوطني الشامل.. ويقطع الطريق 

على الذين يفكرون بالتضحية بالأبرياء.
8. يعبر المؤتمرون عن بالغ تقديرهم واعتزازهم برعاية رئيس الجمهورية 
القائد الأعلى للقوات المسلحة للمؤسسة الدفاعية والأمنية ويؤكدون صواب رؤية 

فخامته تجاه ضرورة مواصلة عملية التحديث والتطوير للمؤسسة 
الدفاعية والأمنية بما يلبي متطلبات الدفاع عن السيادة والأمن والاستقرار 

وحماية الشرعية الدستورية وسيادة القانون والنظام.
9. يشدد المؤتمر على ضرورة الالتزام بالدستور والقانون تجاه المؤسسة 
الدفاعية والأمنية وحياديتها وتحريم الحزبية داخل صفوفها ويطالب المؤتمرون 
الحكومة والجهات القانونية بالوقوف وبصرامة أمام كل محاولات التأثير على 
القوات المسلحة والأمن وإيقاف كل المحاولات الفكرية والدعوات الهدامة التي 
تستهدف مؤسسة الوطن الكبرى وتسيء إلى مكانتها الريادية وتضحياتها الغالية 

من أجل الوطن ومصالحه العليا.
10. يجدد قادة القوات المسلحة والأمن التأكيد على ضرورة تفعيل دور الوزارات 
وكل مؤسسات الدولة في إنجاز المهام والمسؤوليات المنوط بها على طريق إعداد 
الدولة والقوات المسلحة والأمن للدفاع.. مع إعطاء الأولوية لإعداد وتجهيز مسارح 

العمليات والاتجاهات الإستراتيجية للبلاد.
11. يوصي المؤتمر مجدداً بأن تركز جهود الدولة والحكومة باتجاه تشجيع 
المواطنين في المناطق الساحلية للإقامة والسكن في الجزر اليمنية وتوفير 
مقومات ولوازم الإقامة فيها وعبر خطة زمنية قصيرة ومتوسطة وطويلة 

المدى.
12. يؤكد مؤتمر القادة السنوي ضرورة أن يتحمل الإعلام الرسمي وأجهزة 
الثقافة والتوجيه والإرشاد مسؤولياته في حماية وعي الجماهير وثقافتهم من 

كل محاولات التزييف التي يسعى إليها البعض.. ويمارسون لأجلها الكذب والدجل 
والتضليل ويتسلقون على حساب البسطاء والعاطلين عن العمل.. ويستغلون 
هذه الظاهرة التي لا تعاني منها بلادنا فحسب، بل كل دول وشعوب العالم 

يعانون منها.
13. يحذر المؤتمرون من مخاطر الأساليب المخادعة للانتهازيين والمتمصلحين 
الذين يريدون أن يزجوا بالبسطاء من أبناء الشعب في المجهول.. ويدعو إلى 
كشف أساليبهم التآمرية المخادعة.. كونهم سيختفون في البدروم أو المخابئ 
مصالحهم  وتحقيق  المريضة  أهدافهم  لبلوغ  الشيطان  مع  وسيتحالفون 
الشخصية.. أما مصلحة الوطن وأبناء الشعب فهي لا تهمهم لا من قريب ولا 

من بعيد.
ثانياً: في الجانب العسكري والأمني:

1. يعبر المؤتمرون عن اعتزازهم بما تحقق في مجال التأهيل العلمي لمنتسبي 
القوات المسلحة والأمن ويؤكدون الأهمية القصوى لرفد المؤسسات التعليمية 
العسكرية بالكادر العلمي العسكري المؤهل وبالاعتمادات المالية الكافية وتشجيع 
البحث العلمي.. مع التأكيد على الأهمية الكبيرة التي تحتلها كلية الهندسة في 
مجال التأهيل العلمي الرفيع والمتخصص للكادر العسكري والمدني.. وحيا 
المؤتمرون كل الجهود المبذولة لانجاز وافتتاح الكلية وفي المقدمة الجهد 
والحرص المشكور لفخامة الرئيس القائد ولقيادة القوات الجوية والدفاع الجوي 

المشرفة على إنجاز المشروع.
2. يهيب المؤتمر بكل القادة في القوات المسلحة والأمن للتنفيذ الخلاق 
والتطبيق العلمي للهياكل التنظيمية وإصدار ما تبقى من اللوائح المنظمة لحياة 

القوات المسلحة والأمن.
3. يؤكد المؤتمرون أهمية تفعيل عملية التنسيق والتكامل في تنفيذ المهام 
الدفاعية والأمنية بين القوات المسلحة وأجهزة الأمن وفقاً للتوجيهات والقرارات 

المتخذة وعلى أسس علمية رفيعة.
4. يؤكد المؤتمر أهمية توفير الخرائط العسكرية العملياتية للقوات المسلحة 
والأمن، وكذا الخرائط السياسية بمختلف المقاسات ولمختلف المناطق والجزر.

كما يؤكد المؤتمر القضايا التالية:أ. الاهتمام بتوحيد المفاهيم والمصطلحات 
والرموز العسكرية والوثائق العسكرية وتعميمها على وحدات القوات المسلحة 

والأمن.
والمعاهد  للكليات  المناهج  وتحديث  والتعليمي  العلمي  المستوى  رفع  ب. 
العسكرية والأمنية وإدخال منظومة الكمبيوتر والليزر للتدريب الناري في الكليات 

والمعاهد ومراكز التدريب.
ج. وضع الضوابط المنظمة لعملية الدورات الخارجية من خلال الاستغلال الأمثل 

لها وحسب الشروط المحددة لكل دورة بما يلبي التخصصات النادرة.
د. التركيز على التدريبات التطبيقية والعملية من خلال إجراء التمارين والمشاريع 
المشتركة مع إعطاء أهمية للتدريبات الليلية والحرص على أن تكون أقرب إلى 

الواقع ومشابهة لمناطق القتال الفعلية.
هـ. ضرورة إجادة اختيار وتشكيل لجان التفتيش السنوية وتقديم المساعدة 
من الضباط ذوي الكفاءة والخبرة في مختلف التخصصات على أن يحدد عددهم 

حسب التخصصات الضرورية لإجراء أعمال التفتيش.
و. قيام دوائر التأمين القتالي والأمني بعقد دورات تخصصية لأركانات التأمين 
القتالي في مختلف القوى والمناطق والدوائر والوحدات العسكرية والأمنية كل 

في مجال اختصاصها.
ز. يوصي المؤتمر قيادة وزارة الدفاع ورئاسة هيئة الأركان العامة ووزارة الداخلية 

بايلاء اهتمام خاص بالتصنيع العسكري وفق إستراتيجية خاصة بذلك.
ح. العمل باتجاه توفير وإنشاء دور للضيافة في المناطق العسكرية والمحاور 
الرئيسية التي لا توجد فيها مرافق عامة للإقامة وبالاستفادة من تجارب الجيوش 

الشقيقة والصديقة.-
ط. إحالة من تنطبق عليهم شروط التقاعد من الضباط والصف والجنود 
بحسب قانون الخدمة وطبقاً لخطة وزارة الدفاع ووزارة الداخلية وبقية الأجهزة 

الأمنية.
اتصال  لعملية  دقيقة  أمنية  ضوابط  وضع  بضرورة  المؤتمر  يوصي  ي. 
العسكريين بالسفارات والملحقيات والأجانب بما في ذلك مسألة السفر إلى 

الخارج وفقًاً لنظام الاجازات الرسمية والجهات الرسمية.
ك. يؤكد المؤتمر أهمية اتخاذ الإجراءات اللازمة والكفيلة بالحفاظ على الوثائق 

والأسرار العسكرية والأمنية وتنظيم نشاط البريد الحربي.
ل. يؤكد المؤتمرون ضرورة إيلاء جانب الإعداد المعنوي التوجيهي - الثقافي 
والإرشادي والنفسي لمنتسبي القوات المسلحة والأمن جل الرعاية والاهتمام 
ولأن العمل المعنوي اليوم ليس ميكرفوناً وصورة وإنما عمل شامل معقد 
ومستمر فإن على القادة أن يتحملوا مسؤوليتهم الكبيرة في هذا الجانب وان 
يشرفوا على مساعديهم لشؤون التوجيه السياسي والمعنوي ويقدموا المساعدة 
اللازمة لهيئات التوجيه المعنوي في عموم وحدات القوات المسلحة والأمن.. وأن 

يجيدوا اختيار الكادر ويحرصوا على بقائه وتطوير مهاراته العملية.
م. يدعو قادة القوات المسلحة والأمــن إلى تعزيز أشكال العمل الرقابي 
ومقارعة كل محاولات نشر الأفكار الهدامة في عقول المقاتلين وتفعيل العمل 
الاستخباري.. وتطوير أشكال التنسيق بين الاستخبارات والتوجيه والتحصين 

النفسي لمنتسبي القوات المسلحة والأمن.
ن. إيلاء اهتمام خاص لتنفيذ مناهج الإعداد المعنوي والثقافي للضباط والصف 

والأفراد.
ص. تفعيل الأنظمة والقوانين العسكرية والارتقاء بدور الشرطة العسكرية 
والقضاء العسكري والشؤون القانونية لضمان تطبيق القانون وضبط المخالفات 
التي تشهدها القوات المسلحة والأمن والرفع المستمر لمستوى الانضباط 
العسكري، ومنع كل المظاهر المخلة بمقتضيات الانضباط العسكري ومنع 

التجول بالسلاح.
ع. تفعيل دور الرقابة والتفتيش في القوات المسلحة.. ووزارة الداخلية وأجهزة 
الأمن والشرطة في ضوء التوجيهات والقرارات الصادرة بهذا الشأن وإلزام دائرة 
الرقابة بوضع الخطط العملية للنهوض بالوضع الرقابي وذلك بهدف الارتقاء به 
من خلال المتابعة والتفتيش على سير الالتزام بالتوجيهات والقوانين والأوامر 

والتعليمات واللوائح وتأمين سلامة ممتلكات القوات المسلحة والأمن.
يؤكد المؤتمرون ضرورة العمل الدؤوب، خلال العام التدريبي 2011م لتحقيق 

ما يلي:
1. الارتقاء بمستوى التنسيق بين وزارة الدفاع والأجهزة الأمنية وتدقيق الخطط 
الأمنية ورفع مستوى العمل المشترك في تنفيذ المهام الدفاعية والأمنية لترسيخ 

دعائم الأمن والاستقرار في ربوع الوطن.
2. المحافظة على التقاليد العسكرية وترسيخ روح الانضباط الصارم وفي 
مقدمة ذلك:أ. متابعة تنفيذ التوجيهات الخاصة بمنع تناول القات في معسكرات 

القوات المسلحة والأمن وأثناء أداء الواجب.
ب. الالتزام بمقتضيات وأسس الانضباط العسكري التي تهدف إلى التشبع 
بالروح العسكرية وترسيخ التقاليد العسكرية الحقة في صفوف المقاتلين.. 
وإقامة الطوابير الأساسية كطابور الصباح وطابور الهتاف وطابور القائد والالتزام 

بترديد الهتافات والشعارات المعتمدة.
ج. المحافظة على الهندام العسكري والقيافة العسكرية.. لتظهر القوات 
المسلحة والأمن بالمظهر المشرف واللائق والمتسم بالرجولة والشدة والانضباط 
العالي.. مع ضرورة إلزام كل المقاتلين بارتداء الملابس والرتب العسكرية 
والأوسمة والأنواط والشارات العسكرية وغطاء الرأس بحسب ما هو محدد في 

نظام الملابس.
3. يوصي المؤتمر بتنفيذ وحدات سكنية في عدد من محافظات الجمهورية 
لأفراد القوات المسلحة والأمن من قبل صندوق الإسكان العسكري حيث يتم البدء 
بتنفيذ )2000( وحدة سكنية في كل من محافظات: صنعاء، الحديدة، حضرموت 

وذمار.. وتوزيعها على منتسبي القوات المسلحة والأمن بالتقسيط المريح.
4. الاهتمام بجوانب البناء الروحي والمعنوي للمقاتلين من خلال الاهتمام 
بالبرامج والأنشطة التربوية والتعبوية الوطنية والدينية ومن ذلك محاضرات 

التوعية الدينية ودورات حفظ القرآن الكريم.
5. وضع البرامج الكفيلة بشغل أوقات فراغ المقاتلين بما يخدم تنمية مداركهم 
وقدراتهم المعرفية وتشجيعهم على القراءة والمتابعة للجديد والمفيد.. ودعم 
وتشجيع الموهوبين وإبراز إبداعاتهم وتنظيم المسابقات الثقافية والمباريات 

الرياضية والقضاء على ما تبقى من الأمية في صفوف المقاتلين. 
6. الاهتمام بالرياضة العسكرية بمختلف أنشطتها وإنشاء المنشآت الرياضية 
والأندية الخاصة بمنتسبي القوات المسلحة والأمن لما لذلك من أهمية للفرد 
صحياً وبدنياً ونفسياً، بما من شأنه خلق روح التنافس الرياضي بين الأفراد 
والجماعات والفرق الرياضية على مستوى القوات المسلحة وعلى مستوى 

الجمهورية وذلك في مختلف الألعاب والأنشطة. 
7. الحرص على تطبيق الهياكل والملاكات لضمان البناء المؤسسي السليم 
للقوات المسلحة والأمن ومعالجة جميع الاختلالات المرتبطة بضبط القوى 
البشرية وإحالة من بلغ الأجلين إلى المعاش التقاعدي بما في ذلك الضباط 

والأفراد الذين لا يستفاد منهم في تأدية الخدمة الفعلية العسكرية.
8. مواصلة تحسين الأداء المالي والإداري في القوات المسلحة والأمن وترشيد 
الإنفاق واستكمال حصر وتحسيب الممتلكات العسكرية والأمنية والتشديد على 
صيانة الأسلحة والمعدات والآليات وحمايتها والحفاظ على جاهزيتها الفنية 
وتفعيل دور الإشراف والمتابعة والرقابة والتفتيش من قبل قيادة وزارة الدفاع 
ووزارة الداخلية وكل الأجهزة الأمنية والدوائر المعنية للحفاظ على المال العام 

والممتلكات العامة.
9. النهوض بمستوى أداء وحدات الهندسة العسكرية والالتزام بتحوطات الأمان 
الخاصة بخزن المواد والمتفجرات والمحافظة على أرواح الأبرياء من خلال مواصلة 

كشف الألغام القديمة والتخلص منها.
10. الاهتمام الدائم بالمستوى المعيشي للمقاتلين الغذائي والصحي وتوفير 
الرعاية الصحية والتأمين الصحي لمنتسبي القوات المسلحة والأمن وتطوير 
والملابس  الأغذية  وصول  وضمان  الصحية  والمراكز  العسكرية  المنشآت 
المستحقة للمقاتلين في وقتها المحدد وتحسين مستوى تقديم الخدمات الطبية 
اللازمة لعلاج المقاتلين والقيام بالمعالجات الضرورية لتأمين مياه الشرب النقية 
وإعداد المنشآت السكنية العسكرية الملائمة التي لا تزال تفتقر إليها بعض 

الوحدات.
11. تلمس هموم ومشاكل المقاتلين واتخاذ الإجراءات والمعالجات الضرورية 
لحلها والحرص على الإيفاء بمستحقاتهم من المرتبات والترقيات والمكافآت 
واستخدام أسلوب الحوافز المادية والمعنوية والنظرة المتساوية لجميع المقاتلين 
دون تمييز بما يساعد على ترسيخ وحدة وتماسك صفوفهم وتنمية عوامل الثقة 
المتبادلة في ما بينهم وتمتين علاقاتهم مع المواطنين في مناطق تعسكرهم 

وتنفيذ مهامهم.
12. حيا المؤتمرون القرار التاريخي الذي اتخذه فخامة الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة بشأن صندوق الإسكان 
العسكري، الذي سيلعب دوراً كبيراً في حل مشكلة السكن للكثير من العسكريين 
المستفيدين من الصندوق ويؤكدون ضرورة الوقوف أما الوضع الحالي لصندوق 
التقاعد العسكري.. ووضع المعالجات الكفيلة بتأمينه بمصادر الدخل اللازمة 
واستثمار أمواله في المجالات التي تنفع القوات المسلحة وتعود عليه بالموارد 

اللازمة لتغطية مرتبات المتقاعدين.
إن قادة القوات المسلحة والأمن ومن منطلق إدراكهم العميق والمسؤول لحجم 
المخاطر والتحديات التي تواجه بلادنا نتيجة مواقفها المبدئية المتزنة وتمسكها 
بخيارها الديمقراطي وحفاظها على مبادئ وأهداف الثورة والمصالح العليا للوطن 
والشعب، مجددين العهد للقيادة السياسة والعسكرية الحكيمة بمواصلة التصدي 
الحازم والحاسم لكل التحديات والمحاولات البائسة واليائسة الهادفة إلى النيل 
من مكاسبنا السياسية والديمقراطية والتنموية، كما أن القوات المسلحة والأمن 
ممثلة بمؤتمرها السنوي لتدعو كل أبناء الشعب إلى المزيد من اليقظة والانتباه 
وإلى تعزيز تماسك جبهتنا الوطنية والوقوف صفاً واحداً في وجه كل التحديات 
والمؤامرات الحاقدة ونحن على يقين مطلق بأن شعبنا باصطفافه والتفافه 
صفاً واحداً خلف قيادتنا السياسية الحكيمة لقادر على دحر وفضح كل المؤامرات 

والانتصار عليها كما انتصر عليها في الماضي. 
وفي الختام يكرر المؤتمرون الشكر والتقدير لفخامة الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية القائد الأعلى للقوات المسلحة على رعايته واهتمامه 
وحرصه الدائم على رفعة القوات المسلحة والأمن والنهوض بمسؤولياتها.. 
مؤكدين استمرار العطاء المخلص والصادق للدفاع عن الوطن وصيانة أمنه 
وترسيخ دعائم وحدته ونهجه الوطني الديمقراطي بما يحقق الانتصار لكل 

الأهداف التي قامت من أجلها الثورة اليمنية الخالدة سبتمبر وأكتوبر.
صادر عن المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة والأمن صنعاء 23 يناير 

2011م.
وفي ختام المؤتمر تحدث فخامة الأخ رئيس الجمهورية حيث بارك أعمال 
المؤتمر وما تم التوصل إليه من نتائج تعزز مسيرة البناء والتحديث في القوات 

المسلحة والأمن.
وأعلن فخامة الأخ الرئيس عن زيادة مرتبات أفراد القوات المسلحة والأمن 
وكذا مرتبات موظفي الدولة في القطاع المدني في إطار تنفيذ المرحلة الثالثة 
من إستراتيجية الأجور والاهتمام بجوانب التأمين الصحي، بالإضافة إلى التنفيذ 
الفوري لقرار خفض الضرائب على مرتبات أفراد القوات المسلحة والأمن 
وموظفي الدولة في القطاع المدني في إطار ما تضمنه البرنامج الانتخابي 

لرئيس الجمهورية.
وقد رفع المؤتمرون برقية شكر وتقدير لفخامة الأخ رئيس الجمهورية - القائد 

الأعلى للقوات المسلحة على رعايته الكريمة لأعمال هذا المؤتمر .. جاء فيها :
فخامة الأخ المناضل/ علي عبدالله صالح

رئيس الجمهورية
القائد الأعلى للقوات المسلحة

حفظكم الله.. وبعد
يطيب لنا ونحن نختتم أعمال المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة والأمن 
الذي انعقد تحت شعار )تعزيز جاهزية القوات المسلحة والأمن وتطوير قدراتها 
الدفاعية والأمنية( أن نرفع إلى فخامتكم أسمى آيات التقدير والعرفان من 
إخوانكم وأبنائكم قادة القوات المسلحة والأمن وكل منتسبي المؤسسة الدفاعية 
والأمنية المرابطين في مواقع الشرف والبطولة والمتمترسين في خنادق الدفاع 
عن الأرض والشرف والكرامة.. معبرين لفخامتكم عن اعتزازنا وفخرنا بالاهتمام 
الكبير والرفيع الذي تولونه للقوات المسلحة والأمن وللعناية الدائمة بمنتسبيها 

وبأسر الشهداء ومعاقي الحرب والواجب.فخامة الرئيس القائد.
لقد وقف المؤتمر السنوي لقادة القوات المسلحة والأمن أمام توجيهاتكم بشأن 
مهام القوات المسلحة والأمن في هذه المرحلة التاريخية المهمة من تاريخ وطننا 
وشعبنا.. كما قيم القادة مستوى تنفيذ مهام العام التدريبي - القتالي والأمني 
2010م ووضعوا المعالجات الكفيلة بتجاوز النواقص والسلبيات، كما وقفوا أمام 
مهام العام الجديد 2011م واتخذوا ما يجب لضمان تنفيذ القوات المسلحة والأمن 
لمهامها الدستورية والتصدي للأخطار والتحديات والنهوض بالواجبات على أكمل 
وجه بما فيها الانتخابات النيابية لتجنيب الوطن مخاطر الفراغ الدستورية، ولأن 
الانتخابات هي حق دستوري ووسيلة حضارية للتداول السلمي للسلطة وصنع 
التقدم في الوطن مثلما هي حصانة الشعب من النظام الشمولي وكهنته وبقايا 

الإمامة والمستوزرين وأصحاب المشاريع الهدامة.
وإن قادة القوات المسلحة والأمن ليغتنموا مناسبة انعقاد مؤتمرهم السنوي 
ليؤكدوا لكم وللشعب اليمني أنهم وكل حماة الوطن يتمسكون بقوة بالمهام 
والواجبات الدستورية المسندة إليهم.. ويجددون العهد على حماية السيادة 
الوطنية والثوابت والمصالح العليا في حدقات أعينهم.. ولن يسمحوا مطلقاً لأي 
كان بأن يعبث بما تحقق من مكاسب ومنجزات للشعب اليمني.. وستظل تضحيات 
ودماء الشهداء مصانة في رسوخ مبادئ وأهداف الثورة وفي تمتع الشعب اليمني 
بالحرية وبمكاسب الثورة والوحدة المباركة التي هي عنوان العزة والازدهار وفيها 
قوتنا ومجدنا وكرامتنا ولا يستقيم الولاء الوطني إلا بالانتصار لها.. ولن نفلح في 
مواجهة التحديات إلا موحدين فقد أعيد تحقيق الوحدة لأنها أصل الوجود وحصانة 
البقاء والخلود.فخامة الرئيس القائد..إننا ومن قاعة مؤتمر قادة القوات المسلحة 
والأمن الأوفياء لوطنهم وثورتهم وشعبهم وقيادتهم الحكيمة.. لنؤكد مجدداً أن 
عصابات القتل والإجرام والخارجين على القانون وإرهابيي القاعدة وحلفائهم من 
الغوغائيين والارتداديين وبقايا الأئمة والمستعمرين المرتهنين لبورصات التآمر 
الخارجي والحالمين بالانقلاب على المؤسسات الدستورية والمكاسب الوطنية لن 
يفلتوا بعد اليوم من قبضة رجال القوات المسلحة والأمن.. وسينالون جزاءهم 
العادل.. لأن المقاتلين الأشاوس وفي كل موقع شرف يرابطون فيه قد عقدوا 
العزم على اجتثاث هذه الآفات والأخطار.. وتخليص الشعب والوطن من شرورها 
بعد أن سئم الشعب من ترهات المنافقين والدجالين وتجار السياسة وقال شعبنا 
بكل صوته لا لتخريب وتمزيق الوحدة الوطنية.. ومعاً ضد الذين يحاولون خداع 
الشعب والتغرير على الأبرياء لخدمة المصالح الشخصية.ويطيب لنا أن نعرب 
عن تأييدنا الكامل لكل ما تتخذونه من قرارات تهدف إلى تعزيز اللحمة الوطنية 
وتفعيل مبدأ الحوار وترسيخ النهج الديمقراطي والتعددية السياسية والحزبية 

المسؤولة والملتزمة بالدستور والقانون.. وسنظل متمسكين بالقَسمْ العسكري 
الذي أداه كل واحد منا.. مستشعرين جسامة المسؤولية الوطنية.. ومحافظين 
على الولاء المطلق لله والوطن والثورة والوحدة.. متسلحين بأرفع درجات اليقظة 
والانضباط العسكري والجاهزية القتالية والأمنية والمعنوية الرفيعة لضمان 
التصدي الحازم لمفتعلي الأزمات الذين لم يستوعبوا بعد أنه لا مكان في أرض 
اليمن لدعاة الفتنة والتفرقة وأعداء الأمن والاستقرار والعملاء والفاسدين 
وصعاليك السياسة وقتلة النفس التي حرم الله قتلها والخارجين على القانون 
وكل رموز التخلف والجهل والتطرف والظلاميين أعداء الحياة.. وسنبقى دوماً 
رهن إشارة الوطن وأوامركم المسؤولة عن حماية السيادة الوطنية والشرعية 
الدستورية والأمن والاستقرار وسنتصدى لكل أشكال التخريب والتهريب.. ونعزز 
علاقتنا مع أبناء الشعب الذي هو مصدر قوتنا والمنبع الذي لا ينضب لانتصاراتنا 
على أعدائه وسنجسد الوحدة الوطنية ونعزز التلاحم الوطني.. والتآخي ونحافظ 
على الوحدة المباركة التي بها سنحقق الأهداف والآمال السامية للشعب في ظل 

قيادتكم الحكيمة.
وفقكم الله لما فيه خير وسعادة وازدهار شعبنا ووطننا.

قادة المعارضة مدعوون إلى مناظرة تلفزيونية يكون فيها الشعب هو الحكم
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لاستعراض ترتيبات إنشاء صندوق دولي لدعم مشاريع البنية التحتية في بلادنا:

ال��وزراء للشئون  ال��ذي حضره نائب رئيس  اللقاء  وتطرق 
الاقتصادية وزير التخطيط والتعاون الدولي عبد الكريم الارحبي 
والمدير الإقليمي لبرنامج الأمم المتحدة الإنمائي للدول العربية 
امة العليم السوسوة إلى اطر المساعدات التنموية الجديدة للأمم 
المتحدة والمقدمة لليمن للأعوام 2012 - 2015م بما يتواءم 
مع الخطة الخمسية الرابعة وما تضمنته من برامج وأهداف 

تنموية.
كما تم خلال اللقاء بحث التحضيرات الجارية لعقد مؤتمر 
مارس  في  الرياض  السعودية  العاصمة  في  اليمن  أصدقاء 
القادم، والدعم المطلوب من البرنامج لإنجاح المؤتمر وخروجه 
بالأهداف المتوخاة منه في زيادة الدعم المطلوب من المانحين 

لدعم مقدرات التنمية في اليمن.
قدمه  الذي  بالدعم  الدكتور مجور  أشاد  السياق  وفي هذا 

البرنامج الإنمائي للأمم المتحدة لليمن ودوره الفاعل في مؤتمر 
أصدقاء اليمن الذي عقد مؤخرا بنيويورك.. معربا عن تطلعه إلى 
استمرار هذا الدور الفاعل لإنجاح مؤتمر أصدقاء اليمن القادم في 
الرياض بحشد الدعم المالي لمتطلبات تنفيذ الخطط التنموية 

في اليمن وأهداف الألفية.
وعبر رئيس الوزراء عن تقديره للدعم الذي يقدمه البرنامج 
الإنمائي للأمم المتحدة لليمن في مختلف المجالات.. متمنيا أن 
تكون هذه الزيارة لوفد البرنامج نقطة انطلاق جديدة للدفع 

بالعلاقات بين اليمن والبرنامج إلى آفاق رحبة.
وتطرق الدكتور مجور إلى ما تواجهه اليمن من تحديات والجهود 
التي تبذلها الحكومة للتعاطي معها ومنها النمو السكاني المرتفع 
وما يرافق ذلك من ارتفاع لمعدلات الفقر والبطالة، إضافة إلى 
المالية  الأزمة  المالية وتأثيرات  الموارد  المياه وضعف  شحة 

رئيس الوزراء يشيد بدعم البرنامج الإنمائي للأمم المتحدة لليمن 

الشورى يبدأ مناقشاته لتقرير الجهاز المركزي للرقابة حول الحساب الختامي للعام المالي 2009م

د . مجور أثناء استقباله وفد برنامج الأمم المتحدة

عبدالغني خلال ترؤسه اجتماع مجلس الشورى

الأرحبي لدى لقائه ممثلي الدول والمنظمات الإقليمية والدولية المانحة لليمن أمس

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

استقبل رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور 
أمس وفد برنامج الأمم المتحدة الإنمائي الذي يزور 

اليمن حاليا برئاسة مديرة البرنامج هيلين كلارك.
وجرى خلال اللقاء استعراض علاقات التعاون بين اليمن 
والبرنامج في المجالات التنموية وما يمكن أن يقدمه 
البرنامج لدعم جهود اليمن في الخطط التنموية، 
في ضوء الخطة الخمسية الرابعة للتنمية الاقتصادية 
2015م،   -  2011 الفقر  للتخفيف من  والاجتماعية 

والإسهام في تحقيق أهداف الألفية التنموية.

الأرحبي يعقد اجتماعاً موسعاً مع ممثلي المانحين بصنعاء

برنامج الأمم المتحدة الإنمائي يقدم )12( مليون دولار لدعم تنمية المجتمعات المحلية ومشروع الإنعاش المبكر 

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

عقد نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية 
الكريم  عبد  الدولي  والتعاون  التخطيط  وزير 
مع  موسعا  اجتماعا  أم��س  الارحبي  إسماعيل 
والدولية  الإقليمية  والمنظمات  ال��دول  ممثلي 

المانحة لليمن.
وكرس الاجتماع لاستعراض الترتيبات المتعلقة 
بإنشاء صندوق دولي لدعم مشاريع البنية التحتية 
في اليمن وإسهامات المانحين في تمويل الخطة 
الخمسية الرابعة للتنمية الاقتصادية والاجتماعية 
والتخفيف من الفقر 2011 - 2015م والبرنامج 

الاستثماري التابع لها .

ال��ذي حضره مساعد  وفي مستهل الاجتماع 
وزير الخزانة الأمريكي اندي بوكول رحب نائب 
رئيس الوزراء للشئون الاقتصادية بممثلي الدول 
والمنظمات الإقليمية والدولية المانحة لليمن ، 
مبديا تقديره للحرص الذي يبديه مجتمع المانحين 
لليمن في دعم جهود الحكومة اليمنية الهادفة إلى 

مجابهة التحديات التي تواجه اليمن.
وأشار نائب رئيس الوزراء للشئون الاقتصادية 
وتكريسه  اليمن  لدعم  دولياً  صندوقاً  أن  إلى 
في تمويل مشاريع البنية التحتية سيمثل آلية 
جديدة ونوعية لدعم مقدرات التنمية في اليمن، 
منوها بأهمية أن يحظى هذا الصندوق المزمع 

إنشاؤه من قبل المانحين بدعم فاعل من كافة 
شركاء اليمن في التنمية وأن يتمتع بآليات عمل 
مرنة تسهم في تحقيق الأهداف المنشودة من 

إنشائه. 
وناقش الاجتماع المقترحات المتعلقة بآليات 
اليمن  بدعم  الخاص  الدولي  الصندوق  عمل 
وأهداف الصندوق والمجالات التي ستحظى بدعم 
الصندوق إلى جانب تحديد الوسائل والأدوات التي 
سيستخدمها الصندوق في تنفيذ المشاريع في 

اليمن. 
واشنطن  في  اليمن  سفير  الاجتماع  حضر 

عبدالوهاب الحجري.

اليمن في انجاز خططها التنموية.. مؤكدة أن دعم البرنامج لليمن 
يتواءم مع برامج وأهداف الخطة الخمسية الرابعة للتخفيف من 

الفقر.
وجددت المسئولة الدولية التأكيد على التزام البرنامج في دعم 
اليمن بكل الوسائل لتحقيق أهداف الألفية التنموية .. ولفتت إلى 
ما تحظى به اليمن من اهتمام المجتمع الدولي وتفهمه للتحديات 
التي تواجهها .. معربة عن أملها في أن يتم ترجمة ذلك الاهتمام 
من خلال مخرجات مؤتمر أصدقاء اليمن القادم في الرياض وما 

يتضمنه من دعم مالي لليمن من الدول والمنظمات المانحة.
حضر اللقاء الممثل المقيم للبرنامج الإنمائي للأمم المتحدة 
في اليمن براتيبا ميهتا ومدير عام المنظمات الدولية والإقليمية 
الدولي ج��لال مولى وع��دد من  والتعاون  التخطيط  ب��وزارة 

المختصين في الوزارة والبرنامج.

العالمية على اليمن.. مؤكدا أن الحكومة اليمنية لم تأل جهدا 
في مواجهة هذه التحديات بالرغم من شحة الإمكانيات الأمر 
الذي يتطلب دعم جهودها من المجتمع الدولي للتغلب على هذه 

التحديات.
وقال” الحكومة وفرت بيئة جاذبة ومشجعة للاستثمارات المحلية 
والأجنبية لخلق فرص عمل للتخفيف من الفقر والبطالة وهناك 
نجاحات محققة في ذلك، وجزء من أولوياتنا الرئيسية حاليا في 
هذا الإطار تدريب وتأهيل العمالة اليمنية لمواكبة احتياجات 
سوق العمل المحلية والخليجية باعتبار ذلك عاملا أساسيا لمنع 

تفاقم الأوضاع والتحديات الناشئة عن البطالة والفقر”.
من جانبها اطلعت مديرة البرنامج الإنمائي للأمم المتحدة 
رئيس الوزراء على نتائج لقاءاتها بالمسئولين اليمنيين وما 
تم مناقشته بخصوص الدعم المطلوب من البرنامج لمساعدة 

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
مناقشاته  الشورى  مجلس  بدأ 
للرقابة  المركزي  الجهاز  لتقرير 
والمحاسبة عن مراجعته وتحليله 
للحساب الختامي للموازنة العامة 
في   ،2009 المالي  للعام  للدولة 
أمس  ي��وم  عقدها  التي  الجلسة 
الأحد في إطار اجتماعه الثالث من 
دورة انعقاده السنوية الأولى للعام 
رئيس  برئاسة  2011م،  الجاري 

المجلس عبد العزيز عبد الغني.
وقدمت اللجنة المالية بالمجلس 
تقريرها بشأن الموضوع والذي قام 
بقراءته رئيس اللجنة علوي صالح 
الدكتور  اللجنة  ومقرر  السلامي 
محمد العاضي وعضوا اللجنة أحمد 
عبد الرحمن السماوي والخضر علي 

السعيدي.
اللجنة  وق���د ع��ك��س ت��ق��ري��ر 
تقرير  تضمنها  التي  الملاحظات 
الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة، 

وخصوصاً ما يتعلق بصافي عجز 
الموازنة المسجل للعام نفسه الذي 
أفاد التقرير أن نسبته بلغت 35ر8 
بالمائة من الناتج المحلي الإجمالي، 
التراجع الحاد في  وع��زا ذلك إلى 

الأسعار العالمية للنفط.
استمرار  أيضاً  التقرير  ولاح��ظ 
اخ��ت��لال هيكل الإن��ف��اق ال��ع��ام ، 
وان��خ��ف��اض��اً ف��ي الأث���ر التنموي 
وتواضع  ال��ع��ام،  ل��ذات  للموازنة 
للإنفاق  المخصصة  الاعتمادات 

تنمية  العامة عن طريق  الموارد 
الموارد الذاتية غير النفطية، وإعادة 
هيكلة الإنفاق العام لزيادة نسبة 

الإنفاق الاستثماري.
وأوصى التقرير الحكومة باتخاذ 
كافة الإج��راءات اللازمة للمواءمة 
بين الموارد والاستخدامات وجعل 
العجز في أضيق الحدود، وبإلزام 
الوحدات الاقتصادية لتوريد حصة 
الحكومة من فائض أرباحها أولا 

بأول طبقاً للقانون.

الرأسمالي.
المالية  اللجنة  تقرير  وأوص��ى 
بالمجلس بأهمية تنفيذ توصيات 
الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة 
حول الموارد والاستخدامات العامة، 
العامة  الموازنة  شمولية  وعلى 
للدولة لكافة الموارد والاستخدامات 
وإخضاع أي حسابات خ��ارج أطار 

الموازنة لهذا المبدأ.
كما أوصى التقرير بضرورة إجراء 
إصلاحات جادة فيما يتعلق بهيكلة 

وسيواصل المجلس عقد جلساته 
حول الموضوع اليوم الاثنين.

إلى  استمع  قد  المجلس  وك��ان 
السابقة  جلسته  لمحضر  ق��راءة 

وأقره.
النفط  وزي���ر  الجلسة  ح��ض��ر 
والمعادن أمير العيدروس ورئيس 
الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة 
الدكتور عبد الله السنفي، وعدد 
ذات  الجهات  في  المسئولين  من 

العلاقة.

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

وق���ع ال��ي��م��ن وب��رن��ام��ج الأم��م 
المتحدة الإنمائي أمس بصنعاء 
على اتفاقيتين بقيمة 12 مليوناً 
التنمية  ألف دولار لدعم   773 و 
في المجتمعات المحلية ومشروع 
الإنمائي  المتحدة  الأمم  برنامج 

الخاص بالإنعاش المبكر .
تقضي الاتفاقية الأول��ى التي 
نائب  اليمني  الجانب  عن  وقعها 
رئيس الوزراء للشئون الاقتصادية 
وزير التخطيط والتعاون الدولي 
الارحبي  إسماعيل  الكريم  عبد 
وعن جانب برنامج الأمم المتحدة 
العام  الأمين  مساعد  الإنمائي 
برنامج  مديرة  المتحدة  للأمم 
هيلين  الإنمائي  المتحدة  الأم��م 
كلارك، على تقديم برنامج الأمم 

المتحدة الإنمائي مبلغ “ 8 ملايين 
التنمية  ألف دولار” لدعم  و573 
في المجتمعات المحلية من خلال 

تعزيز اللامركزية .
الثانية  الاتفاقية  تقضي  كما 
الموقعة بين الجانبين بتخصيص 
4 ملايين ومائة ألف دولار  مبلغ 
ل��دع��م م��ش��روع ب��رن��ام��ج الأم��م 
المتحدة الإنمائي الخاص بالإنعاش 
التنمية  خطط  وتعزيز  المبكر 
الحكومية في صعدة بالتعاون مع 

صندوق إعمار صعدة .
الاتفاقية  على  التوقيع  وعقب 
بحضور مساعد الأمين العام للأمم 
المتحدة المدير الإقليمي لبرنامج 
الأمم المتحدة الإنمائي أمة العليم 
السوسوة أشاد نائب رئيس الوزراء 
بإسهامات  الاقتصادية  للشئون 

برنامج الأمم المتحدة الإنمائي في 
دعم مسارات التنمية في اليمن، 
منوها بمستوى التعاون المضطرد 

بين اليمن والبرنامج .
ول��ف��ت ال��وزي��ر الارح��ب��ي إلى 
اتجاهات الدعم المحددة لليمن في 
البرنامج القطري الجديد الخاص 
برنامج  قبل  والمعد من  باليمن 
الأمم المتحدة الإنمائي، مشيرا إلى 
أن هذا البرنامج يتواءم وأولويات 

الاحتياجات التنموية في اليمن .
من جهتها أكدت مساعد الأمين 
مديرة  المتحدة  ل��لأم��م  ال��ع��ام 
الإنمائي  المتحدة  الأمم  برنامج 
المتحدة  الأم��م  برنامج  ح��رص 
تقديم  مواصلة  على  الإنمائي 
كافة أوجه الدعم اللازم لتعزيز 
مسارات التنمية في اليمن، مشيدة 

بين  المتميز  التعاون  بمستوى 
اليمن والبرنامج .

وك���ان ن��ائ��ب رئ��ي��س ال���وزراء 
ل��ل��ش��ئ��ون الاق��ت��ص��ادي��ة وزي��ر 
الدولي عبد  التخطيط والتعاون 
قد  الارح��ب��ي  إسماعيل  الكريم 
التقى في وقت سابق من توقيع 
الاتفاقيتين بمساعد الأمين العام 
برنامج  مديرة  المتحدة  للأمم 
هيلين  الإنمائي  المتحدة  الأمم 

كلارك .
من جهتها أكدت مساعد الأمين 
المتحدة مدير عام  للأمم  العام 
حرص  العالمي  الغذاء  برنامج 
على  العالمي  ال��غ��ذاء  برنامج 
مواصلة تقديم كافة أوجه الدعم 
على  اليمن  لمساعدة  ال���لازم 

مواجهة التحديات التي يواجهها. 

�إعلان
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مقتل ستة وإصابة )29( شخصا في انفجار سيارات ملغومة بأنحاء بغداد

كرزاي يتراجع عن قراره لإنهاء الأزمة السياسية بسبب البرلمان
❊  كابول /14 �أكتوبر/ رويترز :

 قال أعضاء بالبرلمان الأفغاني ان الرئيس 
حامد كرزاي تراجع عن قراره بتأجيل افتتاح 
البرلمان لمدة ش��هر. وبذل��ك يتجنب كرزاي 
المزيد من ضغوط داخلية وخارجية ش��ديدة 

لإنهاء أيام من الأزمة السياسية.
وتوصل كرزاي الى اتفاق اللحظة الأخيرة 
مع نواب بالبرلم��ان يقضي بافتتاح البرلمان 
بع��د غد الأربعاء أي بعد ثلاثة أيام فقط من 
الموعد الذي كان مقررا في 23 يناير كانون 

الثاني.
كما ط��رح الرئي��س الافغاني فك��رة الغاء 
المحكم��ة الخاص��ة بالانتخاب��ات التي كانت 

السبب في نشأة هذه الازمة.
وم��ن ش��أن ه��ذا التراج��ع أن يرض��ي كلا 

من ش��ركاء كرزاي في الخارج والسياس��يين 
المعارضين الافغان الذين أزعجهم تعس��ف 

الرئيس في استخدام سلطاته.
وب��دأت الازمة عندما أيد ك��رزاي في وقت 
س��ابق من هذا الاس��بوع طلبا م��ن محكمة 
الانتخابات التي أنش��أها بنفس��ه بالس��ماح 
بتأجيل انعقاد البرلمان لش��هر آخر للتحقيق 
ف��ي مزاعم تتعلق بالانتخاب��ات التي أجريت 

في 18 سبتمبر أيلول.
أغضبه��م  بالبرلم��ان  أعض��اء  واس��تنكر 
ع��دم انعق��اد البرلمان بعد اربعة اش��هر من 
الانتخابات وبعد ش��هرين م��ن اعلان النتائج 
النهائية المحكمة واعتبروها غير دستورية.

وهدد هؤلاء النواب بعقد البرلمان بش��كل 
غير رس��مي ي��وم الاح��د بغ��ض النظر عن 

حض��ور ك��رزاي من عدم��ه وقال��وا ان قوات 
الام��ن وع��دت بع��دم التع��رض له��م عن��د 
دخوله��م مبنى البرلم��ان وقالوا ان كرزاي لا 

يتمتع بتأييد حكومته.
ورفع المرش��حون الخاس��رون الذين أيدوا 
التأجي��ل م��ن المخ��اوف بوقوع أعم��ال عنف 
عندما تعهدوا بحش��د المئات أم��ام البرلمان 

ومنع النواب الفائزين من الدخول.
وانته��ت محادث��ات ماراثوني��ة ته��دف الى 
الافغان��ي م��ن  السياس��ي  النظ��ام  حماي��ة 

الانهيار .
وق��ال صدي��ق أحم��د عثمان��ي النائب عن 
اقلي��م ب��اروان »وافقن��ا على طل��ب كرزاي 
بافتتاح البرلمان يوم الاربعاء لتفادي الذهاب 

الى البرلمان اليوم الاثنين« .

تصاعد أزمة الحكومة 
والمعارضة في ألبانيا    

❊  البانيا/14 �أكتوبر/ رويترز :

 تصاع��دت الأزمة السياس��ية في ألبانيا حي��ث تبادلت الحكومة 
والمعارض��ة الاتهام��ات بالمس��ؤولية عن مقتل ثلاثة أش��خاص 
خ��لال احتجاجات ش��هدت اش��تباكات عنيف��ة على خلفي��ة اتهام 

الحكومة بالفساد. 
وقال المدعي العام إن مذكرات توقيف صدرت بحق ستة ضباط 

من الحرس الوطني وقوات الجيش. 
وتصاعد التوتر منذ أشهر بين الحكومة وحزب ألبانيا الاشتراكي 
المع��ارض، وارتفعت وتي��رة الاحتجاجات الأس��بوع الماضي في 
أعقاب اس��تقالة إيلي��ر ميتا نائب رئيس ال��وزراء على خلفية بث 

محطة خاصة لفيديو يظهر تورطه في قضية فساد. 
وش��هد اش��تباكات دامية خ��لال مظاهرة دعا إليها ح��زب ألبانيا 
الاش��تراكي للاحتجاج على »الفساد واس��ع النطاق« في حكومة 
رئي��س ال��وزراء المحاف��ظ صال��ح بريش��ا قت��ل خلاله��ا ثلاث��ة 

أشخاص. 
وتجمهر الآلاف للمشاركة في المسيرة التي كان من المفترض 
أن تكون سلمية لكن بدأ جانب من المتجمهرين في إلقاء الحجارة 
على الشرطة، بينما ذكرت تقارير أن المتظاهرين حاولوا اقتحام 

مكتب بريشا، بينما أحرقت سيارات للشرطة. 
وبع��د يوم من مقتل أنصارها، توعد زعيم الحزب الاش��تراكي 
المعارض إيدي راما بتصعي��د الاحتجاجات المناهضة للحكومة، 
وقال إن الاحتجاجات ستس��تمر بعد دفن الضحايا، محملا بريش��ا 

مسؤولية سقوط قتلى. 
وليس واضحا موعد بدء الاحتجاجات المناهضة للحكومة حيث 
لم يدفن س��وى قتيل واحد أمس، كما يسود الغموض بشأن من 

أطلق الرصاص على المتظاهرين. 
فف��ي حي��ن أك��د رئي��س ال��وزراء أن الش��رطة والجي��ش لا 
يستعملون الرصاص المستخدم بعملية القتل، تصر المعارضة 
عل��ى أن الضحايا قتلوا برصاص الجنود ل��دى محاولتهم اقتحام 

مبان حكومية.
وبعد تهديدات المعارضة اتهم بريش��ا زعيمها بمحاولة إشعال 
ث��ورة على غرار م��ا حدث في تون��س، مضيفا أن ألبانيا ليس��ت 
في حالة ط��وارئ ولن تنتقل إلى حالة ط��وارئ« ولكن »لن يتم 

التغاضي عن سيناريوهات العنف.
 وق��ال بريش��ا في مؤتم��ر صحفي في تيرانا مش��بها خصومه 
الاشتراكيين بالرئيس التونسي المخلوع زين العابدين بن علي 
»تص��وروا أطفالا غير ش��رعيين لب��ن علي الألباني، الس��يناريو 

التونسي لكم يا مواطني ألبانيا.
 وردا عل��ى تصعي��د المعارضة دعا رئيس ال��وزراء إلى تنظيم 
مس��يرة ضخمة ضد ما أس��ماه العنف الأربعاء الق��ادم، في وقت 
أزال عم��ال خارج مكتبه الحجارة والعص��ي واللافتات المناهضة 

للحكومة والسيارات المحروقة.
 ويرف��ض أنص��ار الحزب الاش��تراكي قب��ول نتيج��ة انتخابات 
أجريت عام 2009 ويتهمون الحكومة بالفساد والتلاعب في تلك 
الانتخابات التي فاز فيها الحزب الديمقراطي الذي يتزعمه بريشا 
بفارق بسيط، كما أخفقت مرارا محادثات استهدفت الخروج من 

هذا المأزق.
وتعد المظاه��رة الدامية التي وقعت الجمعة ف��ي ألبانيا -التي 
تس��عى للانضمام إلى الاتحاد الأوروبي- أس��وأ أعمال عنف بعد 

اقتحام مبنى الحكومة إثر موت أحد النواب عام 1998.
 ونظم الحزب الاش��تراكي العديد من الاحتجاجات غير العنيفة 
وس��ط العاصمة تيرانا من بينها إض��راب طويل عن الطعام منذ 
انتخابات عام 2009، ولكن بعض المحللين يعتقدون أن المواجهة 

مع الحكومة قد تتصاعد ما لم يتدخل الغرب بقوة أكثر.

مقتل شخص وإصابة مئة في احتجاجات 
على أجور في بنجلادش 

❊ داكا /14 �أكتوبر/ رويترز :

 قال��ت الش��رطة ان رج��لا قتل وأصي��ب نحو مئ��ة اخرين حين 
أطلقت الش��رطة أعيرة مطاطية وغازات مسيلة للدموع لتفريق 
متظاهري��ن يطالب��ون بزي��ادة الأجور في بنج��لادش يوم أمس  

الأحد. 
ووقع��ت الاضطرابات في س��يديرجانج على بع��د 16 كيلومترا 
ش��رقي العاصم��ة داكا حي��ث اغل��ق عامل��ون في ش��ركة ادوية 

يطالبون بزيادة الاجور طريقا سريعا واتلفوا سيارات. 
وقال ش��رطي لرويترز من موقع الاش��تباك »اضطررنا لاطلاق 
الأعي��رة المطاطية والغازات المس��يلة للدم��وع لان العمال لجأوا 

للعنف« مضيفا انه جرت السيطرة على الوضع. 
وص��رح دون ذكر تفاصيل بان جثة الضحية تحمل آثار اصابات 

عديدة مني بها خلال الاشتباك الذي استمر ساعة. 

قتل فتاة باكستانية صعقا بالكهرباء 
في جريمة شرف

❊ ا�سلام اباد /14 �أكتوبر/ رويترز : 

 قالت الش��رطة الباكس��تانية ي��وم  أمس الأح��د ان أقارب فتاة 
باكس��تانية صعقوها بالكهرباء فيم��ا يبدو لانها أحبت جارا لها لا 

توافق عليه أسرتها وهربت معه.
وذكرت الشرطة أن شيوخ القرية وأفراد عائلة شيماء بيبي )17 
عاما( قرروا بعد اجتماع في مجلس القرية أن عقوبتها لاس��اءتها 

لسمعة أسرتها يجب أن تكون القتل.
وقال مس��ؤول الش��رطة زهور رباني من منطق��ة باهاوالبور 
في ش��رق باكس��تان حيث وقعت الجريمة المزعومة »هناك اثار 
تعذي��ب وحروق عل��ى عنقها وظهره��ا ويديها وم��ن المرجح أن 

يكون الصعق بالكهرباء هو السبب.
 وكان يتحدث الى رويترز في مكالمة هاتفية.

وذك��ر مكتب رئيس ال��وزراء يوس��ف رضا جيلان��ي أن رئيس 
الوزراء علم »بحادث مؤسف تمثل في قتل فتاة بالتيار الكهربائي 
بن��اء على أوام��ر مجلس القرية« وأمر الش��رطة عل��ى الفور أن 

تقدم تقريرها.
وتأت��ي ه��ذه الجريمة فيم��ا يبدو ف��ي اطار ما يع��رف بجرائم 
الشرف وهي شائعة في المناطق الريفية حيث يعتبر الزواج دون 
موافقة الاقارب الذكور أو ممارس��ة الجنس خ��ارج نطاق الزواج 
طبقا لعادات قبلية عمرها قرون ازدراء ش��ديد لش��رف العائلة أو 

القبيلة.
وتقتل مئات النس��اء في باكس��تان باس��م »الش��رف« كل عام 

ويأتي أغلب الضحايا من الاسر الفقيرة الريفية.
وق��ال ربان��ي ان الفتاة أحب��ت جارها دي��لاوار وهربت معه الى 

كراتشي أكبر المدن الباكستانية الشهر الجاري.

❊ بغداد /14 �أكتوبر/ رويترز : 
 قال��ت مص��ادر أمنية ان خم��س س��يارات ملغومة 
انفجرت في أنحاء بغداد يوم  أمس الأحد ما أسفر عن 
مقتل س��تة عل��ى الاقل واصابة 29 في م��ا يبدو أنها 
سلس��لة هجمات منس��قة خلال مراس��م إحياء ذكرى 

أربعينية الإمام الحسين.
وانفج��رت أرب��ع س��يارات ف��ي العاصم��ة العراقية. 

وقالت مصادر في الشرطة ووزارة الداخلية ان سيارة 
ملغوم��ة انفجرت في ح��ي الكاظمية الذي يغلب على 
س��كانه الشيعة بش��مال غرب بغداد قرب حافلة تقل 
زوارا ايرانيي��ن ما أس��فر عن مقتل ش��خص واصابة 

سبعة.
وقال��ت المص��ادر ان الس��يارات الملغوم��ة الاخرى 
انفجرت قرب فندق في شارع ابو نواس بوسط بغداد 

ودوريتين للش��رطة ف��ي حي الاعلام بجن��وب بغداد 
ومنطقة المس��بح بوس��ط بغداد ما أس��فر عن مقتل 

ثلاثة بينهم شرطي واصابة 18 .
وذكر مصدر في وزارة الداخلية أن س��يارة ملغومة 
قتلت ش��خصين وأصابت أربعة ف��ي التاجي على بعد 
20 كيلومترا ش��مالي بغداد. وقال مصدر بالش��رطة 

انه كان انفجار قنبلة مزروعة على الطريق.

وق��ال المكت��ب الحكوم��ي المس��ؤول عن تنس��يق 
الش��ؤون الامنية في العاصمة في بيان ان التفجيرات 
استهدفت بالاس��اس الزوار الش��يعة المتوجهين الى 

مدينة كربلاء لاحياء أربعينية الامام الحسين.
وأض��اف البيان الذي تمت قراءت��ه لرويترز أن اثنين 
م��ن أف��راد ق��وات الام��ن قت��لا وأصي��ب خمس��ة في 

تفجيرات بغداد.

البرتغال تتجه لإعادة انتخاب الرئيس الحالي ودعم الإصلاحات

❊  ل�سبونة /14 �أكتوبر/ رويترز : 

ب��دأ الناخبون ف��ي البرتغال يدلون بأصواتهم ي��وم أمس  الأحد في 
انتخاب��ات رئاس��ية يبدو في حك��م المؤكد أن تقود إلى إع��ادة انتخاب 
الرئيس انيبال كافاكو س��يلفا فيما تلق��ي أزمة منطقة اليورو بظلالها 

على الانتخابات.
وتظهر احدث اس��تطلاعات حص��ول كافاكو س��يلفا المنتمي للحزب 
الديمقراط��ي الاجتماعي المع��ارض على 60 في المئ��ة من الأصوات 

مقابل 20 في المئة لأقرب منافسيه وهو مانويل اليجري عضو الحزب 
الاشتراكي الحاكم.

وعل��ى الرغم م��ن ان حزبه في المعارضة فان إع��ادة انتخاب كافاكو 
سيلفا سيدعم حكومة الأقلية الاشتراكية برئاسة رئيس الوزراء جوزيه 
سقراطس فيما تصارع لتفادي اللجوء للحصول على برنامج إنقاذ مالي 

لمساعدة اقتصادها.
ومن المتوقع أن يدعم أس��تاذ الاقتصاد الس��ابق الذي شغل منصب 

رئيس الوزراء في الفترة من عام 1985 إلى عام 1995 سعي سقراطس 
لخفض العجز في ميزانية البلاد من خلال إجراءات تقشف.

وقدم الرئيس في الأشهر الأخيرة دعما حاسما لجهود الحكومة لإجازة 
تخفيض��ات في الإنفاق وزيادات ضريبية من اجل تفادي الحصول على 

برنامج انقاذ مثل ايرلندا واليونان.
وسلطات الرئيس محدودة جدا الا انه يمكنه إقالة رئيس الوزراء وحل 

البرلمان إذا كانت ثمة أسباب كافية.

جانب من مؤيدي الرئيس البرتغالي الحالي . 

أحد ضحايا التفجيرات في بغداد يوم  أمس الأحد .

 الرئيس الأفغاني  حامد كرزاي

عواصم العالم



أخبار وتتمات

❊ عدن/ جهاد الوادي:
ت�صوير/ �صقر العقربي :

وقع��ت جامعة عدن والمعه��د الوطني للعلوم 
الإداري��ة أم��س الأح��د اتفاقي��ة تع��اون علمي 
وتطوي��ر  العلم��ي  الجان��ب  لتوس��يع  مش��ترك 
الدراس��ات العلي��ا بي��ن الجانبي��ن بم��ا تقتضيه 
متطلبات سوق العمل في الجمهورية  اليمنية .

وبموج��ب الاتفاقية - الت��ي وقعها عن جامعة 
عدن الدكتور عبدالعزيز صالح بن حبتور رئيس 
الجامع��ة ، وعن المعهد الوطني للعلوم الإدارية 
الدكت��ورة وهيبة غالب فارع عمي��د المعهد  تم 
الاتف��اق على بن��ود الاتفاقي��ة ، ومدته��ا ثلاثة 
أعوام قابلة للتجدي��د بموافقة الطرفين ، حيث 
تن��ص عل��ى اعتم��اد المعه��د الوطن��ي للعلوم 
الإداري��ة فرع تع��ز برنامج الديل��وم العالي في 
مجال الإدارة والمحاس��بة المعمول به في كلية 
العل��وم الإدارية بجامعة ع��دن من خلال اعتماد 
القب��ول والتقدي��رات  المعه��د نف��س ش��روط 
المعتمدة لتسجيل دراس��ة الدبلوم/ الماجستير 

بجامعة عدن .
كما تضمن��ت بن��ود اتفاقية التع��اون العلمي 
المش��ترك بي��ن الجانبين عل��ى أن تحدد جامعة 
عدن مش��رفاً علمياً من أعض��اء هيئة التدريس 
عل��ى كل برنامج في مجال الإدارة والمحاس��بة 
يقام بالمعهد الوطني على أن يتم التنسيق بين 
عمادة الكلية وقي��ادة المعهد في تحديد مكافأة 
مالية له نظير ذلك في نهاية كل فصل دراسي 
م��ن قبل المعه��د ، ويج��وز للمعهد الاس��تعانة 
بالأس��اتذة المعتمدين ببرنام��ج الدبلوم العالي 
م��ن جامعة ع��دن والمعهد الوطن��ي والجامعات 
اليمني��ة الأخ��رى وفق��اً للش��روط الأكاديمي��ة 

المتعارف عليها.
ونصت الاتفاقية على إمكانية مواصلة الطلاب 
الحاصلين عل��ى درجة الدبلوم ف��ي المعهد من 

دراسة الماجس��تير في جامعة عدن وفقاً للوائح 
وأنظم��ة الجامع��ة ، على أن يت��م الاتفاق بذلك 
بين عم��ادة كلية العلوم الإداري��ة بجامعة عدن 
ومدي��ر عام المعه��د الوطن��ي للعل��وم الإدارية 
بتعز بش��أن التفاصيل الأخرى وعملية التنسيق 
وشروط القبول للدارس��ين ببرنامج  الدبلومات 
التي س��يتم تنفيذها بفرع تعز في ضوء اللوائح 

والنظم سارية المفعول في جامعة عدن. 
من جان��ب آخر وقع الدكت��ور عبدالعزيز صالح 
بن حبتور رئيس جامعة عدن  والدكتورة  وهيبة 
غالب ف��ارع رئيس جامعة الملك��ة أروى الأهلية 
اتفاقية تعاون علمي مش��ترك بين جامعة عدن 
وجامعة الملكة أروى الأهلية، يأتي ذلك انطلاقاً 

من الرغبة المشتركة بين الجامعتين باعتبارهما 
مؤسس��تين علميتين في إقام��ة علاقات تعاون 
الاهتم��ام  ذات  المج��الات  ف��ي  بينهم��ا  علم��ي 
المشترك وتعزيزاً لدور الشراكة المجتمعية بين 
المؤسسات الحكومية والقطاع الخاص في مجال 
التعليم لعالي وفقاً لمبدأ التكامل بين الجامعات 

اليمنية وخدمة المصلحة العامة .
حضر توقي��ع الاتفاقية الدكتور س��ليمان فرج 
ب��ن ع��زون نائب رئي��س جامعة عدن للش��ؤون 
الأكاديمية ، والأخ / محمد إس��ماعيل الس��روري 
مدي��ر ع��ام الش��ؤون القانونية بجامع��ة عدن، 
والدكت��ور محمد علي مقب��ل النظاري مدير عام 

المعهد الوطني للعلوم الإدارية فرع عدن .  

❊ عدن /نوال مكي�ش :
 ت�صوير/ �صقرالعقربي:

افتتحت صباح أمس الأحد بكلية طب الأس��نان 
أعم��ال الورش��ة  العلمي��ة الخاص��ة بمراجع��ة 
وتطوي��ر المناه��ج ف��ي كليت��ي ط��ب الأس��نان 
والصيدلة برعاية الدكتور / عبدالعزيز صالح بن 
حبتور رئيس جامعة عدن بالتنسيق مع منظمة 
الصحة العالمية )wHo( وبمش��اركة واسعة من 
أعضاء الهيئة التدريس��ية من كلية طب الأسنان 
الصيدل��ة بالإضاف��ة إلى عدد م��ن أعضاء هيئة 
التدريس م��ن مختلف الجامع��ات اليمنية فضلًا 
ع��ن أس��اتذة زائرين م��ن جامعة الملك س��عود 
بالمملك��ة العربي��ة الس��عودية والم��دة  والت��ي 

تستمر للمدة من 23-27 يناير 2011م .
وف��ي كلمة ل��ه ف��ي الورش��ة  ق��ال الدكتور/
عبد العزي��ز صالح بن حبتور أن الورش��ة مهمة 
بمش��اركة البروفس��ورة برجي��ت م��ولار هيكله 
وه��ي أس��تاذة من جامع��ة روس��توك وعدد من 
الجامع��ات الألماني��ة  موضح��اً أن أهمي��ة ه��ذه 
الورش��ة تنبثق من أهمية المادة التي تناقش��ها 
ف��ي تقويم المناه��ج التي ش��غلت الجامعة في 

عام2010م. .
وأض��اف: أن الجامع��ة تتباهى بط��لاب كليات 
الط��ب والأس��نان والصيدلة والأس��اتذة الجادين 
فيه��ا , الذين بذل��وا جهودا كبيرة في مس��اعدة 
البعث��ة الطبية الكوبية طيلة الخمس و الثلاثين 

سنة .
ومن جانبها وأش��ارت الدكت��ورة / مهجت أحمد 
عل��ي عبده  عمي��دة كلية طب الأس��نان بأهمية 
انعقاد هذه الورشة العلمية في مراجعة وتطوير 
المناه��ج في كليتي ط��ب الأس��نان والصيدلة ، 
بما يتناس��ب وحاجة المجتمع والتطور المس��تمر 
بكفاءة التعليم والتعلم وتحسين البيئة التعليمية 
وضمان جودة المناهج,  وذلك بمشاركة الخبيرة 
الألمانية البروفس��ورة / برجت مولار هيكله من 

جامعة روس��توك الألمانية والاستفادة القصوى 
من خبراتها العلمية والأكاديمية .

كما أش��اد الدكتور / مه��دي الحاج ، عميد كلية 
الصيدلة بالأه��داف الرئيس��ية لتقييم وتطوير 
المناهج في كليتي الأسنان والصيدلة، فضلًا عن 
تطوير العمل الأكاديمي وأهدافها المس��تقبلية 
ودع��م الكلي��ات بوس��ائل تعليمي��ة حديثة لكي 

ترفع من جودة العمل الأكاديمي .
كما ألقت الدكتورة/ نس��رين الس��ياني،  كلمة 
منظم��ة الصح��ة العالمي��ة أعرب��ت فيه��ا ع��ن 
تقديرها الش��ديد للدعوة للمش��اركة في أعمال 
الورش��ة العلمي��ة الخاص��ة بمراجع��ة وتطوي��ر 
المناه��ج ف��ي كليتي ط��ب الأس��نان والصيدلة 
الهادف��ة إلى تقييم المناه��ج وتطويرها ...آملة 
بان تخرج الورش��ة برؤى علمي��ة تخدم العملية 

التعليمية والأكاديمية.
أم��ا البروفس��ورة / برج��ت م��ولار هيكله من 
جامعة روس��توك الألمانية ،فأشادت في كلمتها 

بالمعالم التاريخية  والسياحية لمدنية عدن.
هذا وناقشت الورشة عدداً من الأوراق العلمية 
حول تقييم المناهج والهدف من التقييم وتطور 
تغيير المناهج في كلية طب الأسنان والصيدلة 
ولماذا نطلب التغيير وما هو الس��بب الرئيس��ي 
له��ذه التغييرات بالإضافة إلى مواكبة التطورات 
واس��تخدام والوس��ائل العلمي��ة الحديث��ة ف��ي 
أداء المحاض��رات فضلا عن ح��ذف بعض المواد 
الدراس��ية وإضافة مواد دراسية جديدة تتناسب 
مع معطيات الجامعات الأخرى ، وأس��اليب وطرق 

التدريس . 
حضر جلسة الافتتاح  الدكتور/ سليمان فرج بن 
ع��زون نائب رئيس الجامعة لش��ئؤن الأكاديمية 
والدكت��ورة/ وهيبة فارع عمي��ده المعهد العلوم 
الإداري��ة ورئيس��ة جامعة الملك��ة أروى الأهلية 
وعمداء عدد من الكليات ومديري عموم المراكز 
العلمية وأس��اتذة كليتي طب الأسنان والصيدلة 

وحشد من طلاب الكليتين .

 6

Email: 14october@14october.com

الإدارة الفنية      

محمود ثابت �صالح

مدير التحريـر

عبدالروؤوف هزاع

نائب مدير التحريـر

من�صور عبدالخالق

الم�شت�شار الفني 

ن�صوان ف�صل جابر
alhumaidy2009@hotmail.com

مدير الإخراج الفني محمود غلام ح�صن

نبيل عـلي اأنعـم

�شكرتيرا التحريـر نائب رئي�س  التحريـر

n.moqbil@gmail.com

نجيـب مقبــــل

ت�صدر  عن موؤ�ص�صة )14 اأكتوبر( لل�صحافة والطباعة والن�صر

300666 المكلا:   -  212049 الحديدة:      279282 تعز:  مكتب      420888 ذمار:  منطقة      503729 لحج:          226314 فاك�ش:      230039 تلفون:  �صنعاء:     مكتب      243029 العامة:  العلاقات      241186 التجارية:  المبيعات      Adv@14october.com : المعلا -  عدن الجمهورية اليمنية ،    تلفون: 247297-241332-247558-240085    فاك�ش : 240550-247559    �ش.ب: 5487    مكتب الإعلانات : 248050  - 222609    البريد الألكتروني

تتمات الصفحة الأولى .. تتمات الصفحة الأولى .. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 

افتتاح أعمال الورشة العلمية حول مراجعة وتطوير المناهج بكليتي طب الأسنان والصيدلة انتخاب رؤساء فروع اللجان الشعبية المساندة لتنفيذ برنامج الرئيس الانتخابي في مديريات عدن 

توقيع اتفاقية تعاون علمي مشترك بين جامعة عدن والمعهد الوطني للعلوم الإدارية 

مؤسسة طيبة تنفذ )الطبيب الزائر( مطلع الشهر المقبل بذمار

المو قع الأليكتروني

تنظمها مؤسسة مدى بالتعاون مع جمعية جهران النسوية 

ورشة عمل عن حماية الأطفال من التهريب 
والمشاركة في النزاعات المسلحة

الضلاعي يبحث مع القنصل الصيني 
الاستثمار في المجالات الصناعية بعدن 

إشهار فرع اللجنة الشعبية لحماية 
غداً.. دورة لـ)20( سيدة أعمال في مجال الوحدة بمديرية الميناء في الحديدة

إدارة المشاريع الصغيرة بعدن

بدء امتحانات المتقدمين للدراسات العليا بجامعة إب

أكثر من )7( آلاف مستفيد من الخدمات الطبية 
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❊ عدن / �صباأ:
بحث وكيل محافظة عدن لشؤون الاستثمار وتنمية الموارد الاقتصادية 
احمد الضلاعي خلال لقائه أمس القنصل العام لجمهورية الصين الشعبية 
فنج فو ، أوجه التعاون الاقتصادي بين البلدين الصديقين ورغبة الجانب 

الصيني في الاستثمار في المجالات الصناعية بالمحافظة.
وفي اللقاء الذي ضم رئيس المنطقه الحرة بعدن الدكتور عبدالجليل 
الشعيبي أشار القنصل الصيني إلى أن هناك اتصالات من قبل شركات 
الكهربائية  والمواد  والزجاج  السيارات  صناعة  في  للاستثمار  صينية 
والاليكترونية وكذا المشاريع التطويرية واستخدام المنطقة الحرة عدن 

كمركز صناعي تجاري للدخول إلى الأسواق الإفريقية والشرق أوسطية.
من جانبه رحب وكيل المحافظة »أحمد الضلاعي« بالاستثمارات الصينية 
في مختلف المجالات والقطاعات .. مؤكدا دعم قيادة المحافظة لنشاطات 
المنطقة الحرة عدن التي تعمل وفق أجندتها الهادفة لجذب الاستثمارات 
الأجنبية وكذا الشركات الصينية التي ترغب في إقامة مشاريعها الخاصة 

في المحافظة والمنطقة الحرة على وجه الخصوص.
من جانبه جدد رئيس المنطقة الحرة دعوته للمستثمرين الصينيين 
وأصحاب الشركات العملاقة لإقامة مشاريعهم الاستثمارية في المنطقة 
الحرة بعدن ، مضيفا أن المنطقة الحرة ستعمل على تقديم كافة أوجه 
الدعم والتسهيلات للشركات والمستثمرين الراغبين في إقامة مشاريعهم 

بالمنطقة. 
وأطلع الشعيبي القنصل الصيني على الفرص الاستثمارية المتاحة في 
المنطقة الحرة وكذا التسهيلات والمزايا المقدمة لجذب الاستثمارات الأجنبية 

وبشكل خاص الاستثمارات الصينية.

❊ اإب/ محمد الورافي:
يؤدي ما يزيد على )80( متقدماً للالتحاق ببرنامج الدراسات العليا 
الدراسات  مقررات  في  القبول  اختبارات  إسلامية  دراس��ات  تخصص 

الإسلامية واللغة العربية والحاسوب.
وفي تصريح للدكتور يحيى عامر رئيس قسم الدراسات الإسلامية 
بكلية الآداب بجامعة إب أوضح فيه أن المتقدمين للالتحاق ببرنامج 
الدراسات العليا في قسم الدراسات الإسلامية يخضعون للاختبارات 
التحريرية في مقررات الدراسات الإسلامية واللغة العربية والحاسوب، 
إضافة إلى المقابلة الشخصية واعتماد المفاضلة في ضوء نتائج الاختبارات 

وبحسب الطاقة الاستيعابية المطلوبة.

❊ الحديدة/... كنفاني :
استفاد )7( آلاف و )952( حالة مرضية من مختلف مديريات محافظة الحديدة 
والمحافظات المجاورة من الخدمات الطبية والعلاجية المقدمة في مستشفى دار 
السلام للصحة النفسية في المحافظة خلال العام الماضي 2010م منها )5( آلاف 
و)239( حالة وفدت من مدينة الحديدة والفان و )273( حالة من مديريات المحافظة 

و)440( من المحافظات المجاورة ) حجة، المحويت، ريمة وغيرها(. 
ذكر ذلك في تصريح ل� )14 أكتوبر ( الدكتور عبدالكريم النجدي مدير عام 
المستشفى في المحافظة وأوضح أن الحالات المرضية التي استقبلها المستشفى 
خلال الفترة توزعت ما بين حالات صرع وفصام وقلق وهيستريا وذهان وهوس 
وخرف واكتئاب وتخلف عقلي وشلل وضمور وجلطة دماغية وغيرها وقدمت لها 
كافة الرعاية والعلاجات الطبية المناسبة تحت إشراف طاقم طبي متكامل وتماثلت 

للشفاء. 
وأشار النجدي إلى أنه تم ترقيد )2407( حالات مرضية منها )250( حالة محالة من 
الأجهزة الأمنية والقضائية بالرغم من الإمكانيات الصعبة التي يواجهها المستشفى 
ونوه بأنه يجري حالياً تنفيذ عدد من المشاريع في المستشفى منها تنفيذ هناجر 
خاصة ببعض الأقسام وصالة متعددة الأغراض بكلفة )60( مليون ريال بتمويل من 
المجلس المحلي ومن المتوقع الانتهاء من تنفيذها خلال الربع الأول من العام الجاري 
إضافة إلى استكمال بناء الدور الثاني للإدارة بتمويل من الأشغال العامة بعد إنزال 

المناقصة الخاصة بها قريباً لبدء التنفيذ مع إنشاء مطبخ وصالة طعام جديدة. 
وأكد أن المستشفى وبفضل كل الخيرين والداعمين له حقق العديد من التطورات 

في البنى التحتية ويسعى إلى تحقيق المزيد منها خلال الفترة القادمة. 

❊ الحديدة/ اأحمد كنفاني:
الحديدة  في  أم��س  صباح  عقد 
اللجنة  لفرع  التأسيسي  الاجتماع 
بمديرية  الوحدة  لحماية  الشعبية 

الميناء في المحافظة.
وأس��ف��ر الاج��ت��م��اع ال��ذي حضره 
عبدالله المفتي نائب رئيس اللجنة 
في  اللجنة  ع��ام  أمين  غالب  ووليد 
المحافظة عن انتخاب هيئة إدارية 
مكونة  المديرية  في  اللجنة  لفرع 
من )55( عضواً برئاسة صالح سيف 
العرامي وعبد الإله محمود مكي نائباً 
أول وعبدالله محمد حبيب نائباً ثانياً 
وزكريا محمد علاو أميناً عاماً وجمال 
محمود المشرعي أميناً عاماً مساعدا 
وذاكر مجلي أميناً عاماً مساعداً وعلي 
صالح سابره مسؤولًا مالياً والدكتور/ 
سيف الحكيم مسؤولًا لدائرة التخطيط 
مسؤولًا  هاشم  ومحمود  والبحوث 
والمهندس  والفعاليات  للأنشطة 
ه��ان��ي ع����ادل ال��س��ق��اف م��س��ؤولًا 
والعلاقات  الجماهيري  للاتصال 
مسؤولًا  بخيث  الله  وعبد  العامة 
للدائرة القانونية وأيمن عبد الكريم 
حراب مقرراً وحسن منصر مسؤولًا 

إعلامياً ومحمد عبد الرحمن فرجين 
وطربوش  الشباب  لدائرة  مسؤولًا 
التربوية  للدائرة  مسؤولَا  الحمادي 
وعبد الرزاق الحبيشي مسؤولًا لدائرة 
التدريب والتأهيل وهشام المزجاجي 
عضواً ورياض حربي عضواً وعايشة 
الأهدل رئيسة لدائرة المرأة وهاني 
محمد زلفوه نائب لرئيس دائرة المرأة 

وبدرية العطاس مقرراً.
كما تم في الاجتماع انتخاب لجنة 
للرقابة والتفتيش برئاسة علي عبدي 
عطية رئيساً وفؤاد الصنعاني نائباً 
وأحمد عز الدين مقرراً وصلاح مبروك 

ناصر عضواً.
وأوضح الأخ عبد الله محمد حبيب 
الشعبية  اللجنة  ف��رع  رئيس  نائب 
لحماية الوحدة بمديرية الميناء في 
المحافظة في تصريح ل� )14 أكتوبر( 
أن فرع اللجنة الناشئة في مديرية 
المحافظة تسعى إلى خدمة شريحة 
واسعة من المجتمع والعمل مع الجهات 
ذات العلاقة في ترسيخ مبدأ الولاء 
وغرس المبادئ الوطنية في نفوس 
الشباب وحماية الوحدة والمكتسبات 

التنموية التي تحققت في ظلها.

❊ عدن/ يا�صر �صم�صان :
عقد أمس الأول بالمجلس المحلي بمديرية المنصورة الاجتماع التأسيس 
الثاني لفرع اللجان الشعبية المساندة لرئيس الجمهورية والخاص انتخاب  

رؤساء فروع في مديريات محافظة عدن ونوابهم للجان الشعبية. 
وف��ي افتتاح الاجتم��اع ألقى الأخ احم��د حامد لملس مدي��ر عام مديرية 
المنصورة كلمة عبر فيها عن س��عادته للقاء أعضاء فرع اللجان الش��عبية 
المساندة لرئيس الجمهورية في مهمتها الوطنية المتمثلة بتنفيذ البرنامج 

الانتخابي لرئيس الجمهورية. 
وأش��ار لملس إلى أن السلطة المحلية بمديرية المنصورة ستدعم عمل 

هذه اللجان التي تهدف إلى إصلاح الاختلالات ومكافحة الفساد. 

م��ن جانب��ه ألق��ى الأخ/ عبدالهادي ف��ارع بن ف��ارع رئيس ف��رع اللجان 
بمحافظ��ة ع��دن كلمة أوضح فيه��ا أن على رؤس��اء اللج��ان ونوابهم في 
المديريات بذل المزيد من جهود التوعية بمهام اللجان الش��عبية وأهدافها 

التي تسعى لترسيخ الثوابت الوطنية في المجتمع. 
ودعا عبدالهادي إلى ضرورة توعية الش��باب للدفاع عن الثوابت الوطنية 
والوحدة اليمنية في مقدمتها والتعريف بالإنجازات التنموية التي ش��هدها 

اليمن ومحاربة الفساد والمفسدين. 
وقد أس��فر الاجتماع عن انتخاب رئيس ونائب للجنة في كل مديرية من 

مديريات محافظة عدن. 

بدء جلسات..
 ص��ورة من اس��تئنافها للجلس��ة 

القادمة.
الجدير ذكره أن المحكمة الجزائية 
المتخصصة قضت بإع��دام المتهم 
س��نوات  خم��س  والحب��س  الأول 
للمتهم الثاني وبراءة المتهم الثالث 

والذي استانفت النياية ضده.

مصدر أمني..
 التنبي��ه إل��ى أن أي مظاه��رة أو 
مس��يرة يت��م تنظيمه��ا أو الدع��وة 
إليها دون إتباع الإجراءات القانونية، 
اللازمة  الموافق��ة  والحصول عل��ى 
القان��ون  بموج��ب  محظ��ورة  تع��د 
لذل��ك  المخالف��ون  وس��يخضع 

للمساءلة القانونية.

مباحثات يمنية..
وفي اللقاء أبدى الوزير ش��ملان استعداد 
الوزارة لتبس��يط الإجراءات الخاصة بإنشاء 
الش��ركة بم��ا يخ��دم المصالح المش��تركة 
للبلدين ..مبينا أن الس��وق الس��عودية يعد 

من الأسواق الرئيسية للأسماك اليمنية.
ولفت ش��ملان إل��ى أن الأس��ماك اليمنية 
تصدر إل��ى المملكة بطريق��ة غير منظمة 
وجمي��ع الكمي��ات المص��درة أم��ا طازجة أو 
مجمدة ..مؤكدا أن الش��ركة ستوجد القيمة 
المضاف��ة عل��ى تل��ك المنتجات م��ن خلال 
التحضي��ر والتغلي��ف والتصنيع بم��ا يخدم 
مصال��ح الصيادي��ن والمصدري��ن والقطاع 

السمكي بشكل عام.
وأشار إلى أن مجالات الاستثمار السمكي 
مفتوحة أمام الش��ركة خاصة في استزراع 
وتربية الإحياء البحرية والصناعات السمكية 

وغيرها من الف��رص المتوفرة في القطاع 
السمكي على امتداد الساحل اليمني.

حضر اللقاء وكيلا وزارة الثروة السمكية 
والوكي��لان  معج��م  ونبي��ل  لحم��ر  غ��ازي 
المساعدان خالد شمس��ي وعبدالرؤوف بن 
بريك ومدير عام الاس��تثمار بالوزارة نبيل 
القاسمي ورئيس المركز الدولي للدراسات 
البحري��ة بالمملك��ة الس��عودية المهن��دس 

جابر السهلي.

التوقيع على..
حض��ر التوقي��ع مس��اعد الأمي��ن الع��ام 
للأم��م المتحدة والمدي��ر الإقليمي لبرنامج 
الأمم المتح��دة الإنمائي للدول العربية أمة 
العليم السوسوة، وعدد من المسئولين في 
الجه��ات ذات العلاق��ة والبرنام��ج الإنمائي 

للأمم المتحدة.

❊ جهران /  عبدالفتاح علي البنو�ش :
تنظ��م مؤسس��ة دعم التوج��ه المدن��ي الديمقراطي ) م��دى ( بالتعاون 
والتنس��يق مع جمعي��ة جهران الاجتماعية الخيرية النس��وية ورش��ة عمل 
محلي��ة بمديرية جه��ران صباح الثلاث��اء 25 /1 /2011م بدعم من الاتحاد 
الأوروب��ي وتناقش الورش��ة التي يش��ارك فيها عدد من مس��ؤولي الأمن 
والتربي��ة والتعلي��م وممثلين لخطباء المس��اجد ووجهاء وأعي��ان المنطقة 
وأعضاء المجلس المحلي قضية حماية الأطفال من التهريب والمش��اركة 
في النزاعات المس��لحة وف��ي تصريح خاص للصحيفة أك��دت الأخت نجاة 
العدادي رئيس��ة جمعية جهران النس��وية أن الورشة س��تركز على محاور 
عدة منها التس��رب وحل مشاكل الطلاب وكيف يمكن أن تستخدم الأعراف 
والت��راث في حماية الأطف��ال من التهريب والنزاعات المس��لحة وحول دور 
المدرس��ة في تقوية ش��خصية الط��لاب في حل الخلاف��ات التي قد تحدث 
ف��ي الم��دارس أو في الإطار المجتمع��ي بالإضافة إل��ى دور المدارس في 
التوعية بمش��اكل التهريب والمش��اركة في النزاعات المسلحة، كما سيتم 
اس��تعراض مشاكل الأطفال في المديرية ومناقشتها مع القيادات المحلية 

ذات الصلة بالمديرية. 
وأش��ار إلى أن الورشة س��تعمل على وضع الحلول والمعالجات المقترحة 
لظاه��رة التهري��ب وإقحام الأطفال ف��ي النزاعات المس��لحة والعمل على 
إش��راك كافة فئات المجتمع والقيادات المحلية ف��ي محاربة هذه الظواهر 
التي تس��يء إلى براءة الطفولة وتحرم الأطف��ال من التمتع بهذه المرحلة 

المهمة من حياتهم. 

    

    
    

    


    

    
 

 

 

 

  

❊ عدن / �صباأ:
التجاري��ة  الغرف��ة  تنظ��م 
والصناعية بعدن غداً الثلاثاء دورة 
تدريبية لسيدات الأعمال في مجال 
إدارة المشاريع الصغيرة بالتعاون 
م��ع المش��روع الألمان��ي لتطوي��ر 

. )PSDP( القطاع الخاص
تتلقى20 مش��اركة من س��يدات 
الخ��اص  القط��اع  م��ن  الأعم��ال 
التج��اري بالمحافظ��ة عل��ى مدى 
تعريفي��ة  محاض��رات  يومي��ن 
بكيفية إدارة المش��اريع ودراس��ة 
الجدوى من واقع النزول الميداني 
واختيار المش��اريع المناسبة وفقا 
جان��ب  إل��ى  الس��وق  لاحتياج��ات 
كيفي��ة الحص��ول عل��ى القروض 

وآليات سدادها .
وأوضحت رئيس��ة مكتب سيدات 
التجاري��ة  بالغرف��ة  الأعم��ال 
والصناعي��ة بعدن كلث��وم محمود 
ناصر أن ال��دورة تهدف إلى تعزيز 
مهارات وق��درات المش��اركات في 
المجال التجاري و تحسين مستوى 
الأداء والدخول في عالم التسويق 

الداخلي والخارجي .
التجاري��ة  وأضاف��ت أن الغرف��ة 
والصناعية ستنظم قريبا دورتين 
الإدارة  ح��ول  الأعم��ال  لس��يدات 
إدارة  ومه��ارات  الإس��تراتيجية 
الأعمال بغرض تطوير وتحس��ين 
قدرات سيدات الأعمال في المجال 

الاقتصادي.

❊ �صنعاء / �صقر اأبوح�صن:
تدش��ن مؤسس��ة طيبة الخيرية 
برنام��ج  الق��ادم  الش��هر  بداي��ة 
ف��ي مستش��فى  الزائ��ر  الطبي��ب 
معبر الجامعي بمحافظة ذمار، في 
مجال الجراحة التجميلة والحروق، 
لعشرات المواطنين في المنطقة.

وقال د. عامر الحلالي إن برنامج 
تنظم��ه  ال��ذي  الزائ��ر  الطبي��ب 
المؤسسة يعد هو البرنامج الثاني 
إل��ى  يض��اف   ، ذم��ار  بمحافظ��ة 
34برنامج )طبي��ب زائر( حصيلتها 
دش��نتها  نوعي��ة  1627عملي��ة 

المؤسسة حتى الآن.
وأض��اف أن البرنام��ج يس��تهدف 
المناطق النائية والمحتاجة التي لا 

يوجد فيها كوادر متخصصة.
بع��ض  المؤسس��ة  وتقي��م 
المخيم��ات في الكثير من المجالات 
وخاص��ة في المج��الات النادرة من 
أجل خدمة الن��اس ولما فيه خدمة 

الصالح العام.



7متابعات
في الحفل التكريمي لأوائل طلاب الثانوية العامة في ) البيحاني للبنين  و عدن للبنات(  النموذجيتين للعام  2009 – 2010م

الشيخ بقشان : الاستثمار الحقيقي الآن هو في العقول البشرية ثروة اليمن الحقيقية
د. بن حبتور : الأجيال المتعلمة هي المعيار الذي يمكن أن نقيس به تقدم المجتمعات

والشيخ    عدن  جامعة  رئيس  حبتور  بن  عبدالعزيز صالح   . د  برعاية 
المهندس عبدالله بقشان رئيس مجلس أمناء جامعة عدن ، احتضنت قاعة 
محمد علي لقمان بديوان الجامعة الحفل التكريمي الذي نظمه مجلس أمناء 
الجامعة  لأوائل طلاب الثانوية العامة في المدارس النموذجية بمحافظة 
عدن )البيحاني وعدن للبنات(  لتفوقهم في نتائج الثانوية العامة للعام 

الدراسي 2009 – 2010م .
بدا الحفل الكريم بآيات من الذكر الحكيم، وأعقبته العديد من الكلمات 
الطيبة والتوجيهية من رعاة الحفل ود. عبدالله النهاري مدير عام مكتب 
التربية والتعليم في محافظة عدن، والكلمة الأولى كانت للمتفوقين ألقاها 
الطالب امجد نبيل عبدالمجيد الحاصد المركز الأول في الثانوية العامة 
على مستوى اليمن  تقدم فيها بالشكر والتقدير لإدارة التربية والتعليم 
بالمحافظة ولجامعة عدن وللشيخ المهندس عبدالله بقشان للفتته الكريمة 
للطلاب المتفوقين بالثانوية العامة ودعمه للعلم والمعرفة و تقديمه الدعم 
السخي للمعامل المدرسية  والتقنيات التكنولوجية لخدمة  المدارس الثلاث 
النموذجية في محافظة عدن بهدف  تطوير وتميز هذه المدارس، و هذا 
الاهتمام   يأتي  منسجما مع التطلعات المستقبلية للقيادة السياسية  متمثله 
بالقائد الرمز علي عبدالله صالح - حفظه الله - لاهتمامه بالنشء والشباب 

كونهم قادة المستقبل وبناة الوطن. 
وقال الطالب امجد:  سنظل محافظين على المستوى المتقدم في ميدان 
العلم والمعرفة في  دراستنا بالمراحل القادمة، واضعين نصب أعيننا بناء 

وطننا و تنميته وتقدمه مستثمرين دعمكم وتقديركم لنا(.
وتحدث د. عبدالله النهاري مدير عام مكتب التربية والتعليم بعدن قائلًا: 
)نتقدم بالشكر للعطايا الطيبة للشيخ الجليل عبدالله بقشان ومنها المواد 
والتجهيزات المختبرية الكاملة للمدارس النموذجية بمحافظة عدن ومدها 
بأجهزة الكمبيوتر( مهنئاً  أبناءه  الطلاب المتفوقين على هذا التكريم  
ودعاهم   وإخوانهم  الطلاب الممتحنين في الثانوية العامة العام الحالي 
إلى أن يبذلوا مزيدا من الجهد ، ليكونوا في المستقبل نواة طيبة مثمرة لبناء 

وطن مشرق قادر على مسايرة التكنولوجيا والمعلومات والتطور العلمي.
رئيس مجلس أمناء جامعة عدن الشيخ عبدالله بقشان قال: )أهنئ 
الطلبة و الطالبات المتفوقين  وأولياء أمورهم متمنيا لهم النجاح الدائم 

مستقبلا(.
وأكد لهم بأنهم اليوم أمام مفصل تاريخي في حياتهم بالانتقال من 
الدراسة الثانوية  للجامعة ومنها للحياة العملية. ودعاهم إلى التعامل مع 
الواقع بطموح و بفن وبصورة متوازنة مع الواقع، وضرب مثلا لتقدم  ماليزيا 

وسنغافورة وكوريا  بسبب توظيفهم  العلم .
وشدد في كلمته على أن الثروة  الآن ليست في باطن الأرض وإنما في 
العقول البشرية فالاستثمار الحقيقي في العقول البشرية  فانتم ثروة اليمن 

الآن. 
 ودعاهم إلى ان يتركوا اليأس و يكون لديهم طموح عال وبعد سنوات 
سنرى كثيراً من أبناء عدن وأبناء اليمن عامة يقودون هذه البلاد وتكون في 

مصاف الدول المتقدمة.
كما تقدم  بالشكر والتقدير لفخامة الرئيس علي عبدالله صالح لدعمه 

المتواصل  للجامعة والعلم والتعليم.
 ثم تحدث د. عبدالعزيز صالح بن حبتور  للمتفوقين قائلًا: )انتم في أجمل 
مراحل العمر ومطلوب استثمارها بشكل يخدم مستواكم العلمي وتطوره، 
وانتم قادمون للحياة الجامعية عليكم  استثمار قدراتكم بشكل صحيح، 
و كيف يمكن تجاوز الصعب وأن تخلقوا بيئة خاصة لهذا الإبداع  وهذا لا 
يصل إليه إلا الطامحون الذين يسعون للحصول على مراكز مؤثرة في حياة 

أممهم ومجتمعاتهم. 
و فيختام الحفل كرم كل من :

 د. عبدالله النهاري مدير عام مكتب التربية والتعليم / عدن. 
الأستاذ حسين بافخسوس نائب مدير  مكتب التربية والتعليم /عدن.

 الأستاذ محمد ناصر علي غالب عميد ثانوية البيحاني النموذجية للبنين. 
الأستاذة نادرة مهيوب سلطان الجنيد عميدة ثانوية عدن النموذجية للبنات 

)المتفوقات والموهوبات(.  
الأستاذ فيصل سعيد محمد حسن عميد ثانوية عدن للبنين )المتفوقين 

والموهوبين(. .
كما جرى تكريم أوائل الطلاب في 

ثانوية البيحاني النموذجية:
1 -امجد نبيل عبدالمجيد عبدالله 

)الأول على مستوى الجمهورية( 
2 - أكرم نبيل عبدالمجيد عبدالله 

3 -محمد عماد علي عبدالله 
4 -احمد محمد فضل عبدالله 

5 -محمد فهمي حسن النعاش   
6 -محسن سعيد احمد محسن 

7 -أياد محمد يوسف عامر 
8 -رؤوف منيف أبوبكر خميس 

9 -عمر سالم احمد 
10 - يحيى احمد علي يحيى 

11 - أمير سعيد بن سعيد 

وأوائل طالبات ثانوية عدن النموذجية للبنات:
1 -هبة الله احمد علي إبراهيم   

2 -هبة عبدالله احمد العمودي 
3 -شذى عبدالله عبدالمجيد محمد 

4 -ليليان خلدون خليل عبده 
5 -مروى صالح سالم علي 

6 -مها علي خالد سالم 
7 -هدى محمد احمد سالم 

8 -عبير علي قاسم علي 
9 -ليلى مرشد صلاح العمودي  
10 - الهام احمد عبدالله سعيد

11 - هند احمد علي عوض

كما  كرم د.عبدالعزيز بن حبتور بالميدالية الذهبية للذكرى الأربعين 
لتأسيس جامعة عدن كلا من الشيخ المهندس عبدالله بقشان  والشيخ 
محمد حسين العمودي تقديرا لجهودهما ودورهما  في إبراز الإنتاج الأدبي 

والفكري للأديب و المفكر علي احمد باكثير في ذكرى مئويته. 
بينما  كرمت عمادة ثانوية البيحاني النموذجية للبنين الشيخ عبدالله 
بقشان بدرع الثانوية تقديرا  لما قدمه ويقدمه لطلاب وطالبات مدارس  
محافظة عدن النموذجية وخصت بالذكر ثانوية البيحاني، ومنحته الرئاسة 

الفخرية لمجلس أولياء الأمور فيها  .
وكان للصحيفة لقاءات مع عدد من المكرمين:

 والبداية كانت مع الأستاذة نادرة مهيوب سلطان الجنيد عميدة ثانوية “عدن” 
النموذجية  للبنات المتفوقات والموهوبات التي قالت: )هذه الثانوية تستقطب 
أوائل الطالبات بمحافظة عدن  وتحتضنهن جميعا سواء كن متفوقات أو 

موهوبات تحت رعاية إدارة مكتب  التربية والتعليم بالمحافظة.
وأنا جدا سعيدة واشعر بالفخر بتكريم بناتي الطالبات المتفوقات وأؤكد 
أن طالبات المدرسة كلهن متفوقات والتنافس شديد بينهن وهنا اشكر 
منظمي الحفل  على هذه اللفتة الطيبة  والخيرة من  شخصيات تقدر العلم 
والمعرفة، واخص بالذكر الشيخ بقشان  السباق دائما لعمل الخير ورعاية 

المتفوقين(.
ثم تحدث الأستاذ محمد ناصر علي عميد ثانوية )البيحاني( النموذجية 
للبنين بعدن قائلًا: )سعداء  جدا بهذا التكريم ، وسعيدون بأنه يتم في رحاب 
جامعة عدن الصرح التعليمي الكبير على مستوى المحافظة  واليمن وسعداء 
أكثر بان هناك اهتماماً كبيراً جدا بالطلاب المتفوقين والموهوبين، وان 
يكرموا من قبل هامات كبيرة وبرعاية كريمة من الشيخ المهندس عبدالله 
بقشان و د. عبدالعزيز صالح بن حبتور رئيس جامعة عدن ومكتب التربية 
والتعليم بالمحافظة  واشكرهم كثيرا على هذا التكريم، ومدرستنا صارت 

رقماً كبيراً وبما تحصده  في نتائج الثانوية العامة .
الطالب أكرم نبيل عبدالمجيد عبدالله ) %96،62( التوأم الطالب أمجد 
المكرم في الحفل قال: )شعور جميل أن تجد من يقف معك في فرحتك 

ويساندك في حياتك الدراسية وهذا تكريم كريم من أشخاص كرماء 
يقدروا العلم والمعرفة والتفوق والتميز، وفرحتي اكبر أن نتائج جهودي 
وأخي في مراحلنا الدراسية عامة توجناها بالتفوق وهذا ابسط  شيء 
نقدمه لوالدينا وللوطن، وهذا النجاح ما هو إلا ثمرة جهود متواصلة لسنوات 
دراستنا ويشكل دافعا اكبر للمحافظة على هذا المستوى والتميز دائما وكما 
يقال )من جد وجد(. ورغبتي دراسة هندسة اليكترونية واطمح  مستقبلا 

بإدارة  مركز لدراسات الهندسة الدقيقة. 
 الطالبة هبة الله احمد علي الجنيدي )57 .95 ٪ ( قالت : )السبب الأول 
والرئيسي لتفوقي يعود  لامرأة اسمها عائدة عبدالرحمن الحمادي  هي 
والدتي، وبدونها أنا لا شيء ،هي من تستحق هذا التكريم، وستظل أمي 
هي  الدافع لأحقق معدلات أعلى وأفضل  في  المستقبل  والله يحفظها 
لنا، و هذه النتيجة  ليست النهاية  وإنما البداية  للحياة و رغبتي في دراسة 
الطب البشري وبعدها التخصص في الهندسة الوراثية أو دراسة  الرياضيات 

أو علوم الكمبيوتر في جامعة بالخارج  بإذن الله .
وهنا ادعو كل الطلاب إلى أن يجتهدوا و يبنوا  أنفسهم ليكونوا ناساً 
متميزين، و ليس  مجرد  إنسان يحيا ويموت  ليدرس ويتخصص فقط ، وأنا 
اطمح أن أكون إنسانة متميزة واترك بصمة في الحياة و التاريخ ويسجل 

اسمي بتخليد أعمالي في تخصصي” .
الطالب رؤوف منيف أبوبكر  و)50. 95 ٪( قال: )شعوري لا يوصف،  إن 
قال لي احد  هل أنت  سعيد أقول له أنا الأسعد،  سعيد جدا بهذا النجاح 
وأرجعه لله أولا ولوالدي ووالدتي يحفظهما الله   ولخالتي فهي أمي الثانية 
والداعمة لي. حقيقة تألمت  عندما ظهرت نتائج الثانوية العامة وشعرت 
بالتعب  والغضب لأنني لم أتوقع أن احصل على هذا المعدل ، وفي الأخير 
قلت لنفسي  الحمدلله. فنحن طلاب مدرسة البيحاني النموذجية حصدنا 
أعلى العلامات في محافظة عدن، وان شاء الله تكتمل فرحتنا بنجاح زميلنا 
في مدرسة البيحاني  الذي رسب بمادة وهو طالب متميز جدا ،ورغبتي  

بدراسة  الطب البشري(.
وقال الطالب محسن سعيد احمد محسن )87. 95 %( عبر عن تكريمه: 
)في البداية احمد الله على كل شيء، ونجاحي في الثانوية العامة ليس 
كل شيء بل هو البداية والخطوة الأولى في طريق الألف ميل لحياتنا في 
الجامعة والتخصص  والحياة . صحيح هناك من يحصدون علامات عالية 
في الثانوية العامة  إلا انهم في الجامعة لا يبرزون ويخفقون فيها والعكس 
هناك طلاب يحصدون علامات اقل في الثانوية العامة إلا أنهم يبرزون  في 

الجامعة ويشقون طريقهم  للنجاح في الحياة. 
وحديث رسولنا الكريم  )صلى الله عليه وسلم(: )اثنان لا يتعلمان 
المستحيي والمتكبر( وهذا يؤكد ألا حياء في الدين والعلم وهنا لا يجب ألا 
تأخذ المتفوق العزة بالنصر ويخسر ويفشل . وكم اشعر بسعادة كبيرة 
بهذا التكريم وبوجود الأصدقاء والزملاء، ورغبتي هي  دراسة الطب 

البشري(.
الطالبة هدى محمد  سالم العولقي )50و95 ٪(  قالت: )اليوم أنا فرحانة 
واطير من الفرحة وأحس إن الدنيا كلها فرحانة معي  والحمد لله الفضل 
يعود لله سبحانه وتعالى ثم لامي الغالية وكذا لأستاذتي الفاضلة مديرة 
المدرسة نادرة مهيوب، وبفضل اجتهادي الكبير فقد تعبت في التحضير 
للامتحانات عندما كنت في أولى ثانوي حضرت حفل تكريم لأوائل الطالبات 
في الثانوية العامة بمدرستنا وحفزني هذا أكثر للمنافسة على المراكز 
المتقدمة، وهدفي من التحاقي بثانوية عدن النموذجية لأجل المنافسة 
والتفوق والحصول على هذا التكريم في مثل هذا اليوم ، واطمح  بتكريمات 
قادمة  باجتهادي وتفوقي في حياتي الجامعية والعملية، وأرغب  في دراسة 

الطب البشري لأصبح طبيبة تخدم الإنسانية(. 
واخيراً تحدثت الطالبة الطالبة عبير علي قاسم علي )37. 94 ٪( قائلة: 
أنا فخورة والحمد لله بهذه النتيجة وكان هذا حصاد جهدي وثمرة دراستي 
، ولا أنسى عن جهد أسرتي  في تهيئة الجو الدراسي المنزلي الأمر الذي 
ساعدني كثيرا لأخذي بالأسباب وتوكلي على الله الذي بإذنه ستنفتح لي 
أبواب كثيرة في العلم وتطور كبير في المعلومات في رغبتي بمجال طب 
الأسنان وهذا التكريم بمثابة  دعم وتشجيع معنوي قبل أن يكون مادياً 

وخطوة أولى في درب النجاح الطويل.
ومرحلة الثانوية  جميلة في حياتنا والأجمل قادم بإذن الله . وهنا أسجل 
شكري للقائمين على الحفل للفتتهم  الكريمة للمتفوقين والشكر موصول 

لأفراد أسرتي الذين وقفوا ويقفون دائما معي( .

هبة الله احمد علي

 محسن سعيد احمد

 امجد نبيل عبير علي قاسم

 محمد ناصر علي

 هدى محمد احمد

 اكرم نبيل نادرة مهيوب

 رؤوف منيف

عدن/ لبنى الخطيب 

الأستاذ/ عبدالرحيم جاوي مدير إدارة التربية والتعليم في مديرية المعلا أوضح أن الإدارة في جاهزية 
تامة لاستضافة أي دورة في مديرية المعلا سواء في المحور التدريبي في مدرسة ريدان أو أي مدرسة، 

كون مدارس المعلا قد أصبحت مؤهلة من حيث إعداد الوسائل والإمكانات لاستضافة أي دورة.
تهدف إلى تقديم حصة دراسية نموذجية لأي مادة مطلوبة ومن ذلك هذه الدورة التدريبية الثانية 
لمعلمي ومعلمات اللغة الإنجليزية للصفوف الأساسية من )7ـ 9( والتي استضافتها مدرسة فاطمة 
الزهراء وكانت إدارتها التربوية  قد هيأت أفضل حالة أقامتها وإنجاحها على مدى أسبوع كامل وقد 
خرج المعلمون والمعلمات بحصيلة رائعة ومفيدة بالإضافة إلى تلك الأسلوبية الحسنة التي أمتاز بها 
مدربو هذه الدورة والشكر موصول  لكل من المدربين محمد مهيوب المجاهد وكمال عيدروس علي 
وقسم التدريب والتأهيل في المديرية ولإدارة مدرسة فاطمة الزهراء لاستضافة هذه الدورة المهمة.

الأخت/ حياة بيضاني القائمة بالإدارة والإشراف على سير تلك الدورة قالت: أن هذه الدورة تعد الثانية 
لمعلمي ومعلمات اللغة الانجليزية لصفوف التعليم الأساسي )7 ـ 9( وبالتعاون مع المجلس الثقافي 
البريطاني وقطاع التدريب والتأهيل في وزارة التربية والتعليم حيث استمرت هذه الدورة أسبوع وكان 
عدد المشاركين  22 متدرباً ومتدربة من جميع مدارس مديرية المعلا ومدربين حيث تهدف إلى تأهيل 
المتدربين والمتدربات على كيفية استخدام الطرق الحديثة في تقديم مادة اللغة الانجليزية وقد حظينا 
بالمتابعة المستمرة لتفقد سير هذه الدورة من إدارة التربية في المديرية بالإضافة إلى دعمنا بسبل 
نجاحها والخروج بمخرجات مهمة للهدف من قيامها كما كان لمدرسة فاطمة الزهراء حسن استضافتنا 

على مدى أسبوع كامل وللتهيئة لأجواء الملائمة لقيام وسير واختتام هذه الدورة التدريبية.
أما الأخ/  محمد مهيوب المجاهد وكمال عيدروس فقد أجمعا على أن الهدف من قيام تلك الدورة يكمن 
في ضرورة استخدام اللغة الانجليزية داخل الصف الدراسي كلغة أساسية أثناء أداء الحصة الدراسية 
ووضع انطباع واع لدى الطلاب على اعتبار أن هذه اللغة لغة ثانية بعد اللغة العربية في أهميتها 
للدراسات العليا ولمعرفة ثقافة الأمم والشعوب الأجنبية ونظراً لأهميتها في الدراسات المستقبلية.. 
يجب أن تعتمد في تنفيذ حصصها على الأسلوب التطبيقي والالتزام به أثناء أداء الحصة الدراسية 
بالاستعانة بالوسائل التعليمية مثل السيديهات وجهاز العرض والأشرطة والوسائل الورقية، وجلب 
أشياء  مرتبطة بأداء الحصة ومفرداتها من اجل ربط الطالب بالوسيلة التعليمية لغرض تثبيت خاصية 

الفهم والاستيعاب.
ومن خلال ما استقيناه من تجاربنا في هذا الشأن فإننا نرى من الأهمية أن يعاد مساق تعليم اللغة 
الإنجليزية من الصف الرابع بدلًا من الصف السابع وذلك لأهمية هذه المرحلة العمرية للتلميذ من 
ناحية التكوين العقلي وإمكانية استيعابه لمفردات اللغة الانجليزية في عمر مبكر فإذا ما وصلوا إلى 
الصف السابع تكون لديهم سعة معرفية واستيعابية ومفردات لغوية انجليزية وعلى مستوى عال من 
الحصيلة التعليمية وليس كما هو حاصل حالياً حيث يصل الطالب إلى الثانوية وهو مهلهل الأداء ضعيف 
المستوى وأخيراً  ليصاب بعقدة النكوص واليأس من إمكانية استيعاب وفهم اللغة فإن كان ميسوراً دخل 
معهداً بما فيه من تكاليف   يعجز عنها ذوي الحالة المستورة وهم كثرة ..ونجزم انه بهذه الطرق الحالية 
الشائعة لدى كثير من المدارس الاساسية والثانوية في تعليم اللغة الانجليزية انه لولا شيوع ظاهرة 
الغش التي تكاد ان تصبح مألوفة لاجتياز كثير من الطلاب امتحانات النقل او الوزارية في هذه المادة 

لكان عدد الراسبين فيها كبيراً جداً.
الأخت/ ذكرى محمود عبدالرحمن معلمة )اللغة الانجليزية( في مدرسة ريدان اوضحت قائلة:

استفدنا من هذه الدورة انه بإمكان المعلم الخروج عن نطاق الروتين التعليمي الذي كان سائداً وذلك 
بتقديم مهارات متنوعة تعود بالفائدة للمعلم والطالب في إيصال المعلومة بطريقة أسرع واوضح 
وابسط وقد كان اداء المدربين حسناً من حيث توضيح كثير من مفردات الدورة التدريبية  وكيف ينبغي 
ان تكون العلاقة بين المعلم والطالب بإعتبار ان الطالب هو محور العملية التعليمية وعلى الرغم من أن 
الدورة قصيرة الا انها افادت بغرض قيامها والشكر موصول لكل من أهم في قيام وإنجاح هذه الدورة.

أما الأستاذ/ عبدالله عبدالعليم وفراس جميل مهدي معلما )اللغة الانجليزية( في مدرسة قتبان اوضحا 
قائلين:

أسهمت هذه الدورة في تأهيلنا جيداً من خلال رفدنا بالمعلومات المهمة في كيفية أداء الحصة الدراسية 
بناء على تعزيزها بالوسيلة التعليمية، كما عززت مبدأ الثقة بالنفس أثناء تقديم الحصة الدراسية 
وإكساب القدرات والإمكانيات الحديثة لتوصيل المعلومة بناءً على الوسيلة التعليمية المختارة لتحقيق 
الهدف التعليمي والسلوكي للدرس، وقد اكتسبنا خبرات جديدة لم تكن معهودة من قبل .. وهدفت الدورة 
إلى أن يكون الطالب أكثر فاعلية وأداء في الحصة الدراسية، ونرى أن استمرار مثل هذه الدورات مهم جداً 
في تطوير أداء المعلم والمعلمة في تقديم حصة دراسية نموذجية وأضاف الأستاذ  فراس: إن )الكريسنت( 

يفتقد للأساس اللغوي  من حيث عدم الاهتمام بالقواعد الأساسية لتعليم اللغة الإنجليزية.
الأخت/  منى قاسم من مدرسة فاطمة الزهراء أفادتنا بأن الدورة التدريبية تعد حالة إنعاشية لكيفية 
تطوير أداء المعلم أو المعلمة أثناء تقديم الحصة الدراسية وأضافت: لقد استفدنا منها في كيفية التعامل 
مع الطلاب والطالبات أثناء الحصة الدراسية لشد انتباههم إلى الدرس من خلال استخدام مختلف المهارات 
والأساليب المناسبة بناءً على اعتبار أن على الطالب أن يصوب الأخطاء التي يعاني منها في مادة اللغة 
الإنجليزية باستخدامها كلغة حية داخل الصف الدراسي، وقد حث مدربا هذه الدورة على أهمية استخدام 
الوسيلة التعليمية أثناء  أداء الحصة الدراسية على اعتبار أن الطالب هو المحور الفاعل والمثابر في 

العملية التعليمية والتربوية ونأمل رفدنا بدورات اخرى لما لذلك من أهمية .
الأخ/ صالح علي عوض من مجمع حمزة التربوي التعليمي أوضح أن هذه الدورة تعمل على تحفيز 
المعلم بأن يكون على إلمام بآخر طرق الوسائل التعليمية وحث ذاكرة المعلومات لدى المعلم والمعلمة 
في تحسين الأداء التعليمي وضرورة بيان أهمية اللغة الانجليزية كونها  محض ارتياب لدى الطالبة من 
الأهمية، وقد أوضحت الدورة أهمية تطوير أسلوب تعليمها لتكون  مناسبة لكل الأعمار ومادة )الكريسنت( 
غير ملائم للأعمار خصوصاً صف سابع ولا تراعي فيه الفروق الفردية لدى الطلاب ونأمل من إدارة 
البحوث إعادة النظر في ذلك والتعاون مع المجلس البريطاني الثقافي لإيجاد مادة تعليمية مناسبة ملائمة 
لاستعدادات وقدرات  الطلاب والطالبات ونشكر إدارة التدريب والتأهيل في مكتب التربية عدن وإدارة 

التربية والتعليم مديرية المعلا وجميع من أسهم في إنجاح هذه الدورة التدريبية.
الأخت/ نادية عبدالله سالم من مدرسة اوسان قالت: إن الدورة  أفادتنا في كيفية إعداد الدروس بناء 
على الخبرات والمهارات المكتسبة من الدورة، حيث حققت العلاقة المتينة بين الطالب والمعلم في كيفية 
أداء الحصة الدراسية المفيدة والمجدية بالاستعانة بالوسائل التعليمية المناسب لإيصال الهدف التعليمي 
المهاري والسلوكي وأهميتها تكمن في كيفية تطبيق مفرداتها أثناء أداء الحصة الدراسية. الأخت/ آمنه 
أحمد يوسف من مدرسة حمزة )المشروع السعودي(  أوضحت أن الدورة أسهمت في إكساب المعلمين 
والمعلمات مهارات جديدة وطرق مفيدة واهتمت بالتعريف بأن الطالب هو محور العملية  التعليمية وركزت 
على أهمية تفعيل نشاط الطالب أو الطالبة أثناء الحصة الدراسية وأهمية استخدام اللغة الإنجليزية 

واستيعاب معانيها ومفرداتها ومعرفه أنها لغة حية ولها أهمية بعد اللغة العربية.

إضاءة على الدورة التدريبية للغة الإنجليزية في مديرية المعلا

مادة )الكريسنت( غير ملائمة لتلاميذ الصف السابع 

ا�صتطلاع/ عبدالفتاح العودي - ت�صوير/ نبيل العروبة

من  يشكون  الللطللاب  مللن  كثير  يللزال  لا 
يلقي  منهم  وكل  الانجليزية  اللغة  في  صعوبة 
عذراً على تلك الصعوبة، وكذلك معلمو ومعلمات 
اللغة الإنجليزية يشكون من أن الطاب لا يحبذون 
شرح المعلم أو أداء الحصة باللغة الإنجليزية، وفي 
هذا الصدد أقيمت الدورة التدريبية الثالثة لمعلمي 
 )9 ل   7( من  للصفوف  الإنجليزية  اللغة  ومعلمات 
مديرية  في  الزهراء  فاطمة  مدرسة  في  أساسي 
الدورة       طبيعة  على  الضوء  سلطنا  وقد  المعا. 

واهم مخرجاتها من خال اللقاءات التالية:

الطالب هو محور العملية التعليمية ولمعلم اللغة الإنجليزية كيفية إدارتها
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8 مجلس التعاون

أضواء

الملك عبدالله: الميزانية ستعالج أي قصور اقتصادي واجتماعي في السعودية
❊ وا�شنطن/ متابعات :

أكد العاهل السعودي الملك عبدا لله بن العزيز أن الغاية من فلسفة الميزانية 
الجديدة تحسين وتطوير البنية التحتية الاجتماعية، إلى جانب البنية التحتية 
للبلاد، والاهتمام بالمسار الاقتصادي وتطويره ككل؛ وتطوير الصناعة 
لتحقيق ناتج وطني يمتاز بالتنوع في السنوات المقبلة ويكون رديفا لموارد 

الإنتاج النفطي ومردودة.
وقال خادم الحرمين الشريفين  “نحن دولة بارك الله في خيرها وأكثره؛  
وهي بركة الحرمين الشريفين اللذين شرفنا الله مع شعبنا بخدمتهما ؛ فهي 
أرض الرسالات والخير كثير فيها، ولا نحتاج إلى الحديث عنه ؛ والميزانية 
ذات أرقام مدروسة؛ وفلسفتها والغاية منها تحسين وتطوير البنية التحتية 
الاجتماعية إلى جانب البنية التحتية للوطن السعودي كله؛ علاوة على الاهتمام 
بالمسار الاقتصادي وتطويره ككل؛  وتطوير الصناعة لأننا نريد ناتجاً وطنيا 

متنوعا في السنوات المقبلة يكون رديفا لموارد الإنتاج النفطي ومردوده.
وأضاف: “الميزانية مدروسة بشكل حصيف, وأبواب الإنفاق فيها معروفة 
والمردود أيضا ؛ وأعيد القول إن بلادنا بلاد خير ؛ ولن تقل الميزانيات في 
السنوات المقبلة عن ميزانية هذا العام  بل ستزيد وتزيد ؛  ولذلك نقول قليل 
من الصبر وكثير من الشكر لله الذي أنعم على بلادنا بهذه النعمة ؛  فالكل 

سينال فرصته بمشيئة الله”.
وأوضح الملك عبدالله: “نحن نسعى من خلال الميزانيات اللافتة للنظر هذه 
إلى معالجة أي قصور في مرافقنا الاقتصادية أو الاجتماعية لم يصل إلى 
أسماعنا في الماضي؛  أو لم يكن تحت نظرنا؛  وشعبنا سينال خير بلاده حتى 
يتمتع بثروتها ؛  وتتمتع الأجيال القادمة بها أيضا ؛  وترى آثار النعمة على بلدها 
؛  وبهذه المناسبة أقول إنني أمرت بإنجاز مشاريع ذات بنية اجتماعية وبسرعة 
حتى يستطيع الجميع الاستفادة منها وبأسرع وقت. أريد لأجيال الحاضر ومعهم 

شباب المستقبل أن يتمتعوا بنمو اقتصادي واجتماعي متاح ومزدهر”.
وكانت السعودية أعلنت في الشهر الماضي ميزانية تاريخية للعام المالي 
2011، قدرها 580 مليار ريال، وإيرادات متوقعة تبلغ 540 مليار ريال، في 
الوقت الذي حققت الإيرادات الفعلية للعام الحالي نحو 735 مليار ريال بزيادة 
بلغت نسبتها نحو 56 % على المقدر لها، وتشكل الإيرادات البترولية نحو       

91 % منها. 
وكان لافتا أن الميزانية السعودية سجلت فائضا للعام الحالي 2010 بلغ 
108.5 مليار ريال، في الوقت الذي كان متوقعا فيه أن تبلغ مصروفات العام 
الحالي نحو 626.5 مليار ريال بزيادة تبلغ نحو 86.5 مليار ريال تشكل نسبة 

16 % على ما صدرت عليه الميزانية.
وشدد الملك عبدالله  ، الذي يقضي فترة نقاهة حاليا في مقر إقامته 
بنيويورك أن “النقاهة بالنسبة إلي هي متعة العمل, فنحن نحمل أمانة ؛ 
والوقت يدهمنا وهو لا يرحم ؛ والعمل بالنسبة إلي راحة؛  أعان الله كل من هو 
في موقع المسؤولية..أجد في العمل راحة متناهية؛  وخصوصا العمل من أجل 
من حملوني هذه المسؤولية الوطنية الكبيرة. أحمد الله أنني بخير وما أؤديه 
من نشاط معلن وغير معلن لا ضرر منه، ولن يكون مؤثرا على فترة النقاهة؛  

ونحمد الله على كل شيء, ولا يحمد على مكروه إلا الله جل جلاله”.
وتابع العاهل السعودي قائلا : “أريد أن أطمئن الجميع إلى أنني بخير؛ وسأعود 
قريبا؛  بل قريبا جدا إلى المملكة حتى أكون بين أهلي وأبنائي وشعبي 
وإخوتي في الخليج ؛  ولن أنسى دعواتهم المخلصة لي بالشفاء؛  ومشاعرهم 
الصادقة التي لا أبغي غيرها فهي تعبر عن حقيقة الروابط التاريخية بيننا ؛  
فنحن وأبناء دول مجلس التعاون في مركب واحد؛  ونبتهل إلى الله عز وجل 

أن يبعد عن هذه المنطقة كل ما يكدر الخاطر ويؤذي النفس”.

تبنته ) إبصار ( في المملكة العربية السعودية  

أعلن عن عودته القريبة إلى المملكة 

اختراع لوحة عربية للعمليات الحسابية للمكفوفين
❊ الريا�ض/متابعات:

الخاصة بجمعية إبصار  المربية  حصلت الأستاذة سوزان عطا 
للتأهيل وخدمة الإعاقة البصرية على براءة اختراع من مدينة 
الملك عبد العزيز للعلوم والتقنية بشأن لوحة عربية للمكفوفين 
للعمليات الحسابية تشاركها الأستاذة أمينة الزهراني معلمة بصري 
بمعهد النور للبنات بجدة والمهندس عماد رفاعي مدير مؤسسة 

ريتاج المتطورة بجدة. 
وقد هنأ مجلس إدارة جمعية إبصار في اجتماعه الأخير فريق 
العمل مبدياً تشجيعه لمثل هذه الابتكارات التي تخدم المعاقين 
بصرياً في السعودية والعالم العربي ، وأكد محمد توفيق بلو أمين 
عام الجمعية أن الجمعية وافقت على تبني الاختراع وتقديم التهانئ 
والدعم للفريق على هذا الانجاز مضيفاً أنه سيتم إيجاد ممول لهذا 

الاختراع وتنفيذه. 

واضاف  أن الجمعية تعمل ضمن خطتها الإستراتيجية على تنمية 
وتطوير الكوادر المتخصصة في مجال المعاقين بصريا في شتى 
الجوانب بما في ذلك تبني الأفكار الرائدة والعمل على تشجيع 
القطاع الخاص على الاستثمار في تنمية  صناعة أدوات لوازم ذوي 
الإعاقة البصرية، ويعتبر هذا الاختراع الثاني الذي تبنته الجمعية بعد 
وسيلة معلم برايل التي اخترعت من قبل معهد النور بدولة قطر 
وتبنت جمعية إبصار بالشراكة مع شركة mmg توزيعها على شتى 
المكفوفين ومرافق تعليمهم في العالم العربي ضمن حملة دعم 
تأهيل وتعليم ذوي الإعاقة البصرية برعاية صاحب السمو الملكي 

الأمير طلال بن عبد العزيز الرئيس الفخري لجمعية إبصار. 
ومن جانبها أكدت الأخت سوزان عطا والتي تعمل في مجال خدمة 
الإعاقة البصرية بالجمعية أن الاختراع يهدف إلى تقديم أداة جديدة 
يستخدمها ذوو الإعاقة البصرية في حل المسائل الحسابية بسهولة 

وفاعلية ومرونة وأم��ان إلى جانب اختزال وقت الطالب ومعلمه 
وتخفيف العبء المادي والدراسي على ذوي الإعاقة البصرية حيث 
تتوافق رموزها مع الكتاب المدرسي وان يكون للعرب أدواتهم 
المستخدمة في حياتهم بأيد عربية تصميماً وتصنيعاً وإنتاجاً من 
بيئتهم بدون الاعتماد على الآخرين وكذلك يمكن للآخرين الاستفادة 

من اختراعات العرب. 

الذئـاب البـشـريـة

المركز الوطني لدعم المنظمات يقيم )42( منظمة أهلية

❊الكويت /14اكتوبر/ رويترز:
تعتزم الكويت العضو في منظمة اوبك اطلاق مشروع لاعادة تأهيل البيئة وازالة 

التلوث النفطي الناجم عن تسرب الخام خلال الغزو العراقي للبلاد عام 1990 . 
وقال سامي الرشيد رئيس مجلس الادارة والعضو المنتدب لشركة نفط الكويت 
في مؤتمر صحفي أمس الأول الاثنين إنه في اطار حدود دولة الكويت يقدر حجم 

تلوث التربة الواجب التخلص منه بنحو 60 مليون متر مكعب. 
كانت الكويت قد أخمدت البئر الاخيرة من عدد كبير من الحرائق التي شبت في 
آبار النفط في شمال البلاد في نوفمبر تشرين الثاني من عام 1991 اي بعد مرور 

ثمانية أشهر من تحريرها من الغزو العراقي. 
إلا ان مئات من البقع النفطية تكونت بفعل التسرب الذي حدث عقب الغزو. 

وقال رضا الحسن كبير استشاريي برنامج الكويت لاعادة تأهيل البيئة المتضررة 

من الحرب إن التلوث كان يطلق عليه في السابق بحيرات النفط في اشارة الى كبر 
حجم التسرب النفطي من آبار النفط عقب اخماد الحرائق لكن بعد كل السنوات 

الماضية تحولت معظم هذه البحيرات الى تربة ملوثة. 
وقالت شركة نفط الكويت إنها حددت الرابع عشر من فبراير شباط القادم آخر 
موعد لتسلم العروض الأولية من الشركات الراغبة في التأهل للتنافس على تولي 

استشارات إدارة المشروع. 
واضاف الحسن ان المبلغ الاجمالي لمشروعات اعادة تأهيل البيئة التي ستتكفل 
بتنفيذها شركة نفط الكويت من اموال التعويضات البيئية تتجاوز ملياري دولار. 

وكانت الامم المتحدة اعتمدت تعويضات قدرها ثلاثة مليارات دولار لمشروعات 
تأهيل البيئة في الكويت. 

ولم يحدد الرشيد اطارا زمنيا للمشروع او تكلفته الاجمالية. 

❊ المنامة / متابعات :
إن للمنظمات الأهلية في مملكة البحرين تاريخا عريقا وطويلا 
في العطاء والتنمية المجتمعية، كما انفردت المنظمات بمبادرات 
متميزة في تقديم بعض الخدمات الاجتماعية الأساسية لشرائح 
مختلفة في المجتمع، وان وزارة التنمية الاجتماعية تؤمن بأن 
المنظمات غير الهادفة إلى الربح هي شريك لها في خدمة المجتمع 

لتحقيق التنمية الاجتماعية.
وفي سبيل تحقيق ذلك باشرت نحو تنمية وتفعيل روح الشراكة 
والاعتماد على الذات في المنظمات الأهلية بتأسيس المركز 
الوطني لدعم المنظمات الأهلية في الأول من شهر أكتوبر لعام 
2006م تعزيزا وتطويرا لقدرات الجمعيات الأهلية في مملكة 
البحرين على إدارة مؤسساتها التنموية بما يكفل مساهمتها 
الفاعلة في التنمية الاجتماعية والاقتصادية، وبما يؤسس لتحول 
منظمات المجتمع المدني إلى طاقة حقيقية تقوم بدورها المتوقع 
بكفاءة وجودة متميزتين. ويعتبر المركز الوطني ل�دعم المنظم�ات 
الأه�لية بمملكة البحرين أح��د إنجازات وزارة التنمية الاجتماعية 
الرائدة وإضافة جديدة في مج�ال التنمية الاجتماعية الهادفة إلى 
تحسين أداء المنظمات الأه�لية عن طريق توفي��ر سب�ل ومدخ�لات 
جدي�دة ومبتكرة بعيدة عن النمطية والتقليد، ومساعدتهم ع�لى 
تطوير قدراتهم الذاتية وتحقيق أهدافهم التنموية بمفهومها 
الشام�ل، وذلك من خ�لال المشاركة المجتمعية بأع�لى درجات 

القدرة والكفاءة.
وتتبلور أهداف عملية البناء المؤسسي للجمعيات الأهلية في 

هوية  لها  ن��ظ��ام،  ذات  مؤسسة  بناء 
تحقيقها  تبغي  وآليات  ونظم  ورسالة 
في مجتمعها المحلي واكتساب المهارات 
رسالة  لتحقيق  ال��لازم��ة  وال��خ��ب��رات 
المنظمة، وكذلك بناء علاقات تبادلية 
بين المنظمة والمجتمع من جهة، ومع 
الأطراف الفاعلة في المجتمع الذي تخدمه 
المنظمة من جهة أخرى، بالإضافة إلى 
بناء نظام للتعلم لدى المنظمة يساعد 
على استخلاص الخبرات التي تمر بها أو 

يمر بها الآخرون والاحتفاظ بها.
لدعم  ال��وط��ن��ي  ال��م��رك��ز  قطع  لقد 
المنظمات الأهلية عدة مراحل وكان من 
أهمها الاطلاع على التجارب الإقليمية 
دعم  مجال  ف��ي  المختلفة  وال��دول��ي��ة 
المنظمات الأهلية وعلى مراكز الدعم 
والمساندة وأدوارها المتعددة والخدمات 

المنظمات  إل��ى  تقدمها  التي  والمادية  والفنية  الاستشارية 
الأهلية، وأيضا التعاون مع برنامج الأمم المتحدة الإنمائي ومركز 
دعم المنظمات بجمهورية مصر العربية في مجال وضع رؤية 
واستراتيجية للمركز تتضمن المهمات المتوقعة وآليات العمل 
كما كانت زيارة مجموعة من الخبراء للمركز بغرض وضع خطة 
استراتيجية لتطوير وتعزيز دور المنظمات الأهلية في مملكة 

البحرين  إحدى أهم المراحل قبل تأسيس المركز.

خدمات المركز
إن الخدمات التي يقدمها المركز متعددة، فهناك خدمات استشارية 
مجانية في المجالات القانونية والمالية والإدارية وعقد برامج 
تدريبية للأعضاء العاملين بالمنظمات الأهلية وتوفير قاعات 
وعقد  فعاليات  لإقامة  الأهلية  للمنظمات  ومحاضرات  تدريب 
اجتماعات، كذلك هناك خدمات تقدم إلى الباحثين في مجال 
المنظمات الأهلية وذلك من خلال مركز معلومات متخصص 
المنظمات  فعاليات لاستخدام  وإقامة  للتدريب  قاعات  وتوفير 

الأهلية بالإضافة إلى خدمات انترنت مجانية.
الدعم الفني

المركز  للمنظمات الأهلية فقام  الفني  الدعم  أما في مجال 

التنمية  وزارة  اعتمدتها  التي  الاستراتيجية  بتنفيذ  الوطني 
الاجتماعية عام 2007 وتتضمن خطة تنفيذية لبناء مركز وطني 
قادر على دعم المنظمات الأهلية فنيّا وتقديم المساندة اللازمة 
في تنفيذ البرامج والمشاريع وذلك لتعزيز بناء القدرات المؤسسية 
لمنظمات المجتمع المدني لتكوين مؤسسات لها هوية ورسالة 
وأهداف واضحة وإكسابهم المهارات والخبرات لتحقيق رسالتها 
الخاصة وكذلك لتمكين المنظمات الأهلية من تأسيس وإدارة 
مشروعات تنموية وبناء قدراتها على الارتباط وتبادل المعلومات 

مع سائر المنظمات ومختلف الأطراف الفاعلة في المجتمع.
تقييم الأداء المؤسسي

ضمن البرنامج السنوي المستمر للمركز الوطني لدعم المنظمات 
الأهلية قام الفريق بزيارات تقييم مؤسسية لعدد 42 منظمة 

أهلية كان من بينها 22 جمعية يتم تقييمها للمرة الثانية.
فوائد التقييم المؤسسي

ومن فوائد تقييم الأداء المؤسسي أنه يضع الحدود القصوى 
للأداء لكل منظمة، وليس الأداء الممكن فقط باعتباره السقف 
الذي يحقق الطموح الذي يمكن أن تصل إليه كل منظمة بعد 
سنة أو عشر بحسب تاريخها وجهود أفرادها، وكفاءتهم، ويهتم 
الأداء بتفاصيل الممارسات التي يتوقع أن تنفذها المنظمة لأنها 
تكون كلما اجتمعت معا الأداء الكلي المتوقع كدورية عقد اجتماعات 
مجلس الادارة أو توزيع جدول أعمال الاجتماعات أو تسجيل وحفظ 
محاضر الاجتماعات وغيرها من الأمور، 
ويكون الأداء المؤسسي مرشدا مفيدا 
ودقيقا لكل منظمة أهلية لرسم خطة 

استراتيجية لتطوير أدائها.
الدعم المالي

لقد انطلقت وزارة التنمية الاجتماعية 
في البحرين  منذ عام 2006م في اتباع 
منهجية مخططة في توزيع المنح المالية 
المشروعات  دع��م  م��ب��دأ  م��ن  تنطلق 
التنموية التي تنفذها أو تخطط لتنفيذها 
المنظمات الأهلية وعلى هذا الأساس 
إعانات  المنح من مجرد  تقديم  تحول 
إلى  المنظمات  ومساعدات مالية لتلك 
التنموية التي  دعم مالي للمشروعات 
تقدم إضافة فعلية وملموسة الى الرصيد 

التنموي للمجتمع.
وأسست ال��وزارة في عام 2006م صندوق العمل الاجتماعي 
الأهلي لإدارة برامج عديدة منها برنامج المنح وفقا لمبدأ الشراكة 
الاجتماعية، فبالإضافة إلى الدعم السنوي الذي تقرره الدولة 
والذي يقدر بحوالي مائة الف دينار بحريني يعتمد على مخاطبة 
الطرف الثالث للشراكة الاجتماعية وهو القطاع الخاص وما يقدمه 
من تبرعات وهبات وإعانات لتمويل المشاريع التنموية للمنظمات 
الأهلية الى أن وصل المبلغ إلى 300 ألف دينار بحريني وبناء 
عليه فإن المنظمة التي ترغب في الحصول على المنحة المالية 
يجب أن تصيغ طلبها لأحد المشروعات التنموية التي تديرها أو 
تخطط لمشروع تنموي بما يتفق مع احتياجات المجتمع المدني 

الذي تخدمه.
المشروعات  لفرز  آليات  وضعت  الأهلية  المنظمات  إدارة  أن 
المتقدمة للمنح المالية من خلال استيفاء استمارات المنح المالية 
للمشروع التنموي وتنقسم إلى مجموعة من الكتيبات التي تحتوي 
على البيانات الأساسية عن المنظمة الأهلية المتقدمة للمنحة 
المالية كالأنشطة والبرامج والمشاريع التي نفذتها المنظمة، 
والدليل الاسترشادي للمنح المالية ويتضمن التعريف على أهداف 
البرنامج، نوع المشروعات المستحقة للحصول على منحة، مجالات 
المنح المالية، مواصفات المشاريع المستحقة للتمويل وشروط 

التقدم للمنحة والوثائق المطلوبة لاستحقاق المنحة.

❊ العربية نت / متابعات :
في أول ردة فعل على المبادرة الرامية إلى إشراك المرأة في الانتخابات البلدية التي أطلقتها ناشطات سعوديات ، أكد نائب رئيس 
المجلس البلدي لمدينة الرياض المهندس طارق القصبي أن كل مواطن له الحق في الاشتراك بالانتخابات البلدية المقبلة دون 

تمييز جنسي.
وقال القصبي إن الكل له حق الانتخاب والتصويت وإبداء الرأي ومحاولة تحسين الخدمات المقدمة لكافة المواطنين، سواءً كانوا 

رجالًا أم نساءً، ووصف المبادرة النسائية لمحاولة إشراك المرأة في الانتخابات البلدية المقبلة أبريل المقبل ب� “الطبيعية”.
ونفى نائب رئيس المجلس البلدي، طلب وزارة الشؤون البلدية من مجلسه مناقشة هذا الأمر قائلًا “لم يأتنا طلب مناقشة مشاركة 

المرأة في الانتخابات، وما ورد هو طلب مناقشة نظام المجالس الجديد فقط”.
وكان بعض مسؤولي المجالس البلدية في المملكة قد أبدوا تحفظات في حديث سابق لهم إلى “الوطن” حيال مشاركة المرأة 
في الانتخابات، حيث أكد رئيس مجلس بلدي مكة المكرمة عبد المحسن آل الشيخ أن عمل المجالس لا يناسب المرأة من الناحية 

المادية التقنية، مقترحاً إنشاء مجالس استشارية اجتماعية خاصة بالمرأة تتناسب مع خصوصيتها.

الكويت تبدأ 
مشروعات لإزالة 

التلوث النفطي الناجم 
عن حرب الخليج 

المقرر لها أبريل المقبل  

بلدي الرياض: الانتخابات المقبلة ستشهد مشاركات نسائية

طارق الق�صبي

هذه الشجاعة لو أن صاحبها رجل لأطلق عليه من 
باب المديح اسم )ذيب( ولنسي الناس اسمه ولما  يعد 
يتذكرون سوى لقبه، لكن من السيئ أن يطلق على امرأة 
الالقاب ذاتها، من العيب أن نقول إن المرأة ذيبة فهذه 
الصفة أقرب للشتيمة منها للمديح، وقد تقول عن الرجل 
أسداً لكنك ستهين المرأة أن قلت عنها لبوة، فمن المديح 
للمرأة أن تصفها بوصف الحيوانات الضعيفة لكن الجميلة، 
والتي تقع دائماً في موقع الضحية، فإن أردت أن تمدح 
فتاة فشبهها بالغزال والعنود والريم والشادي وإن أردت 

تحقيرها فقل عنها )دبشة وخروفاً ونعجة(. 
هذه الحكاية ذكرتني بحكاية نشرتها )الوطن( السعودية 
نفسها من سنوات عدة، عن سيدة احترق منزلها؛  وزوجها 
في العمل، وهي قريبة من الباب لكن بلا عباءة، فماتت 
المرأة لأنها لم تستجب لغريزتها، غريزة الشعور بالخطر 
والهروب، أو غريزة الحياة، حيث تصبح الحياة مقدمة على 
كل ما عداها، فقد كانت المرأة وهي ترى النيران والدخان 
قادماً نحوها مشغولة بالوصول إلى عباءتها فاختنقت 

وماتت. 
المرأة في القصة الأولى قتلت ذئباً وفي القصة الثانية 
قتلها الوهم، وهم أنها عورة حتى ولو ماتت، وفي كلتا  
القصتين تستطيع أن تحدد أي نوع من النساء تصنعهن 
الثقافة، فإن أرادت صنعت نساء من الشجاعة والعزة 

والكرامة يقتلن الذئاب والمعتدين، وإن أرادت صنعت 
نساء يقتلهن الخوف والوهم، وتصبح قيمة هذه الأوهام 

أعلى من الحياة نفسها.
الذئب  هو  وصف  الصحوة  أدبيات  في  اليوم  ينتشر 
البشري، تسمعه دائماً في القصص التي تلفق وتحاك 
لتخويف النساء من الخروج والحركة ومباشرة الحياة العامة، 
تصور أن مجتمعاً يحظى بمؤسسات تعليم، ومؤسسات 
ضبط وأمن، ومؤسسات تثقيف، مجتمع متدين تقام فيه 
الصلاة خمس مرات ويكسب بعض وعاظه الملايين من 
المحاضرات الدينية وقنواته الصادحة، ورغم هذا تجد من 
يتحدث فيه عن ذئاب بشرية وبالطبع فإن هذه الذئاب لا 

تتربص سوى بالخراف والنعاج اللاتي هن النساء. 
آخر خبر نشرته الصحافة عن جريمة خطط لها رجل 
يعمل مسؤول تعليم في مدرسة أهلية، واستدرج امرأة 
واغتصبها هو ووالده، وقاما بتصوير الحادثة، ثم قامت 
والقبض  المجرمين  باستدراج  بالمعروف  الأمر  هيئة 
عليهما، هذه الحادثة لم تجد وصفاً يليق بجريمة ومجرمين 
سوى أن تسميهم )ذئاباً بشرية( ووصف ما حدث بمنكر، 
هل الجريمة منكر والمجرمون ذئاب بشرية؟ أم أنها ثقافة 
الذئاب والخراف مرة أخرى وليست ثقافة الأمن والحرية؟

عن / جريدة )الحياة( اللندنية

السعودية  )الوطن(  جريدة  نشرتها  التي  الأخبار  أحد 
صاحب  خرج  أن  فبعد  بالسكين.  ذئباً  قتلت  امرأة  أن   تقول 
المنزل في الثانية عشرة ليلًا لتفقد منزله وأغنامه ليتفاجأ بذئب 
أمام المنزل حيث انقض عليه المواطن مبادراً بالهجوم قبل أن 
يهاجمه الذئب، وبعد معركة استمرت لساعة ونصف بين الرجل 
والذئب، خرجت السيدة لتجد زوجها يصارع الذئب، وقد كاد أن 
وأنقذت  وقتلته  سكيناً  وأحضرت  منزلها  فدخلت  زوجها،  يقتل 

زوجها، وقامت العائلة بتعليق الذئب على أعلى شجرة بالقرب من 
أمام  والقوة  الشجاعة  لإثبات  العائلات  بين  سائد  كعرف  منزلهم 

الآخرين وتخويفاً للحيوانات المفترسة وهي عادة يقوم بها أهالي القرى والبدو الرحل.

د . بدرية الب�صر 

balbishr@gmail.com
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❊ �شنعاء / ب�شير الحزمي  :
أص��درت الأمانة العامة للمجلس الوطني للسكان مع مطلع 
والتنمية  السكان  يتناولان  كتيبين  2011م  الجديد  العام 
وتحديات المستقبل في محافظتي إب والمحويت ضمن سلسلة 
الإصدارات التي تعكف الأمانة العامة للمجلس الوطني وللسكان 
محافظات  على مستوى  الموضوع  ذات  في  إص��داره��ا  على 
الجمهورية، حيث سبق أن أصدرت خلال العام الماضي 2010 
مجموعة من الإصدارات التي تناولت السكان والتنمية وتحديات 
المستقبل في عدد من المحافظات ، وقد احتوى الكتيبان اللذان 
صدرا بالحجم المتوسط وطبعا بأوراق ملونة فاخرة على نبذة 
تعريفية عن محافظتي إب والمحويت والمساحة والسكان فيهما 
ورسوم وأشكال بيانية توضح التوزيع العددي والنسبي لسكان 
المحافظتين كلًا على حدة حسب المديريات ومعدل الخصوبة 
الكلي للبدائل الثلاثة الطموح والمتوسط والعالي ، وكذا فروض 
التقديرات السكانية وتطور حجم السكان لكل محافظة خلال 
الفترة 2004 - 2034 ومقارنة الهرم السكاني للمحافظتين 
خلال الفترة 2004 - 2034م في حال ثبات الخصوبة في إب  
)6.31( والمحويت ) 5.8( وفي حال خفض الخصوبة في إب 
والمحويت )3.0( ، بالإضافة إلى التأثيرات المحتملة للخصوبة 
على القطاعات المختلفة ) التعليم ، الصحة ، الطاقة الكهربائية، 

الزراعة ، المياه( في كل محافظة على حدة. 
وفي تقديمه للكتيبين أوضح الدكتور/ أحمد علي بورجي الأمين 
العام للمجلس الوطني للسكان أن السكان والتنمية وتحديات 
للمجلس  العامة  الأمانة  أعدتها  لدراسة  عنوان  المستقبل( 
الوطني للسكان على مستوى الجمهورية وعدد من المحافظات 
القطاعات  النمو السكاني على  تأثير  وذلك بغرض توضيح 
التنموية المختلفة كالصحة والتعليم والوضع الاقتصادي موارد 
الطاقة والقوى العاملة وغيرها من القطاعات التي تتأثر بالنمو 

السكاني. 
وقال إن الدراسة تناولت تأثير النمو السكاني في ظل ثلاث 
افتراضات رئيسية الأول أن تظل الخصوبة كما هي عليه في 
الوضع الحالي في إب )6.31( وفي المحويت )5.8( مولود للمرأة 
بالمتوسط بدون تغير حتى نهاية فترة الدراسة 2035م ، والثاني 
انخفاض الخصوبة ليصل في إب الى ) 4.5( وفي المحويت إلى 
) 4.0(مولود للمرأة بالمتوسط بدون تغيير حتى نهاية فترة 
الدراسة عام 2035 والثالث انخفاض الخصوبة ليصل في إب 
والمحويت إلى ) 3.0( مولود للمرأة بالمتوسط بدون تغيير حتى 

نهاية فترة الدراسة عام 2035م. 
وأشار إلى أن إصدار هذه الدراسة اليوم على مستوى محافظة 
إب ومحافظة المحويت يأتي بغرض إيضاح المؤشرات الخاصة 
بكل محافظة لكي تتضح الرؤية لجميع العاملين في التخطيط 
في مختلف القطاعات والعمل معاً من اجل تخفيض معدلات 
الخصوبة المرتفعة وصولًا إلى تخفيض معدل النمو السكاني 
العالي الذي نعاني منه في بلادنا لافتاً إلى انه لايمكن تحقيق 
السياسة الوطنية للسكان إلا بتعاون جميع العاملين والشركاء 

في مختلف القطاعات والمؤسسات الحكومية ومنظمات المجتمع 
المدني. 

وأكد استمرار الأمانة العامة للمجلس الوطني للسكان بتنفيذ 
هذه الدراسة على مختلف محافظات الجمهورية وفقاً لخطة 
موضوعة تستهدف عدداً من المحافظات كل عام آملًا أن تحقق 
هذه الدراسة الفائدة المرجوة وأن تسهم في إيضاح خطورة 
المشكلة السكانية بغرض إيجاد الحلول من اجل مواجهة هذه 
المشكلة والتصدي لها في ظل الاهتمام المتواصل من قبل 

القيادة السياسية والحكومة للتصدي لهذه المشكلة. 
وأشار بالجهد والتعاون الكبير المبذول من قيادتي المحافظتين 
ومكتبي الصحة العامة والسكان بالمحافظتين لإنجاح هذه 
والمشاركين  للباحثين  وتقديره  شكره  عن  معرباً  الدراسة 
على دورهم في توفير البيانات قام بالتحضير والتنفيذ وإعداد 

الدراسة ومراجعتها وإصدارها بشكل نهائي .

قامت الأمانة العامة للمجلس الوطني للسكان بالتعاون مع الجهاز 
المركزي للإحصاء بعمل إسقاطات سكانية لليمن حتى عام 2025م، 
وهذا العمل يعد من الأعمال المهمة في مجال التخطيط والمتابعة 
والتقييم وتلبية الاحتياجات الأساسية والخدمة للسكان وقد اعتمد 
على الطريقة التركيبية أي من خلال اتجاهات مكونات النمو السكاني 
الأساسي وبالذات اتجاهات مكونات الزيادة الطبيعية أي الولادات 
التي يصعب قياسها  العوامل  الهجرة من  والوفيات باعتبار عامل 
في بلادنا ولا توجد بيانات يمكن الاعتماد عليها في إجراء إسقاطات 

وتوقعات لحجم وتركيب السكان.
ولمعرفة اتجاهات مستويات الخصوبة والوفيات وتقديرها مستقبلًا 
لابد من الرجوع إلى تاريخ التغير من خلال بيانات التعدادات والمسوحات 
السكانية السابقة وفي ضوئها يتم توقع اتجاهات تطور تلك المتغيرات 
مستقبلًا في ظل المحيط الاقتصادي والاجتماعي والتعاون المتوقع.. 
وهنا نلاحظ مدى التعقيد والصعوبة في معرفة اتجاهات النمو السكاني 
إذا أردنا أن نحدده بمسار واحد. ولذلك يلجأ المختصون إلى استخدام 
عدة بدائل مستقبلية للنمو السكاني حسب اتجاهات ومستويات التغير 
في مكونات النمو السكاني أو الزيادة الطبيعية للسكان وتعدد البدائل 

بتعدد افتراضات وتقدير التغير المستقبلي لتلك المكونات.
وفي حالة الإسقاطات السكانية التي تم إعدادها بناء على افتراض 
استمرار انخفاض تدريجي في معدل الولادات )الخصوبة( والوفيات 
بشكل تدريجي حتى نهاية فترة الإسقاط وهو اتجاه تاريخ عام تعيشه 
اليمن منذ منتصف تسعينيات القرن الماضي في ما يخص انخفاض 
الخصوبة وهي مرحلة مرت بها العديد من مجتمعات العالم وربما أصبح 
هذا الاتجاه هو السائد في الدول النامية ولكن بدرجات متفاوتة بحسب 
تدخل البرامج والسياسات المؤثرة في عوامل النمو السكاني. وعلى كل 
فقد توقعت الإسقاطات بالنسبة لليمن ثلاثة افتراضات لاتجاه الخصوبة 
حتى نهاية فترة الإسقاط عام 2025م أما أن تبقى في مستوى عالٍ 
أي انخفاض طفيف على مستوى الخصوبة في سنة الأساس البالغ 16 
طفلًا لكل امرأة عام 2005م ليصل إلى 4.1 طفل لكل امرأة مع نهاية 
الفترة بانخفاض قدره 0.5 طفل كل خمس سنوات أو انخفاض متوسط 
ليصل هذا المعدل إلى 3.7 طفل/ امرأة أي بانخفاض 0.6 طفل لكل 
امرأة كل خمس سنوات ليصل هذا المعدل إلى 4.1 طفل لكل امرأة مع 
نهاية الفترة، أو انخفاض بمستوى عالٍ نسبياً وهو بمقدار 0.7 طفل/ 
امرأة كل خمس سنوات يصل إلى 3.3 طفل لكل امرأة مع نهاية فترة 
الإسقاط، وهي كما نلاحظ تقديرات متواضعة ولا تتوقع حدوث تغير 
كبير على ما شهده هذا التغير من انخفاض خلال الفترة السابقة منذ 
منتصف التسعينات من القرن الماضي حيث انخفض هذا المعدل من 
حوالي 7.4 طفل/ امرأة في تعداد 1994م إلى 6.1 عام 2004م أي 
بمعدل حوالي 0.6 طفل/امرأة كل خمس سنوات يماثل الافتراض 

المتوسط المعتمد في هذه الإسقاطات. 
أما مستوى الوفيات فقد توقعت الإسقاطات أن يكون الانخفاض 
بمستوى متوسط ليرتفع توقع الحياة عند الميلاد إلى 65 سنة 
لكلا الجنسين مع نهاية الفترة وذلك من 61.1 سنة لسنة الأساس 
2005م. أي بزيادة قدرها حوالي عام واحد كل خمس سنوات وهي 
زيادة متواضعة جداً إذا قدرناها بزيادة توقع الحياة التي شهدها 
سكان اليمن خلال تعدادي 1994م و 2004م حيث ارتفع التوقع 
لكلا الجنسين من 57.3 سنة 1994م إلى 61.1 سنة عام 2004م 
أي بزيادة قدرها حوالي 3.8 سنة خلال عشر سنوات 1.9 سنة لكل 
خمس سنوات وهي ضعف معدل الزيادة السنوية التي قدرتها 

الإسقاطات للفترة القادمة تقريباً.
وفي حالة البديل الثاني للوفيات توقعت الإسقاطات أن يصل توقع 
الحياة لكلا الجنسين إلى 70 عام بنهاية فترة الإسقاطات أي بزيادة 
قدرها 2.2 سنة كل خمس سنوات خلال فترة الإسقاطات وهو 
معدل قريب من الاتجاه التاريخي لتطور هذا المؤشر خلال الفترة 
1994م – 2004م وبهذا فإن الإسقاطات لا تتوقع تغييراً كبيراً في 
مستويات المكونات الأساسية للزيادة الطبيعية لليمن حتى في 
ظل وجود سياسة وطنية للسكان والتزام أعلى بتنفيذها وهو ما 
عكس نفسه على استمرار النمو السكاني للبلاد في مستوى عالٍ 
في كل البدائل التي قدمتها الإسقاطات وكان الفارق في حجم 
السكان قليلًا مع نهاية فترة الإسقاطات في البدائل الستة وبين 
البديل الأعلى والأقل التي قدمتها لنا الإسقاطات حيث بلغ عدد 
سكان اليمن في حالة البديل الأعلى 35.3 مليون نسمة في حالة 
الوفيات المنخفضة والخصوبة المرتفعة و 33.2 مليون نسمة في 
حالة البديل المنخفض )توقع الحياة متوسط وخصوبة منخفضة( 
أي بفارق 2.3 مليون نسمة خلال فترة عشرين عاماً )2005 – 

2025م(.
ومن حيث معدل النمو السكاني توقعت الإسقاطات أن ينخفض 
المعدل النمو السكاني من 3.1 % سنوياً عام 2005م إلى 1.9 سنوياً 
مع آخر الإسقاطات )2025م( في أحسن الأحوال وأقل البدائل أو 
وفيات متوسطة، خصوبة منخفضة ووفق أعلى البدائل سينخفض 
هذا المعدل فقط إلى 2.47 % مع عام 2025م. وفي كلا البديلين 
في وجهة نظري يظل النمو السكاني في مستوى عالٍ خاصة إذا 
قدرنا بأوضاع النمو السكاني في العديد من الدول العربية التي 
تعيش حالياً بين معدل نمو سكاني أقل من 1 % سنوياً في تونس 

وفي أقل من 2.5 % في معظم الدول العربية.
إن أهم ما لفت نظري هو وفيات الأطفال الرضع حيث أن الإسقاطات 
توقعت أن يهبط هذا المعدل من )77( حالة وفاة لكل ألف عام 
2005م إلى حوالي )42( حالة وفاة لكل ألف سنوياً في أفضل 
البدائل عام 2025م وهو معدل دون مستوى الطموح حيث تسعى 
السياسة السكانية الوصول إلى أقل من )30( حالة وفاة لكل ألف 
عام 2025م هذا من ناحية، ومن ناحية ثانية يعتبر معدلًا متواضعاً 
إذا قدرناه بما هو في معظم الدول العربية حيث يبلغ هذا المعدل 
حالياً 2010م في الأردن 18، الكويت 9، المغرب 28، عمان11، 
السعودية17، جميع الدول العربية 38 حالة وفاة لكل ألف سنوياً. 
والمعروف أن الأطفال في هذه السن هم أكثر الفئات السكانية 
تعرضاً للوفيات، وتكاليف خفض هذا المعدل ليست كبيرة فكثير 
من الدول خفضت هذا المعدل برفع الوعي الصحي لدى الأسرة 

وتوفير بعض الخدمات الصحية المقدمة للطفل والأم.
وخلاصة القول إن هذه الإسقاطات تبين حجم المشكلة السكانية 
وتوقعاتها المستقبلية التي تعزز أنها ليست بالأمر السهل وأنها 
ستشكل التحدي الأهم لعملية التنمية في اليمن على الأقل خلال 
العقود الثلاثة القادمة، ما يتطلب مضاعفة الجهود ورفع مستوى 
الالتزام السياسي لمعالجة هذه المشكلة وترجمة الالتزام إلى برامج 

ومشاريع حقيقية تؤثر على العوامل الأساسية للنمو السكاني.
وأعتقد أن الإسقاطات لو التزمت بثلاثة بدائل فقط لكانت أوضح 
وأسهل للمستخدمين والمخططين من البدائل الستة التي تبنتها، 
كما كنت أتمنى أن تتبنى بديلًا طموحاً فيه افتراض انخفاض أكبر 
لمعدل الوفيات وبالذات وفيات الأطفال لإمكانية حدوث ذلك بزيادة 
الجهد والتركيز على تحسين ظروف هذه الفئة خلال الفترة لتحقيق 

ما تسعى إليه السياسة السكانية.

وقال في تصريح ل�) 14 أكتوبر( إنه 
وفي إطار هذه التوجهات تعتزم الأمانة 
العامة للمجلس الوطني للسكان خلال 
عام 2011م القيام بإستكمال مراجعة 
السياسة الوطنية للسكان وأهدافها 
وإثرائها بالمناقشات بمشاركة الجهات 
ذات العلاقة بالعمل السكاني مركزياً 
وتنفيذ  المحافظات  مستوى  وعلى 
على  السكانية  الإسقاطات  دراس��ة 
مستوى المديريات استكمالًا للدراسة 
2010م على  عام  أجريت في  التي 
والمحافظات  الجمهورية  مستوى 
وذلك تنفيذاً لقرار المجلس الوطني 
للسكان بالإضافة إلى إدراج المكون 
ال��س��ك��ان��ي ف��ي ال��خ��ط��ة الخمسية 
الرابعة للتنمية الشاملة الاقتصادية 
 ، الفقر  من  للتخفيف  والاجتماعية 

التنسيق والتعاون  وذل��ك من خلال 
مع وزارة التخطيط والتعاون الدولي 
للتأكد من تضمين المكون السكاني 
تنفيذاً  الخطة كمكون مستقل  في 
لمقررات المجلس الوطني للسكان 
إطار  وفي  والحالي  الماضي  للعام 
السكانية  القضايا  إدم��اج  تحقيق 
في الخطط التنموية مركزياً وعلى 
مستوى المحافظات وأضاف الدكتور 
بورجي أنه وخلال العام 2011م سيتم 
استكمال الدراسات السكانية النوعية 
المستقبلية(  والتحديات  )ال��واق��ع 
لذلك  لما  المحافظات  على مستوى 
م��ن ف��وائ��د ف��ي التعرف على واق��ع 
المشاكل السكانية في المحافظات 
متخذي  ومساعدة  وخصوصياتها 
القرار من خلالها على كيفية تحديد 

القضايا  معالجة  ف��ي  الأول���وي���ات 
السكانية على مستوى كل محافظة 
كما سيتم التركيز على الترويج للأدلة 
الإرشادية في مجال الإدماج والمراقبة 
والتقييم للعمل السكاني والعمل على 
تدريب الكوادر على هذه الأدلة مركزياً 
وعلى مستوى المحافظات ، بما في 
السكاني  العمل  برنامج  إعداد  ذلك 
للفترة 2011م –2015م الذي يمثل 
البرنامج التنفيذي للسياسة الوطنية 
استكمال  إل��ى  بالإضافة  للسكان 
الحوارات واللقاءات والمناقشات مع 
والجهات  والشورى  النواب  مجلسي 
ال��م��ؤث��رة وق���ادة ال���رأي ومنظمات 
الوعي  رفع  بهدف  المدني  المجتمع 
بالقضايا السكانية والصحة الإنجابية 
ومكافحة الايدز وحشد التأييد والدعم 

والمناصرة لهذه القضايا مركزياً وعلى 
مستوى المحافظات. 

 وأكد حرص الأمانة العامة للمجلس 
الوطني للسكان وسعيها إلى تعزيز 
الشراكة والتعاون في مجال العمل 
منظمات  مع  وتوسيعها  السكاني 
الخاص  والقطاع  المدني  المجتمع 
إش��راك  بهدف  المحلية  والسلطة 
السكاني  العمل  في  الجهات  ه��ذه 
المحافظات  مستوى  وعلى  مركزياً 

في الجوانب التخطيطية والتنفيذية 
والمساهمة في التحويل والمراقبة 
وكذا  السكانية  للأنشطة  والتقييم 
تعزيز علاقات التعاون الدولي والثنائي 
في مجال السكان والتنمية في إطار 
الشراكة وتبادل الخبرات والتجارب مع 
هذه الجهات وكذا في نطاق التعاون 
بين دول جنوب – جنوب في السكان 
والتنمية والصحة الإنجابية ومكافحة 

الايدز. 

أمين عام المجلس الوطني للسكان لـ                    : 

نسعى إلى تعزيز الشراكة والتعاون في مجال العمل السكاني مع منظمات المجتمع المدني والقطاع الخاص 
❊ �شنعاء / ب�شير الحزمي :

أكد الدكتور / أحمد علي بورجي الأمين العام للمجلس الوطني 
للسكان سعي الأمانة العامة للمجلس الوطني للسكان إلى 
تحقيق أهداف السياسة الوطنية للسكان وتحقيق الأهداف 
الدولية المرتبطة بالعمل السكاني في إطار أهداف الألفية 
وكذا رفع الوعي بالقضايا السكانية وحشد التأييد والمناصرة 

للعمل السكاني مركزياً وعلى مستوى المحافظات. 

قراءة تحليلية لنتائج الإسقاطات السكانية 
للجمهورية اليمنية )2005 – 2025م(

مجاهد اأحمد ال�شعب

السكان والتنمية وتحديات المستقبل في محافظتي إب والمحويت 
إصداران جديدان للأمانة العامة للمجلس الوطني للسكان 

النمو السكاني الأميركي في أدنى مستوى له منذ ثلاثينيات القرن الماضي

كابوس الإيدز وإمكانية القضاء عليه !!
الآن وبعد ثلاثين عاماً من ظهور القاتل الأخطر في الربع الأخير من القرن 
العشرين ، هناك بوادر مبشرة توحي بتراجع في معدلات الإصابة بهذا 

المرض وقد يكون هذا التراجع خطوة كبيرة إلى الإمام في حل 
» مشكلة الايدز المستعصية « فكما أظهرت إحصائيات التقرير العالمي 
لوبائية الايدز 2010م الصادر عن منظمة UNAIDS  أنه من العام 1999م 
– مع الإشارة إلى أن هذا العام يعتبر ذروة وبائية الايدز حتى عام 2009م 
انخفضت نسبة الإصابة بالايدز بنسبة 19 % في العالم وهذه النسبة في 
الحقيقة تعني أن خمس الحالات قد انخفضت بالمقارنة مع عام 1999م 
وهذا المؤشر الايجابي يضعنا أمام حقيقة محورية يجب الاهتمام والتوقف 
عندها أكثر وهي أن الإنسان قادر على القضاء على أي وباء في العالم في 
حال تكاتفت الأيادي وبذلت الجهود المطلوبة فمرض مثل الايدز يعتبر 
كارثة إنسانية كبرى بكل المقاييس ويتطلب أعلى سقف للتعاون في 
العالم على الإطلاق فإن توفر هذا التعاون والدعم المطلوب بين دول 
العالم الأول والثالث ستستمر هذه المؤشرات بالانخفاض وأتوقع أنها 
في العقد القادم ستحقق نسبة تراجع اكبر حتى يتمكن بني الإنسان من 
القضاء الكلي على هذا المرض في خلال خمسة عقود- في حالة استمرار 

الانخفاض على هذه الوتيرة – وليس كما هو مطلوب. 
تذكر الإحصائيات نفسها أن في عام 1999م تعرض للإصابة 3.1مليون 
إنسان أما في عام 2009م لم يصب بالمرض سوى 2.6 مليون إنسان ولو 
تم احتساب عدد الحالات التي تم إنقاذها خلال هذا العقد سيكون الرقم 
مرضياً جداً ، ويدرك كل إنسان في مضمار مكافحة الايدز حجم الجهود 
المبذولة للوصول إلى مثل هذه النسبة الآن في مطلع العقد الرابع من عمر 
مرض المرعب هذا نتطلع وكلنا أمل إلى المزيد من المكافحة والحد من هذا 
الوباء الفتاك ونتطلع إلى اهتمام أوسع بمكافحة المرض وإشراك برامج 
مكافحة الايدز في كافة خطط التنمية ونذكر بأنه رغم التقدم الملموس 
في الحد من مرض الايدز على الصعيد العالمي إلا انه ما زال هناك الكثير 
من المناطق والدول مع الأسف الشديد تزداد نسبة المصابين بالمرض فيها 
ومنها خمس دول أوروبا الشرقية ووسط آسيا كما ذكر التقرير ، وتصل 
نسبة الارتفاع في بعضها حتى 25 % في العقد الأخير وهذا يضع الدول 
النامية مثل اليمن أمام تحد كبير في هذا العقد للحد والسيطرة من انتشار 
هذا المرض وقد عرفنا أن العمل الجاد والحقيقي قادر على كل شيء فهل 
تستطيع الحكومة اليمنية والمنظمات ذات العلاقة أن تجعل من هذا العقد 

عقد الحد من انتشار المرض؟ هذا ما نتمنى. 
مع العلم انه رغم كل المؤشرات والتقدم في الحرب مع الايدز إلا أن هناك 
33.3مليون إنسان على سطح الأرض يتعايشون مع الايدز بعد ثلاثين 
عاماً من ظهوره فهل تكفي 33 مليون روح بشرية على المحك أن توقظ 

فينا الشعور بالمسؤولية والعمل الجاد للقضاء على الايدز؟ 

باحثة في مركز الدراسات السكانية بجامعة صنعاء

يا�شمين احمد الوريث 

❊ وا�شنطن/ )اأ ف ب(:
ارتفع ع��دد سكان ال��ولاي��ات المتحدة 
ليصل إلى 308.7 ملايين نسمة عام 
2010م إلا أن معدل النمو الديموغرافي 
في هذا البلد خلال عقد هو الأضعف 
وذلك  الماضي  القرن  ثلاثينيات  منذ 
جزئياً بسبب الأزمة الاقتصادية وفقاً 
التي نشرها مكتب الإحصاء  للأرقام 

الأمريكي.
المتحدة  ال��ولاي��ات  ويبلغ ع��دد سكان 
تحديداً 308 ملايين و 745 ألفاً و 538 
نسمة عام 2010م، كما أعلنت إدارة 

مكتب الإحصاء.
 وقبل عشر سنوات كان عدد الأميركيين 

281 مليوناً و 400 ألف نسمة.
إلا أن معدل النمو السكاني الأميركي، 
وإن كان لا يزال من الأكثر ارتفاعاً في 
في  تباطؤاً  سجل  الصناعية،  ال��دول 
الفترة الممتدة بين 2000 و 2010م 
ليبلغ %9.7 على مدى عقد »وهو ثاني 
أدنى معدل له منذ قرن«، كما أكد روبرت 

غروفيس مدير مكتب الإحصاء.
وأش��ار غروفيس إلى أن معدل النمو 
هذا هو الأدن��ى منذ ثلاثينيات القرن 
ذروة  الفترة في  تلك  الماضي. ففي 
مرحلة الكساد العظيم لم يزد معدل 
النمو السكاني الأميركي »إلا« بنسبة 
%7.3 خلال عقد. أما خلال العقد من 

1990م إلى 2000م فكان معدل النمو 
.13.2%

ويرجع هذا التباطؤ جزئياً إلى الأزمة 
الاقتصادية التي انفجرت عام 2008م 

وأدت إلى الحد من الهجرة.
وق��ال غروفيس في مؤتمر صحافي 
أن »العديد من الدول الصناعية تشهد 
تباطؤاً في نموها الديموغرافي. أنه 
المحتملة  أسبابه  وأحد  اتجاه عالمي. 

هو حالة الانكماش الاقتصادي.
وإحصاء 2010م هو الثالث والعشرون 
الأميركيين  يشمل  وه��و  نوعه.  من 
والمقيمين الأجانب وأيضاً المهاجرين 

غير القانونيين.
غاري  التجارة  وزي��ر  ق��ال  جانبه  من 
رسمياً  النتائج  تقديم  المكلف  لوكي 
إلى الرئيس باراك أوباما إن »التعداد 
هو العمود الفقري لنظامنا الاقتصادي 

والسياسي للسنوات المقبلة«.
ويتيح الإحصاء تحديد حصص توزيع 
قيمتها  البالغة  الفدرالية  الميزانية 
400 مليار دولار والمخصصة للتعليم 
وال��ش��رط��ة وال��ن��ق��ل. كما أن��ه يعدل 
الخريطة الانتخابية بتحديد عدد ممثلي 
كل ولاية في مجلس النواب. وهكذا 
يمكن أن يزيد تمثيل بعض الولايات 

في المجلس على حساب غيرها.
وبنتيجة الإحصاء ربحت تكساس أربعة 

مقاعد إضافية في مجلس النواب ليصل 
عدد ممثليها في هذا المجلس إلى 36 
نائباً. وقد زاد عدد سكان هذه الولاية 
بمقدار أربعة ملايين و 200 ألف نسمة 
عما كان عليه قبل عشر سنوات ليصل 
إجمالًا إلى 25 مليوناً ومائة ألف نسمة.

كما شهدت ولاي��ة أخ��رى تتركز فيها 
نسبة عالية من المهاجرين في الجنوب 
الغربي الأميركي مثل ايزونا ونيفادا 
زيادة في عدد السكان، وكذلك ولايات 
غرب(  )شمال  وايداهو  )غ��رب(  يوتاه 

وكاليفورنيا الجنوبية )جنوب شرق(.
التي سجلت تراجعاً،  ال��ولاي��ات  وم��ن 
نسبة  ف��ي  انخفاضاً  ب��ذل��ك  لتشهد 
تمثيلها في المجلس، ميتشيغن )شمال( 
)شمال  ونيويورك  )شمال(  وأوه��اي��و 
شرق( وبنسيلفانيا )شرق( ولويزيانا 
)جنوب(، وهي مناطق تأثرت أكثر من 
وبعضها  الاقتصادية  بالأزمة  غيرها 

أيضاً بإعصار كاترينا عام 2005م.
ولا تزال كاليفورنيا )جنوب غرب( الولاية 
الأكثر كثافة سكانية مع 37.2 مليون 
أم��ا الأق��ل سكاناً فهي ولاية  نسمة، 
 626 563 ألفاً و  وايومنغ )غ��رب( مع 

نسمة فقط.
والولايات المتحدة هي ثالث أكبر دولة 
في العالم من حيث عدد السكان لكن مع 

تأخير كبير عن الصين والهند.
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القائم بأعمال مدير عام صندوق النظافة والتحسين بمحافظة شبوة لـ                      : 

عملنا يتطور سنوياً ونجابه الكثير من الصعوبات  
لا بد من وضع آلية جديدة للرقابة على متعهدي النظافة  

عدد من الأسواق لا تورد إيجاراتها للصندوق وبعضها يماطل في ذلك

نعاني من قلة عدد سيارات النظافة وعدم الاهتمام بها في المديريات 
بمحافظة  والتحسين  النظافة  صندوق  يؤدي 

أجلها  أنشئ من  التي  الخدمات  شبوة دوراً فاعلًا في تقديم 
.. وبهدف تسليط  الضوء على نشاط الصندوق والصعوبات التي 
الصندوق  قيادة  لقاء  من  لنا  لابد  كان  تجاوزها  وسبل  يواجهها 
ممثلة بالقائم بأعمال المدير التنفيذي لصندوق النظافة بشبوة 

الأخ علوي عوض عنضيل وخرجنا بالحصيلة التالية:-

ن��ام��ت ع��ي��ن��اك أخ��ي 
ال��ع��زي��ز، ن��ام��ت عين 
عشقتها  التي  العدسة 
وأف��رط��ت ف��ي عشقها، 
وسيلة  تمنحنا  ك��ن��ت 
إبصار إضافية حين تزاوج 
بصورة عجيبة بين العين 
البشرية وعدسة التصوير 
لتقدم لنا الطبيعة والحياة 
من حولنا بقدر من الدقة 
وبشيء من الجمال، بل 
كنت أجدك خلال سنوات 
أو ربما عقود تلازمنا في 

الصحفي  العمل  محراب 
تقترب أحياناً من تقديم 

لوحة فنية تتخطى وصف 
الصورة الفوتوغرافية.

كنت إرشيفاً ضخماً وغنياً لعقود شهدت فيها عيناك وعين 
الكاميرا مواقف وأحداثاً كثيرة وثقتها بالصورة، بل بإبداعاتك 
التي تخلقت في وقت مبكر من حياتك ثم لازمتك مصحوبة 
بالمعرفة التي اكتسبتها خلال سنوات عملك خصوصاً أنك 
أغنيتها بعدد من الدورات في المجال ذاته محراب عشقك 

)التصوير الصحفي(.
بعد سنوات من زمالتنا.. ها نحن نستقبل خبر رحيلك 
المفاجئ عن ساحة الحياة تاركاً حسرة في نفوسنا وجزعاً 

من مشهد الموت وخطفه للأرواح.
لم نعد يا صديقي العزيز إثر هذا الرحيل الفاجع نضع 
عدسة جان ضمن أجندة صباحات عملنا الصحفي، ليس 
لأننا نشير إلى أفول نجمك في سدرة المغيب الأزلي، إذ 
نجد عزاءنا في ما تركت لنا من أرشيف ناطق بمعاني الحياة 
الفني في  والذكريات، منه نستحضر هيئة جان وحسه 
التصوير الصحفي.. لكننا نستحضرك يا عزيزي بشخصك 
الودود وقهقهة ضحكاتك التي تملأ رواق المكان معلنة عن 
حضورك المبكر إلى محراب عشقك الذي لم تجد منه فكاكاً 

فأدمنت عشقه بذلك القدر من الحب والعطاء والنقاء.
نقف  لاهثة  حياة  محيط  وم��ن  لك  وداعنا  عجالة  في 
مشدوهين على جنباتها جراء سطوة الأقدار التي رسمت 

في مسرح الأحياء ذعرها.
لابد من أن نتذكر سيرة سنوات مضت من رحلة حياتك 
التي لم تبلغ عقدها السادس، محطات كنت فيها فارس 
الصورة.. مديراً لقسم التصوير في صحيفة )14 أكتوبر( 
وأن نتذكر جان عبدالحميد بتعاقب أنواع كاميرات التصوير 
على كتفيه حتى محطة )الديجتيل( حينما خطفه الموت ربما 

قبل أن يفرغ صور الوداع:
فهل كنت ترقب قبل الرحيل أفق الشروق للعام الميلادي 
الجديد الذي شاء القدر ألا تشهد بكره الأولى.. أم أنك كنت 
تقف قسراً وبسطوة قدرية غير منظورة في سدرة المغيب 
مستشعراً قدرك كواحد من أولياء هذه المدينة الرائعة 

البسيطة القنوعة عدن؟!.
نعم الأولياء مثلك مظلومون.. رحلت خالي الوفاض من 

كل شيء.
تئن لرحيلك الأمكنة والدروب التي جبتها باحثاً عن اللوحة، 
الصورة المعبرة عن حالنا الاجتماعية بأدق تفاصيلها.. تاركاً 
غصة ألم وحزن عند أهلك وذويك وزملائك وكل من عرف 

شخصك الكريم.
تغمدك المولى بواسع رحمته ورضوانه “
إنا لله وإنا إليه راجعون”.

عبدالقوي الأ�شول

)جان( العين التي نامت

❊ هل لكم أن تحدثونا عن نشاط إدارة الصندوق بالمحافظة ؟ 
ـ اولًا شكراً لصحيفة )14 أكتوبر ( لتسليطها الضوء على نشاط 
الصندوق وبادئ ذي بدء نود أن نقول إن إدارة الصندوق تعمل على 
توجيه جهود القوى العاملة فيها والإشراف على أدائها والرقابة عليها 
لما من شأنه تحقيق نسبة اكبر من الانجاز للمهام المدرجة في 
برنامج العمل السنوي للصندوق من خلال الاستغلال الأمثل لأوقات 
وساعات الدوام الرسمي لتنفيذ خطة العمل لكل الإدارات والأقسام 
التابعة للصندوق وفروعه بالمديريات حيث يعمل لدى الصندوق )143( 
عاملًا وعاملة منهم )23( موظفاً اساسياً و)101( متعاقد و)20( منتدباً 
من مرافق أخرى موزعين على مديريات نصاب والصعيد والروضة 

وعتق. 

❊ ماهي الأعمال ذات الطابع اليومي التي تنفذها الإدارة؟ 
ـ المتابعة اليومية المستمرة لمستوى الانضباط والموقف من العمل 
وصرف استحقاقات العاملين والجهات الأخرى وفقاً لما يتم رصده من 
اعتمادات في الموازنة العامة لمثل تلك الأغراض المتعلقة بعمل 

الصندوق أو بحسب توجيهات قيادة السلطة المحلية بالمحافظة. 
ومتابعة تحصيل الإيرادات وتوريدها أولًا بأول وحضور الاجتماعات 
المحافظة  مستوى  على  ومهامنا  بأعمالنا  تعنى  التي  واللقاءات 
والمديريات وإعداد التقارير والخطط وإنجاز المهام بصورة يومية 

وتقييم الأداء وتوفير الاحتياجات والمستلزمات الخاصة بالعمل. 

ماذا عن تعاملكم مع الفروع بالمديريات على صعيد الجانب    ❊
الإشرافي والرقابي؟ 

ـ نعمل على الإشراف والمتابعة لأعمال مكاتب الصندوق بالمديريات 
وتقيم أدائها وذلك من خلال التنسيق مع السلطات المحلية في تلك 
المديريات كونها الجهات المباشرة المعنية بالإشراف علماً أن تلك الفروع 

تعمل على تنفيذ أعمال النظافة ومتابعة تحصيل الرسوم المقررة. 

❊ ماهي حصيلة الإيرادات في المديريات وكيف تقيمونها؟ 
ـ حصيلة الإيرادات في المديريات السبع وهي المسلمة نقداً عبر الفرع 
بلغت ) 187.550( ريالًا خلال النصف الأول من العام الماضي فيما بلغ 
إجمالي المحصل من السلطة المحلية بالمديريات ) 4.528.826( ريالًا 
وبلغ إجمالي الإيرادات من يناير حتى مايو العام الماضي ) 4.716.376( 

ريالًا وبلغ إجمالي النفقات )4.849.935( ريالًا فقط. 

❊ هل لكم أن تحدثونا عن طبيعة مهام الصندوق في مجال النظافة 
وما تم إنفاقه في هذا الجانب وما هي المشاكل التي تعانون منها؟ 

ـ تقوم إدارة الصندوق بتمويل أعمال النظافة في العاصمة عتق 
وصرف مستخلصات متعهد النظافة في ضوء تشهيدات إنجاز معتمدة 
من المجلس المحلي بالمديرية بعد التوقيع عليها من قبل أعضاء 
المجلس المحلي عن أحياء العاصمة .. وتعميدها من قبل قيادة السلطة 
المحلية بالمحافظة وبرغم القصور في أعمال النظافة وما يرافق 
هذا العمل من سلبيات فإن الصندوق لا يستطيع القيام بأي دور نظراً 

لاقتصار دوره على التمويل فقط. 
كما نقوم بتوفير الآليات والمستلزمات الضرورية للعمل حيث تم 
توفير سيارتين جديدتين نوع ) قلاب 3 أطنان( الأولى لمديرية ميفعة) 

وقد تم سرقتها من قبل عصابة( بحسب إفادة تقارير مرفوعة من 
يومنا هذا(  استعادتها حتى  يتم  ولم  بالمديرية  المحلية  السلطة 
والسيارة الأخرى لبئر علي بحيث يصبح إجمالي السيارات العاملة في 
مجال النظافة )18( لعتق خمسة قلابات 3 أطنان وثلاث رافعات و)210( 
حاوية قمامة ولبيحان قلابان ثلاثة أطنان ولميفعة قلابان ثلاثة أطنان 
ورضوم قلابان ثلاثة أطنان ولعسيلان ونصاب والصعيد والروضة قلاب 

واحد ثلاثة أطنان. 
أما إجمالي ما تم إنفاقه على أعمال النظافة في العاصمة عتق 
والمديريات فقد بلغ ) 24.952.435( ريالًا بنسبة )63 %( من إجمالي 
الاستخدامات لنفس الفترة يناير – مايو العام الماضي منها مبلغ ) 

20.102.500( ريال على أعمال النظافة في عتق العاصمة. 

التي  المحافظة والصعوبات  ❊  حدثونا عن نشاط تحسين مدن 
تواجهكم؟ 

ـ نظراً لقلة المشاريع المقامة في هذا المجال سواء على مستوى 
عاصمة المحافظة أو في المديريات إلا أن إدارة الصندوق تقوم بتنفيذ 
أعمال متعددة منها ري الأشجار في شوارع العاصمة والجولات وداخل 
سور ديوان المحافظة وكذا أعمال التحويض لها. بالإضافة إلى نقل مياه 
ري الأشجار بسيارات التحسين المخصصة وعددها ثلاث سيارات منها 
بوزة نيسان وسياراتان نوع  الدينا حيث يتم جلب المياه من مديريات 
نصاب والصعيد كما نقوم بتنفيذ برامج رش الأشجار بالمبيدات وفقاً 
لخطة المهندس المختص ونحن الآن نعمل على استكمال شبكات الري 
في الشوارع وتركيب خزانات مياه فيها كما نعمل ايضاً على توفير أدوات 

ومستلزمات أعمال التحسين المختلفة. 
أما عن الصعوبات التي نواجهها فهي بروز بعض الظواهر غير 
المنطقية أو الواقعية في الفترة الأخيرة وذلك من خلال قيام بعض 
الأشخاص بالعمل على منع سائقي صهاريج المياه ) البوز( من سقي 
الأشجار في الشوارع والجولات العامة في عاصمة المحافظة تحت 

مزاعم وحجج واهية. 
كما يقوم أولئك النفر من الناس بمنع المتخصصين من رش الأشجار 
بالمبيدات اللازمة وفقاً لما يراه المهندسون المختصون علماً بأن تلك 
الأشجار قد ظهر عليها التلف . ونحن نناشد الجهات المختصة بمساعدتنا  
في التصدي لهذه الظاهرة كما نناشد أجهزة الإعلام بالتوعية البيئية 
بأهمية التشجير لتلطيف البيئة والمحافظة على صحة المواطنين 
ونقول إنه مالم يتم التصدي لأولئك النفر من الناس فإن اعمال 

التشجير سوف تتوقف نهائياً.

❊ كم انفقتم على اعمال التحسين؟
المختلفة  التحسين  اعــمــال  على  انفاقه  تــم  مــا  اجمالي  بلغ  ـ 
)850.134.12( ريالًا خلال الفترة )يناير ـ مايو( من العام الماضي 

بنسبة )63و30 %(.

❊ ماذا عن الأسواق والحدائق والمتنزهات؟
ـ نود الاشارة إلى أنه يوجد عدد من الأسواق في المديريات لاتورد 
ايجاراتها للصندوق خلافاً لما نصت عليه اللائحة وقرار مجلس الوزراء 
منها سوق جول الريدة وسوق نصاب، وفيما يتعلق بالسوق المركزي 
بعتق فايجاراته تتأخر بين الحين والآخر ونحن نطالب بالزام المستأجر 
بسداد الايجارات أولًا بأول حسب ما نص عليه العقد المبرم معه من 

قبل السلطة المحلية.
أما بالنسبة لحصر المساحات المحددة لإقامة حدائق ومتنزهات 

العاصمة عتق فسبق ان تم تشكيل لجنة إلا انها لم تقم بعملها وإدارة 
الصندوق لم تستلم أي حدائق أو متنزهات أومساحات خضراء حتى 
اليوم إلا حديقة صغيرة وهي حديقة النصب قد وتم تأجيرها ويسير 
العمل فيها بشكل بطيء للغاية ولم يلتزم المستثمر بدفع الايجار 

منذ فترة.

❊ماذا عن مستوى تنفيذ الموازنة وماذا عن النفقات؟
ـ في ما يتعلق بمستوى الموازنة وتحديداً في مجال النفقات فقد بلغ 
المعتمد في الموازنة للفترة )يناير ـ مايو( من العام الماضي )250 .831 
. 52( ريالًا وبلغ اجمالي الانفاق خلال الفترة ذاتها )83. 722. 677 .47( 

ريال وبلغ الوفر حسب بنود الموازنة )527 .784 .13( ريال.
تجاوز  فقد  الصندوق  وأهـــداف  نطاق  ــارج  خ صرفه  ماتم  أمــا 
الـ)000و071و8( ريال ماذا عن الايرادات المحصلة خلال الفترة )يناير 

ـ مايو( من العام الماضي.
بلغ اجمالي الإيرادات المحصلة )227و949و46( ريالًا بينما المخطط 
لتحصيله خلال الفترة ذاتها من العام المنصرم )833 .870 .50( ريالًا 

وبذلك بلغت نسبة التنفيذ للمحصل من الربط المحدد )92 %(.
وبلغت نسبة النمو في الايرادات المحصلة خلال الفترة نفسها من 
الاعوام 2008م و2009م لما خطط له لكل سنة منها ففي يناير ـ مايو 
2008م بلغت النسبة 84 % وفي يناير ـ مايو 2009م )97 %( وفي يناير 

ـ مايو 2010م بلغت النسبة )92 %(.
وقد يظهر فارق في النسبة بين العام والآخر وخصوصاً ما بين عامي 
2009م و2010م ويعود ذلك إلى أسباب منها عدم التزام المؤسسة 
العامة للكهرباء بتوريد مستحقات النظافة والتحسين لشهر يناير 
2009م وقد قام الاخ مدير عام الفرع باستلامه وعدم توريده حتى 
يومنا هذا ويبلغ مقداره ما يقارب )000 .300 .2( ريال وكذا عدم التزام 
المؤسسة العامة للكهرباء بتوريد الايرادات للأشهر مارس ابريل ـ 

مايو 2010م.
بالاضافة إلى عدم التزام مكتب المالية الذي يعتبر عضواً في مجلس 
الادارة بتوريد شيك خاص بالمقاول الحسني الذي وجه المحافظ 
بضرورة توريده إلا ان هذا التوجيه لم ير النور من قبل المختصين 

في المكتب.

وتطبيق  والقوانين  بالسياسات  الال��ت��زام  مستوى  عن  م��اذا   ❊
اللامركزية؟

ـ يلتزم الصندوق مثله مثل غيره من مرافق وأجهزة الدولة بكافة 
القوانين واللوائح السارية ويعمل على تطبيقها بموجبها خصوصاً تلك 
التي تنظم سير اعماله منها قانون الانشاء ولائحته التنفيذية وقانون 

النظافة العامة والقرارات الصادرة ذات الصلة بعمل السوق.
ويعمل الصندوق في إدارة الاعمال والأنشطة بتوجهات وسياسات 
يقوم برسمها مجلس إدارة الصندوق الذي يشرف إشرافاً مباشراً على 
أعمال الإدارة ويراقبها. كما تعمل الفروع في المديريات على تنفيذ 
الأعمال والتخطيط والبرمجة لاعمالها بحسب الصلاحيات الممنوحة 

لها في اطار السلطة المحلية في تلك المديريات.

❊ ما مدى تنفيذ قرارات المجلس المحلي والمكتب التنفيذي والقرارات 
المركزية؟

ـ تلتزم إدارة الصندوق بتنفيذ التوجيهات الصادرة من السلطة 
المحلية بالمحافظة كما نقوم بمتابعتها مع المختصين والتنسيق مع 

الجهات ذات العلاقة بهذا الشأن.

❊ماهي الصعوبات التي تواجهكم وماهي مقترحاتكم لتجاوزها؟
ـ بصراحة نحن نعاني اولًا من الصرف خارج نطاق الصندوق ونرى 
ضرورة الحد من الصرف غير الضروري لتمكين الصندوق من استغلال 
تلك المبالغ لتغطية التزاماته كما نعاني من زيادة الانفاق على عمل 
النظافة بعد رفع قيمة عقد المتعهد في العاصمة وتوسع أنشطة 
الصندوق في المديريات ونرى ضرورة دراسة ايجاد موارد للصندوق 
لضمان استمرار عمله من خلال دراسة وإقرار أوعية رسوم أخرى جديدة 
تحصل في محافظات اخرى ولا تحصل في شبوة كما نعاني من قصور 
في اعمال النظافة في العاصمة والمديريات وعدم وجود رقابة فعالة 
عليها والحل هو تعزيز الرقابة على اعمال المتعهدين كما نعاني من 
قلة عدد سيارات النظافة وسوء استخدامها وعدم صيانتها لذلك يجب 
رفع درجة الوعي بالمال العام في المديريات ونعاني من نقص المياه 
في عتق والحل هو التوجيه بربط الشوارع الرئيسية بالمشروع الخاص 
بالعاصمة وعدم استغلال المساحات المحددة كحدائق أو متنفسات 
كما نعاني عدم التزام بعض الجهات في سداد ما عليها من ايجارات 
وكثرة محلات البنشر والورش وتغيير الزيوت في الشوارع الرئيسية 
وعدم وجود مقالب قمامة في المديريات والعاصمة وعدم الاستفاذه 
من العمالة الخاصة بالنظافة المتواجدة لدى مكتب الاشغال من سابق 
وازدياد أوضاع النظافة سوءاً بفعل ترك بيارات الصرف الصحي سائلة 
في الشوارع كل هذه الصعوبات نعاني منها ولابد من ايجاد الحلول لها 

بالتعاون وتضافر جهود الجميع.

جان عبد الحميد
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ابت�سام العـ�سيري اإعــــــداد  /

تعد مدينة بوردو جنوب غرب فرنسا  من المدن الأشهر عالمياً، 
بين المدن الفرنسية، وبعد باريس مباشرة ،  هذه الشهرة التي 
تحملها إلى كافة أنحاء العالم، لم تأت من زراعة الدالية فقط التي 
تشتهر بها المدينة، بل هي آتية من تاريخ طويل تمتلكه المدينة. 

ويشكل لها مادة تفتخر بها طوال الوقت.
 تقع المدينة على الساحل الجنوبي لنهر جيروند الكبير الذي 
كانت تختبىء السفن المسافرة فيه قبل عدة قرون اتقاء لحالات 
)النو( الخطيرة التي تصيب المحيط الأطلسي في أيام الشتاء، ما 
حول المنطقة إلى ميناء مهم على الضفة الشرقية للأطلسي. 
وهي في السابق كانت منطقة ممتلئة بالمستنقعات التي لم يزل 
بعض منها بالقرب من المدينة لغاية اليوم. وقد ساهمت هذه 
المستنقعات بعد استصلاح الأراضي بتحويلها إلى أكثر الأراضي 
خصوبة في فرنسا، خاصة في زراعة الكرمة، التي يعيش على 
جزء منها الاقتصاد الفرنسي. تمتلك بوردو كما غيرها من المدن 
الفرنسية، علماً خاصا بها، يرمز فيما يرمز إلى تاريخها الملكي، 
إضافة إلى تاريخ وجود النبلاء فيها. وهي إضافة لذلك من المناطق 
التي تمتلك أكبر عدد من قصور النبلاء والملوك الذين تعاقبوا على 
حكم فرنسا. وتعد منطقة سانت إيميليون في إقليم جيروند من 
المناطق الغنية جداً في فرنسا لما تمثله زراعة الكرمة فيها من 
أهمية. وأيضا بما تحتوي عليه من قصور فارهة وكثيرة في الوقت 
عينه يعود تاريخ المدينة القريب إلى القرن الثالث قبل الميلاد، 

وكانت في ذلك العهد تعرف باسم Burdigala باللغة اللاتينية. 
وهي كلمة تعني المشردين بالعربية، حيث يقال إن المنطقة 
في ذلك الوقت كانت تستقبل العديد من أفراد شعب الغال الذين 
هم المرجع العرقي للفرنسيين اليوم. حيث كان هؤلاء يأتون 
من مقاطعة بورجيه Bourges التي كانت تخضع لحكم قاس لا 

يرحم في ذلك الوقت.
تعرضت بوردو في تاريخها للعديد من الغزوات عبر تاريخها ، 
وتزدهر فيها التجارة رغم أن ميناءها لم يعد مفتوحاً أمام السفن 
التجارية الكبيرة، بل فقط أمام سفن السياحة المتوسطة والكبيرة 
في بعض الأحيان. لكنها تضم عددا من الشركات الكبرى والأسواق 
التاريخية الكبيرة مثل شارع سانت كاثرين الذي يمتد على مسافة 
كيلو متر ومائتي متر، وهو مخصص للمشاة منذ القرن السابع 
عشر، ويعتبر أطول سوق للمشاة في أوروبا كلها. ومن اللافت أن 
بداية هذا الشارع تبدأ بعدد من المطاعم البسيطة التي تقدم 
وجبات خفيفة للمتسوقين بينها ثلاثة مطاعم لبنانية. ويبدأ 
الشارع من ساحة ) قوس النصر (  الشهيرة في وسط بوردو التي 
يتوسطها عمود يشبه المسلات الفرعونية، هو الباقي من زمن 
سابق، وأيضاً تتوسطها سلحفاة نحاسية كبيرة وأخرى صغيرة هي 
بمثابة الابن، ثم يتم الدخول إلى الشارع عبر البوابة التي ما زالت 
هنا منذ القرن السابع، حتى ينتهي مع دار الأوبرا الكبيرة جداً في 

بوردو والأكثر نشاطاً في منطقة جنوب غرب فرنسا.

تتثاءب الهوة .

لن �أنام 

بين �لثانية و�ل�ساد�سة.

�ل�سورة، جبل

مظلم   و مثل �لليل،

فجاأة، يت�سلق من 
�لعمق.

حينما ��ستيقظت،

ر�أيت فر��سات ملونات 

تتطاير من حولي .
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كلم��ات متقاطع��ة
أفقيا:

1 - صحابي  دل المسلمين على حفر 
الخندق في غزوة الأحزاب .

2-من الطيور -  من الفواكه .
3-سئم – بلد أفريقي.

4-يجمع – بحر -  حيوان .
5-م��ن سور القرآن الكريم -  عدد 

انجليزي .
عاصمة   – )معكوسة(  6-وال��دت��ي 

لبنان.
7-كرم -  بلد عربي -  بحر .

8-حرف انجليزي -  نافع -  بلد .
9- قمر .
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12-أح���رف متشابهة -  اس��م علم 
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عموديا:
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السحاب    - فتاك    - ج��ر  3-ح���رف 
الأبيض.

4-للتخيير -  بحر -  تهذيب .

5-ممثلة مصرية .
6-من أسماء الأسد -  حرف انجليزي 

– شك .
7-شرط – نشتم .

8-نادر – للنداء – برق.
أفريقيا -   9-وال���دة -  عملة جنوب 
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10-فاشل -  حرف أبجدي.
11-عمر -  فندق –  رجال .
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حل العدد الما�سي

إلى  بدورها  مقسمة   ،9X9 مصفوفة  بواسطة  تلعب  سودوكو 
مصفوفات صغيرة 3X3 تدعى )المناطق(.

- عند بداية اللعبة سوف تكون بعض خلايا المصفوفة محتوية على 
أرقام.

- الهدف من لعبة سودوكو هو أن نقوم بوضع الأرقام من 1 إلى 9 
في الخانات الخالية )رقم واحد في كل خانة(.

سودوكو

قريباً .. أكواب قابلة للأكل !

كونراد أديناور 

التاريخ مجموع الأشياء التي كان من 
الممكن تفاديها.    

مـعــــــــــالـم

أعلن الأطباء في أحد مستشفيات ولاية 
 6.9 ي��زن  طفل  ولادة  ع��ن  كاليفورنيا 
إنه  اعتقادهم  كيلوجراماً، معربين عن 
أكبر طفل يولد حتى الآن في مقاطعة 

أورانج الأميركية.
كاونتى  أوران��ج  “ذي  صحيفة  ونقلت 
في  الأط��ب��اء  عن  الأمريكية  ريجيستر” 
مركز “سادلبيك “ الطبى قولهم إن الطفل، 
والداه يدعيان سارة وريتشارد سولت ، قد 
يكون الطفل الأثقل وزناً الذي ولد في هذا 
المستشفى أوفي المستشفيات الأخرى في 

المقاطعة.
المستشفى إن  المسئولون عن  وق��ال 
طبيبين عمدا إلى حمل الطفل، الذي أطلق 
عليه اسم ريتشارد جونيور، وقد ولد إثر 
جراحة قيصرية، مشيرين إلى أن حفاظات 

الأطفال بالكاد تناسب حجمه.
واعترف الدكتور رونالد ناغلي أن ريتشارد 
جونيور هو “ أكبر مولود” رآه خلال السنوات 

ال�30 التي عمل فيها مع الأطفال.

تمييز المساطيل !
سأل الولد أباه قائلا : كيف تعرف أن الشخص 
مسطول ؟ فقال الأب الشخص المسطول يا 

ولدي يرى تلك:
الشجرتين أربع شجرات ، ولما نظر الولد إلى 

حيث أشار أبوه رأى ، شجرة واحدة فقط !.

  ❊ نيويورك / متابعات :
أعلنت شركة أمريكية أنها تخطط   
مطعمة  الجلو  م��ن  أك���واب  لتصنيع 
بنكهات، قد تشكل بديلًا للأكواب التي 
الاستعمال  بعد  منها  التخلص  يجري 

والرائج استخدامها في الحفلات.
وقالت الشركة “ ذا واي وي سي ذا ورلد 
“ على موقعها على الانترنت إن هذه 
الأكواب التي سيطلق عليها اسم )جلو 

وير( ستصنع من مادة الأغار وستكون 
بنكهات مختلفة بينها الليمون والنعناع 

والشمندر والزنجبيل والحبق.
وأضافت إن لم ترغب في أكل الكوب 
المصنع من الجلو، يمكنك عندها أن 
سيتفكك  حيث  الحديقة  في  ترميه 
ويساعد الأعشاب على النمو، وتتلقى 
الشركة حالياً المساعدات لتحويل هذه 

الخطة إلى واقع”. 

ليش ماتذاكر 
دروس الامتحان..

أذاكر ليش مادامت 
الأجوبة يساعدنا فيها

 الأستاذ فاكر..

بوردو .. المدينة  الفرنسية  الحانية  على نهر  جيروند  الكبير

أكبر طفل في مقاطعة أورانج الأمريكية

أخاف من الحلم

❊  ت�سوير وتعليق/ علي �لدرب:
نتمنى أن تقوم الجهات المختصة وقيادة محافظة عدن  بصيانة ما تبقى من نقاط تصريف المياه الموجودة في الطرقات العامة والتي أصبحت 
مطمورة بالأحجار والمخلفات بسبب إهمالها رغم أهميتها في تصريف  تسرب المياه وطفح المجاري التي أصبحت تغطي كثيراً من طرقات 

شوارع عدن!
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13 استراحة

حزر فزر

 ص���ع���ب ف����ق����دان ال����ق����درة ع���ل���ى ال���ح���ب .
الأصعب أن تظل مؤمنا بفقدان هذه القدرة

صعب أن تقع في الحب في الزمن الخاطئ .
الأصعب أن يتوافق ذلك مع الشخص الخاطئ .

إضاءة 

وطلب  المنزلية،  الأدوات  لبيع  دكانا  البخلاء  أحد  دخل 
واحدة،  الدكان  عليه صاحب  للفئران عرض  شراء مصيدة 

وبدأ يشرح له طريقة استعمالها.
المصيدة  الفأر  فيدخل  الجبن،  قطعة  تضع  هنا   : فقال 
عليه  تنطبق  حتى  منها  ج��زءا  يقضم  أن  ليأكلها،وما 

المصيدة.
الفأر  فيها  أريد مصيدة يموت   : الفور  البخيل على  فقال 

قبل أن يأكل الجبن!

أظهرت تقديرات الرابطة المركزية لقطاع تجارة وتربية 
أكثر   2010 أنفقوا خلال  الألمان  أن  ألمانيا  الحيوانات في 
حيواناتهم  ومستلزمات  غذاء  على  يورو  مليار   3,7 من 

الأليفة .
وتحتل ألمانيا المرتبة الثالثة بعد فرنسا وبريطانيا في 
لبيانات  ووفقا  المنزلية.  الحيوانات  على  الإنفاق  مستوى 
المركز يمتلك نحو 33 % من الألمان )22,6( مليون حيوان 
ويبلغ  انتشارا  الأكثر  الحيوانات  القطط  وتعتبر  أليف. 
الثديية  الحيوانات  احتلت  فيما  قطة،  مليون   8,2 عددها 
الصغيرة والأرانب والفئران المرتبة الثانية. وحلت الكلاب 

في المرتبة الثالثة بـ5,4 مليون كلب.

�أمثــال 

�شعبية

الألمان ينفقون مليار يورو على حيواناتهم الأليفة





    





    




      




     








    
     







   



ياعيني على 
التأمل  من 

النافذة

تمثال  يقف  ــاذا  ــم ل
ميناء  فــي  الــحــريــة 

نيويورك ؟

عارضة أزياء آلية 
في اليابان!

الأصعب

مصيدة

استعرضت عارضة أزياء آلية بذلة باللونين الأسود 
أسبوع  بداية  في  الجمهور  أمام  وانحنت  والفضي 
الموضة اليابانية في طوكيو، لكن صانعيها أقروا أنها 

لا تزال تحتاج مزيدا من التطوير.
بمحركات  مزودة   » اتش.ار.بي4-سي   « الروبوت 
تعمل ببطاريات تمكنها من محاكاة تعبيرات عارضات 
الأزياء ومشيتهن ووقفتهن أمام عدسات المصورين.

الروبوت  أجهزة  مدير هندسة  كاجيتا  وقال شوجي 
التي تتخذ شكل الإنسان في المعهد الوطني للعلوم 
الصناعية والتكنولوجيا الحديثة وفق »ميدل ايست«: 
»لا يمكنها التحرك بأناقة مثل العارضات الحقيقيات 
 30 الى   20 من  الأمر  يحتاج  اليوم.  هنا  الموجودات 

عاما من الأبحاث كي يحدث ذلك«.
 43 وتــزن  سنتيمترا   158 الــروبــوت  طــول  ويبلغ 
سابقة  نسخ  من  نحافة  أكثر  وأصبحت  كيلوجراما 
خشبة  على  الأولــى  للمرة  للظهور  جاهزة  لتصبح 

المسرح في احد أكبر عروض الموضة في اليابان.
للعلوم  الوطني  المعهد  في  المصممون  ويقول 
الصناعية والتكنولوجيا الحديثة أن عيني الروبوت - 
التي كلفت نحو مليوني دولار- ووجهها وشعرها كلها 

مستلهمة من شخصيات كرتونية يابانية.
وتتوقع اليابان التي تضم نحو نصف أجهزة الإنسان 
الآلي في العالم وعددها 800 ألف أن تتوسع الصناعة 

ليبلغ حجمها عشرة مليارات دولار في المستقبل.

اهتمام وكن  إلى  بحاجة  الصحي  أن وضعك  والتشاؤم كما  التراجع  أحم معنوياتك من 
حذرا من بعض المنتفعين والمتطفلين تستعيد حماستك وجرأتك تسمع جوابا أو تصلك 

رسالة تأكيدية  
 

بل  الكبيرة  القرارات  اتخاذ  بعدم  أنصحك  اليوم  هذا  في  والتعقل  الهدوء  إلى  تحتاج 
التصدي لكل المشاكل بذكاء وحكمة حتى تتجنب الأسوأ قدم التنازلات إذا اضطررت لذلك 

قد تعيش وضعاً مبلبلا في مجال عملك  
 

تجد نفسك قادرا على اتخاذ خطوة مناسبة لدعم العلاقة العاطفية منطلقًا من أسس 
تبدو مشرقاً,  الأقدار  لك  تبتسم   . لمشاكل صعبة  أفكارا وحلولًا  متينة وسليمة, وتطرح 

صوِّب سهامك بمهارة وسوف تبلغ قلبه إذا شئت،  
 

تكسب  أو  قضية  تربح  قد  ماليا  موضوعاً  تناقش  عليا  دراسة  أو  سفر  لموضوع  تهتم 
أو دعم احدهم تسوى الأمور وتنجح  أو تمويل  إلى مناقشة قرض  جائزة معنوية تميل 

اللقاءات العائلية  
 

او  زيارة  تتلقى  وربحاً  نجاحاً  لتحقق  الحظوظ  مجدداً  تزداد  تدريجياً  حيويتك  تستعيد 
لها  كرس  والشخصية  العائلية  حياتك  ,جدد  تتفاءل  يجعلك  ما  النشاطات  وتكثر  اتصال 

وقتا ورعاية,  
 

يوم ايجابي يزودك بجاذبية مطلقة, وبطاقة كبيرة وبحدس ممتاز لتعزيز الثقة بالنفس 
لذلك رفه عن نفسك حاول أن تتعاون مع الآخرين وأن تبذل جهوداً جماعية، لا أن تنفرد 

بالقرار.  
 

تتلقى عائدات غير منتظرة عبر مشروع قديم أو مكافأة مالية أو بيع لأحد الممتلكات إلا 
أنك تبقى قلقاً، يوم مناسب للاجتماعيات والمحاضرات للتفاهم وتوضيح الأمور وترميم 

العلاقات وستكون المقابلات ناجحة جداً.  
 

يعدك الحظ بانفراج كبير. فتعيش أوقاتا عذبة من الاجتماعيات والمصالحات والانفتاح. 
سوف تفرح بالتطورات السعيدة التي تعيد الثقة إلى عواطفك والى العلاقة أيضاً.  

 

تبدو الانفعالات شديدة لا شك  في أن الأوضاع الفلكية مربكة وتدعوك إلى الهدوء فقد 
أو  أو تعرقل مسيرتك  الوراء  إلى  إرادتك تدفعك  أحداث خارجة عن  اليوم  تطرأ في هذا 

تشعر إزاءها بالعجز عن المبادرة.  
 

لا تتورط حاذر إرسال انطباعات سلبية وإياك الغضب حاول تلطيف الأجواء والتوصل إلى 
اتفاق يرضي الجميع قد تهتم بمعاملات إدارية أو مصرفية أو استشفائية.  

 

تأثير الأحداث الايجابية يصب في مصلحتك حدد أولوياتك فقد تستطيع تحقيق أهمها 
الأصحاب  مع  مشتركة  أعمال  تجمعك  قد  العملية،  ومبادرتك  التفاؤلية  نظرتك  بفضل 

والجيران .  
 

قد يسود الغضب أو بعض الفوضى قد تحتاج إلى الصبر والهدوء والانتباه، فلا تمزج بين 
حياتك الشخصية والمهنية وكن حريصا على عدم الانفجار وتجنب السفر كلياً. 
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  ❊ الريا�ض / متابعات :
 يسعى باحثون سعوديون إلى إنشاء 
ال��ض��ب��اب، بهدف  م��ش��روع لاستحلاب 
الحصول على الماء، ما قد يقدم رافدا 

جديداً لمياه الشرب في البلاد.
وكان فريق بحث من مركز » التميز« 
بجامعة  المتجددة  الطاقة  البحثي في 
الملك فهد أجرى دراسات جدوى استحلاب 
مائية  مصادر  ثلاثة  من  العذب  الماء 
وذل��ك ضمن مشروع  بنجاح،  متجددة 
تدعمه مدينة الملك عبد العزيز للعلوم 
والتقنية، بهدف إيجاد بدائل لمصادر مياه 

الشرب.
الفريق  رئيس  أوض��ح  م��ا  وبحسب 
أبو  إبراهيم  حبيب  الدكتور  البحثي 
الحمايل؛ كانت النتائج جيدة حول إمكانية 
تجميع الماء من الضباب بمنطقة عسير 
تمديد  إلى  لافتاً  الشتاء،  فصل  خلال 
الدراسة من سنتين إلى ثلاث سنوات، 
بحسب ما أوردته السبت صحيفة الوطن 

السعودية.
الباحث وج��ود ب���وادر إيجابية  وأك��د 
تشير إلى عذوبة ماء الضباب إلى درجة 
كبيرة، مضيفاً أنه سيتم تسجيل البيانات 
هذه  تقييم  أس��اس  وعلى  الحقلية، 
البيانات الحقلية يمكن تعيين المواقع 
المناسبة لإجراء الدراسة العملية، بحيث 

يتم إنشاء مجمع كبير للضباب بمساحة 
مربعا،  مترا   )40 إل��ى)  تصل  إجمالية 
وتجريبه في أفضل المواقع المناسبة، 
منوهاً إل��ى ع��دم وج��ود حاجة لإقامة 
مبان كبيرة دائمة لتنفيذ التكنولوجيا 

المقترحة.
تحليلات  أن  إلى  الحمايل  أبو  وأش��ار 
كيميائية ستجرى للماء المجمع لتحديد 
نوعية وجودة الماء، وستتم مقارنتها 
بمعايير منظمة الصحة العالمية لماء 

الشرب.
كما ستكون ه��ن��اك دراس���ة ج��دوى 
اقتصادية لهذه التكنولوجيا المقترحة 
ومقارنتها بالماء المنقول بالمركبات، 

كما قال.
يذكر أن دراس��ات سابقة كشفت عن 
المائية  المصادر  لتنويع  البلاد  حاجة 
بما يحقق لها الأمن المائي على مدى 
متوسط  يصل  إذ  المقبلة،  السنوات 
كميات المياه التي تحصل عليها البلاد 
إلى )225 (مليار متر مكعب سنوياً، حيث 
يتسرب) 40 (في المائة من تلك الكميات 

من الأمطار إلى باطن الأرض وتستقر
) 50 (في المائة منها في البحار، فيما لا 
تتجاوز الكميات التي تتجمع في السدود

) 10(في المائة، والتي تتبخر أجزاء من 
مياهها تقارب النصف، وفقاً للصحيفة. 

استحلاب الضباب للحصول على الماء في السعودية

كل طاهش وله ناهش .
أي أن كل ظالم سيبلى بمن هو أظلم منه . 

كن بحدك ولا تكن بجهدك . 
تفي  ال��ت��ي  وم��ؤه��لات��ك  بتدبيرك  ك��ن   : المعنى 

بالغرض. 

عسى أثوار جبلة لا اقترنوا . 
جبلة : مدينة من مدن اليمن ، ويقال هذا المثل دلالة 

على عدم الاكتراث بتفاقم وتصعيد النزاع والتشاحن 
رغم النصائح .

عدو عاقل خير من صديق جاهل . 
فالجهل   ، العاقل  الجاهل خلاف  إقناع  انه يصعب  أي 
أن   وكما   ، المرء  صديق  من  صدر  وان  حتى  مستقبح 

العقل مستحب حتى وان صدر من عدو المرء . 

عصيد كوز . 
العصيد نوع من الأكل ، أي أنها لا تخمد ولا تنضج . 
والكوز إناء ضيق يبرد فيه الماء ويقال للأمر الذي يكثر 

فيه الأخذ والرد . 

عرة يا زهير . 
تقال لمن يكرر طلب المستحيل مرارا . 

عذر والا حمار . 
تقال لمن جاء بعذر غير مقبول . 

حل العدد الماضي : الإسفنج 



سأمضي معك 
في خيال حبيب 

سأكتب في لوحة ها هناك 
سأكتب اسمك 

سأكتب حرفاً 
وحرفاً وحرفاً 
سأكتب ألفا 

وفي برهة 
عند ذاك المساء 

سوف اخطف قبلة 
وأجري إلى حيث اجلس وحدي 

وطيفك عندي 
أداعب اسمك 
أداعب رسمك 
وأرسل قبلة 

لأضواء نجمك 
واحيا خيالًا معاني الجمال 

لعلك تأتي 
ولو في الخيال 

❊ الجزائر/متابعات: 
تمكن كتاب فرحات عباس الجديد المعنون بـ )غداً سيطلع نهار جديد (

من تحقيق مبيعات قياسية في زمن قصير، وأصبح أحد الكتب الأكثر رواجاً 
بالمكتبات وذلك بحسب عبدالرحمن علي باي مدير مكتبة العالم الثالث.

وبحسب صحيفة )الخبر( الجزائرية صدر الكتاب باللغة الفرنسية عن 
منشورات كتاب- نشر، ومن المنتظر أن تصدر ترجمته العربية قريباً.

وحول أسباب رواج الكتاب قال د.محمد القورصو  إلى أستاذ التاريخ بجامعة 
الجزائر أن الكتاب يحمل دلالة قوية، هي دلالة سياسية واجتماعية في نفس 
الوقت، وتشكل برنامجاً فكرياً وثقافياً بل وسياسيا للأجيال القادمة، كما 

أنها إشارة قوية موجهة إلى السياسيين في الجزائر.
أما عن شخص المؤلف أشار القورصو إلى أن فرحات عباس ظل وفيا 
للأفكار التي ظل يطرحها، منذ أن اعتلى منصة السياسة، فظل وفيا لمبدأي 

الحرية والديمقراطية.
ومن جهته، قال الكاتب والمؤرخ محمد عباس: لا غرابة أن يحقق كتاب 
فرحات عباس الأخير نجاحاً تجارياً، بفضل شخصية المؤلف المرموقة، 
فهو شخصية تاريخية محترمة، مضيفاً أن فرحات عباس سيظل أحسن 
من يمثل الليبرالية الاجتماعية في الجزائر، وأجدر من يستحق الإقتداء به 

كشخصية سياسية جمعت بين الاحتراف والنزاهة.

سأمضي معك

14 ثقافة

اإ�شراف /فاطمة ر�شاد

همس حائر
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نص

دهاليز

ن�شرين حريري 

❊ وا�شنطن/متابعات: 
بالرغم من تمكن الروائي الأمريكي الشهير ج د سالنجر 
الذي رحل عن عالمنا العام الماضي من منع صدور رواية 
بعنوان )بعد 60 عاماً: عبور حقل الشوفان( تستند أحداثها 
على روايته الشهيرة )الحارس في حقل الشوفان(، إلا أن 
الناشر السويدي فردريك كولتنغ يستطيع نشر روايته 

اليوم.
وبحسب صحيفة )الحياة( جاء ذلك وفقاً لموقعي )ببليشرز 
ويكلي( و)بوكسيلرز(، وقد اعتبر محامو سالينجر أن كتاب 
)كولتنغ( يعد عملية احتيال بكل معنى الكلمة، إلا أن الناشر 
السويدي دافع عن روايته قائلًا أنها جاءت تعليقاً على رواية 
)الحارس في حقل الشوفان( لسالنجرومحاكاة ساخرة لها، 

وليست جزءاً ثانياً.
وأشار كولتنغ أنه قرأ رواية سالنجر الصادرة عام 1951 

أحداثها، وقد  الكبير على  كتابه  مرتين فقط لاعتماد 
باعت رواية الكاتب الأمريكي الكبير ملايين النسخ عقب 
صدورها، وبات بطلها هولدن كولفيلد رائد المراهقين 
ببراءة طفولية لا تصلح  الذين يتمسكون  المتمردين 

للحياة.
ووفقاً  الحكم،  استئناف  حق  الكاتب  ورثــة  نال  وقد 
لـ)ببليشرز ويكلي( توصل الطرفان إلى تسوية يمتنع 
كولتنغ بموجبها عن إصدار الرواية وتوزيعها في الولايات 
المتحدة وكندا قبل انتهاء فترة حقوق طبع )الحارس في 
حقل الشوفان( لسالنجر، كذلك يمنع الناشر السويدي من 
إهداء الكتاب إلى سالنجر أو ذكر عنوان روايته أو المحاكمة 

في كتابه.
وبالرغم من الجدل الذي أثير حول كتاب الناشر السويدي 

إلا أن ست دول أبدت اهتمامها به لنشره.

مكتبة سعودية تقتني النسخة الوحيدة من مخطوطة لجلال الدين السيوطي 

باكثير يمتلك مقدرة فذة في وضع التصور الإسلامي عبر مسرحياته ورواياته
مكانة رائدة في تاريخ الأدب العربي الحديث يقف عليها الإنتاج 
الإبداعي الأديب الخالد علي احمد با كثير من حيث مستوى العطاء 
الفكري الذي أسهم به من خلال أعماله الأدبية في المسرح والرواية 

والترجمة والسياسة . 
فهو يعد الرائد الأول للأدب الإسلامي في تاريخنا المعاصر ، 
وإسهامه الإبداعي في هذا الحقل يدل على مقدرة هذا الكاتب على 
الارتقاء بقضايا أمته الدينية والاجتماعية والسياسية والفكرية إلى 
أعلى درجات التصوير الفني والإنساني لذلك قيل عن مؤلفاته أنها 
قراءات مستقبلية لحال الأمة العربية والإسلامية وهذا ما يضعه 
في منزلة الأديب التاريخي الذي يشكل ظهوره علامة فاصلة بين 

مرحلة وأخرى. 
يقول الأديب علي احمد با كثير عن أهمية معرفة التاريخ في 
وعي الأمم ودوره في قيادة مسارها وتحديد رؤيتها )إن التاريخ 
العربي  الجيل  يعيها  أن  ينبغي  رائعة  العربي مواقف عظيمة 
الحاضر، حين تصور في صورة درامية مؤثرة وشكسبير كتب 
كثيراً من المسرحيات التاريخية التي استلهم فيها تاريخ بلاده 
والمعروف أن التاريخ يربط حاضر الأمة بماضيها ولا حياة مبتورة 

الصلة بماضيها(. 
تلك هي نظرة باكثير لمكانة التاريخ في منزلة الشعوب ، ومن 
هذا المنطلق استمد من التاريخ الإسلامي مواد أعماله ، فقد نظر 
إلى تلك المراحل الزمنية بكل ما فيها من انتصارات وصراعات 
الماضي  بين  ما  المرحلي  والاتصال  وهبوط  صعود  وفترات 
والحاضر، يستخرج من كل هذا ما يعرف الناس على ما كان لهم وما 
سوف يصلون إليه . وفي هذا رؤية المفكر الذي لا يقف مشروعه 
الإبداعي عند حدود الاحتماء بالذاتية –الانتماء للمجد السابق بل 
المواجهة مع الحاضر وإدراك المساحة التي تقف عليها أمته والى أي 
مربع هي تنتقل. لقد أدرك علي احمد با كثير أن أمته في مواجهة 
مع التاريخ وهو مراحل ودول وسيادة في صناعة القرار ، ولعبة أمم 
وأن الأمة التي لا تدرك مسارها تفقد القدرة على تبيان معالمها 
وما تعامله مع التاريخ الإسلامي إلا غاية هدف منها إعادة أمته إلى 
هوايتها الكونية التي جعلت منها صاحبة اكبر حضارة إنسانية 

عبر حقب من الأزمان. 
ومقدرته الفذة في هذا الجانب تكمن في وضع التصور الإسلامي 
عبر مسرحياته ورواياته ، وكان بحسه القومي من اقدر الكتاب 
العرب الذين فهموا التصور الإسلامي وخرج عن مرحلة التسجيل 
التاريخي للأحداث والوقائع إلى مرحلة التصور والتفسير والتحليل 

والتنبؤ وفق منهج الإسلام وأصوله الجوهرية . 
يقول الدكتور حلمي محمد القاعود : ) لقد قدم باكثير إلى المكتبة 
العربية 52 كتاباً بينها الملحمة الإسلامية الكبرى “ عمر” وهي عمل 
مسرحي ضخم يضم عشرين مسرحية تتناول التاريخ الإسلامي 
في عهد الخليفة الثاني ، وتصور القوة المتنامية للدولة وتبين 
أسباب قوتها وتوهجها وازدهارها وإذا كانت الملحمة الكبرى تفسر 
التاريخ الإسلامي وتحلله وتقدم نماذج الحركة المعادية للإسلام 
في حالة المد العظيم فإن روايته ) الثائر الأحمر ( تنطلق من التاريخ 
إلى الحاضر لتناقش قضية الرأسمالية والشيوعية وصراعهما 
العنيف وموقف الإسلام منهما، من خلال زعيم القرامطة حمدان 
قرمط وفي هذه الرواية تفشل  الرأسمالية والشيوعية في تقديم 
الأمن والطمأنينة والعدالة والازدهار الروحي للإنسان  ، بينما كان 
الإسلام، ولا يزال وسيبقى طوق النجاة الأوحد للبشرية يحفظ 
توازنها ويمنعها من الغرق في بحر مائج بالتيارات والأفكار ويصل 
بها إلى شاطئ الخلود والسكينة إلا بداية في أمان واعتدال وحول 
هذا الاتجاه من فكر باكثير يقول الدكتور احمد عبدالله السومحي  
)كان شاعرنا من أشد المتحمسين للوحدة العربية وضم شمل 
العرب ولهذا فقد عمد إلى التاريخ واخذ ينبش العبر منه علها توقظ 
الرقود وتنبه الغافلين ونتيجة لهذا التحمس فقد طبع أكثر أعماله 
الأدبية بالطابع القومي والوطني داعياً إلى الوحدة ومنبهاً من 

الأخطار المحدقة بالأمة العربية(. 
احتلت قضية فلسطين في فكره ووجدانه منزلة كبرى ، وكان 
في هذا الجانب أول أديب عربي بل في العالم أدرك أن ضياع هذه 

الأرض المقدسة قادم طالما والعرب في غفلة من أمرهم. 
وعن هذه المعاناة النفسية التي عاشها باكثير يقول ) على إثر 
حرب فلسطين التي انتهت بانتصار اليهود على الجيوش العربية 
مجتمعة انتابني آنذاك شعور باليأس والقنوط من مستقبل الأمة 
العربية وبالخزي والهوان مما أصابها ، أحسست كان كل كرامة لها 
قد ديست بالأقدام فلم تبق لها كرامة تصان وظللت زمناً ارزح تحت 

هذا الألم الممض الثقيل ولا أدري كيف أنفس عنه(. 
وفي عام 1944م نشر مسرحية شيلوك الجديد ، وشيلوك هو احد 
شخصيات مسرحية تاجر البندقية لشكسبير التي ظهرت في عام 
1596م المرابي اليهودي العجوز ، وفي هذا العمل الفذ يحذر من 
ضياع فلسطين لان شيلوك اليهودي سوف يأكل الأرض والإنسان 
في هذا المكان إن لم يدرك العرب حقيقة ما يجري من حولهم وقد 
تنبأ فيها بنكبة فلسطين وقيام دولة الصهاينة وتشرد أهلها العرب، 
أول أديب في العالم يتصدى لهذا الموضوع ، وبعد هذه المسرحية 
قدم مسرحية شعب الله المختار ، ومسرحية اله إسرائيل وبعد 

نكسة 5 حزيران عام 1967م قدم مسرحية التوراة الضائعة . 
كما تنبأ بخروج بريطانيا من مستعمراتها وغروب شمس جبروتها 

عن العالم عندما كتب مسرحية إمبراطورية في المزاد. 
يقول خيري حماد من مصر : ) كان علي احمد باكثير رحمه الله 
من أوائل أخوتنا الأدباء العرب الذين تفهموا قضية فلسطين 
ووعوا خطرها قبل نكبة سنة 1948 م ، ويتفرد باكثير بان يكون 
الأديب العربي الوحيد الذي أعطى لقضية فلسطين جل اهتمامه 
في مسرحياته ، وتنبأ بقيام دولة إسرائيل في مسرحية شيلوك 
الجديد التي كتبها سنة 1945م وحذر فيها من الهجرة اليهودية 
والدعم الذي يقدمه كل من الغرب والشرق لإسرائيل . وهذا كله 
يفض بوعيه العميق وإحساسه الإسلامي العربي الصادق بمأساة 
فلسطين ، لأنه يرى أنها ليست مأساة العرب وحدهم وإنما مأساة 
المسلمين جميعاً ، وهذا كله يجعله رائد قضية فلسطين في فن 

المسرحية العربية في هذه الريادة أديب أخر(. 
ونظراً لكل هذه الجهود الإبداعية الخالدة ، منح علي احمد باكثير 
عدة أو سمة وجوائز في عام 1962م حصل على جائزة الدولة 
التشجيعية للآداب والفنون كذلك نال وسام العلوم والفنون تقديراً 
من الزعيم جمال عبدالناصر ، وفي عام 1963م حصل على وسام 
عيد العلم ، كما حصل على وسام في المهرجان الذي أقامته 
محافظة الجيزة تكريماً لذكرى الشاعر احمد محرم ، وفي عام 
1961م نال منحة تفرغ ليكتب ملحمة عمر بن الخطاب التاريخية 
وعلى الرغم من بعض المحاولات التي سعت إلى رد هذه المنحة 
عنه إلا أن عملاق الأدب العربي الأستاذ عباس محمود العقاد وقف 

إلى جانبه وانتصر له و أوصله إلى بر الأمان. 
يذكر الأستاذ عباس خضر أهم المصادر التي جعلها با كثير زاداً 
لأعماله الأدبية قائلًا : ) اتخذ باكثير مادته – في معظم المسرحيات 
والروايات من التاريخ العربي والإسلامي وجعل هذه المادة مهاداً 
لقضايا معاصرة قومية وإنسانية وكانت العروبة هي الشغل الأول 
الشاغل لوجدانه وفكره ، من حيث الأصالة الأدبية واللغوية ومن 

حيث المضمون القومي. 

وقد شغلته – باعتبار خاص – قضية فلسطين فسخر بالصهيونية 
ودعاتها ، وفند دعواها الباطلة واضحك الناس على مهازلهم 

وسخفهم وهو يشعر بالألم والمرارة . 
كان يرى – كما قال لي – إن الكاتب المتأثر بالفاجعة يكون اقدر 
على التعبير الفكاهي ) الكوميدي( من حيث تصوير مرتكبي 
الفواجع في صور هزلية مضحكة ، وتم له ذلك في عدة مسرحيات 
نالت نجاحاً كبيراً ، منها ، شيلوك الجديد وشعب الله المختار وإله 
إسرائيل وكتب عن الكفاح الوطني المصري منذ الاحتلال الانجليزي 
مسرحيتي مسمار جحا وإمبراطورية في المزاد. وله إلى ذلك 
مسرحيات منها: الدنيا فوضى وجلفدان هانم وقال عنه الدكتور 
عبده بدوي : ) كتب عن التاريخ الإسلامي باقتدار ، ورسم شخصياته 
ونماها داخل رقعة كبيرة من التاريخ ، ثم انه أدار الصراع بمهارة 
لم نعهدها في الروايات التاريخية التي تقدم “الأبيض والأسود” 
فقط في الموقف والتناول ، ومن ثم كان باكثير قفزة جديدة في 
كتابة الرواية التاريخية . لقد سرق الرواية من التاريخ ووضعها في 

صميم الفن وهذا مكسب جديد للحياة الأدبية(.
أما الصحفي أنيس منصور فقال عن مقدرة باكثير في بناء 
النص المسرحي وامكانياته الرائعة في حقل الكتابة الإبداعية : 
)من المؤكد أن با كثير عقلية منظمة ومهندس فنان . ومسرحياته 
نموذج رفيع للمعمار الفني ومن النادر أن نجد مثل باكثير في 

اقتداره على الحوار والحبكة المسرحية والهندسية العقلية(. 
الأديب فاروق خورشيد يطرح رأيه في مكانة علي احمد باكثير 
الخالدة في سجل الإبداع الإنساني قائلًا : ) وهذا المؤمن بمصر 
وبالحضارة الإسلامية والأدب العربي لا يمكن أن يكون خامل الفكر 
بارد الروح ، بل إن هذا الموقف لابد أن يكون وراءه روح لا تهدأ وقلب 
وثاب لا يستقيم ونفس شامخة  تؤمن بالتجديد وتؤمن بأن اليوم 
لا يبنى إلا بالإيمان بالأمس العظيم ، وبضرورة الثورة الكاملة 
على قيم الحاضر التي تعفنت لرواسب التخلف ولعوامل الهدم.. 
وباكثير بالفعل كان ثائراً متحمساً بكل معنى التحمس والثورة، 

ثائراً في الموقف الفكري المكتوب. 
وفي مسرحيات : مسرح السياسة وشيلوك الجديد وشعب الله 
المختار وسيرة شجاع وإمبراطورية في المزاد والدنيا فوضى واله 
إسرائيل وقطط وفيران تتضح هذه الثورة الكاملة المرتبطة 
بمشاكل الوطن المعاصرة والملتحمة معه التحاماً عضوياً كاملًا 
.. والقارئ المنصف يحس أن القلم في يد با كثير يتحرك في 
اندفاع كامل نتيجة إيمان داخلي بالقضية التي يعالجها سواء مست 
هذه القضية معركة الوطن العربي ضد إسرائيل ، أم مست صراع 
الأمة الإسلامية والعربية كلها على طول التاريخ مع الصهيونية 
العالمية وأطماعها ، أم مست صراع إنسان مصر المعاصر ضد 
المعاني التي قامت الثورة لتزيلها اعني البيروقراطية واللا انتماء 

والرجعية والتعصب الأعمى(. 
هذه الشهادات لمكانة علي احمد با كثير الأدبية تتوجه الرائد 
الأول في العصر الحديث للأدب الإسلامي ومن وضع الأسس الفنية 
لكتابة النص المسرحي القائم على الحدث والحوار فإن كان توفيق 
الحكيم قد أسس المسرح الذهني القائم على قراءة النص اولًا 

فإن باكثير هو صاحب الريادة في الاتجاه الآخر. 
وقد شكلت معرفته الجيدة باللغة الانجليزية وآدابها إلى جانب 
قراءاته الواسعة للتراث العربي والإسلامي ، الروافد الكبرى التي 
نهل منها ، واخرج أدبه في مستوى يصل إلى أعلى درجات النضج 
الفكري ، وتلك ركائز لا يمتلكها إلا من كانت له مواهب واقتدار 

عقلي يصل إلى حد العبقرية القادرة على التطور. 
في عام 1934م وصل با كثير إلى مصر للدراسة ، بعد أن مر 
بمكة عام 1932م وفي هذه الفترة كان ينشر شعره في عدة 
مجلات مصرية مثل “ مجلة الفتح “ و” المسلمون” و “ ابولو” و 

“ الرسالة”. 
ومنذ عام 1936م تحول من الشعر إلى الكتابات النثرية، وبعد 
والقصة  الشعر  بين  ما  كتاباته متعددة  عام 1940م أصبحت 

والمسرحية والرواية والمقال الصحفي. 
عام 1938م أقدم على ترجمة مسرحية الكاتب الانجليزي العالمي 
وليم شكسبير “ روميو وجولييت”  التي صدرت في عام 1594م 

شعراً ، وكانت محاولة فريدة في نوعها في ذاك الوقت. 
ذلك ما كان يعد فتحاً جديداً في عالم الشعر العربي ، وشهد 
على ذلك عدة نقاد ومنهم كمال النجمي الذي اعتبر باكثير هو 
صاحب الطريقة الجديدة في الشعر المرسل ولم يسبقه احد في 
هذا الجانب ، كما شهد له في هذا الأمر شاعر العراق الشهير بدر 
شاكر السياب الذي كان يعترف دائماً بأنه لا يعرف لهذه الطريقة 

اباً شرعياً غير باكثير . 
أما الكاتب عبدالقادر المازني فقد قال: ) احسب أن با كثير قد وفق 
في اختيار بحر لشعره التمثيلي يسهل وروده على الأذن ، ويطرد 

فيه الكلام اطراد النثر(. 
توسعت مكانة علي احمد باكثير في عالم الكتابة المسرحية 
واسهم بها إلى أعلى الدرجات من الإبداع الثقافي ، فكانت له الريادة 
في أكثر من اتجاه من اتجاهات النهضة الأدبية التي عرفها العالم 
العربي في سنوات القرن الماضي. وقد أدرك بعقله المستنير أن 
لامته تاريخاً يجب إلا يغفل وحاضراً تحاصره الأخطار فلا يجب 
الاستهانة بها ، فهو بحق رائد المسرح السياسي الجاد كما وصفة 
الكاتب المصري محمد عودة ، انه المبدع الذي يتتبع قضايا الامة، 
الكلمة  الذي يوظف  الكاتب   ، الواعي  العميق بحسة  المتبصر 
والتاريخ لدق جرس الانذار من خطر قادم يعصف بهذه الامة التي 

قد يذهب الى مصير مرعب في لحظة غفوة عن وجودها. 

لقد سعى باكثير إلى اعادة صياغة التاريخ الإسلامي ومواجهة 
الحاضر ، وادرك أن في تمزق الامة ذهابها الى التناحر والموت 
المحرق وفقدانها لكيانها وتراجعاً عن رسالتها الانسانية التي كان 
الاسلام مهادها التاريخي لقد عاش ومات مخلصاً للفكر الذي آمن 

به وجعل منه مناراً لحياته. 
بتاريخ 11 نوفمبر عام 1969م رحل هذا العملاق الخالد عن 
عالمنا الرائد في عالم الشعر الحديث والرواية التاريخية والمسرحية 

والترجمة والأدب الإسلامي المعاصر. 
تراثه الفكري ما زال بحاجة إلى قراءات ودراسات وبحث حتى يأخذ 
مكانه المتصدر من تاريخ الفكر الأدبي العالمي ، وما استحضار 
تاريخه الثقافي في هذا الوقت إلا استعادة لهوية امة تتمزق 
وتذهب عواصف الفتن والتشردم والانقسامات بها مساقط التردي 

والتفسخ. 
لقد أدرك علي احمد باكثير ، أن ضياع الأمة دائماً ما يكون بضياع 
شبر من الأرض وبداية فقدان الكرامة بتخاذل الفرد وتراجعه عن 
دفاعه المشروع  وعندما يكون السقوط تصبح محاولة النهوض 
موجعة إلى حد الانهيار النفسي والفكري وعندها تبدأ المساومات 
والمراهنات على وجود الأمة ما بين الحق والمصالح ، وعندما يصبح 
الضعف هو هوية الأمة تتحول إلى تابعة تنقاد دون إدراك يحدد 

لها خطوات الاتجاه . 
يقول الدكتور احمد عبدالله السومحي : ) إن شعوره بالقومية 
العربية وإحساسه بالإسلام  كان شعوراً شجاعاً لا يعرف المداهنة 
ولا الالتواء . يضاف إلى ذلك انه صادق منفعل بما يقول ، ولهذا 
العرب  لحال  والرثاء  العروبة  بالآم  فإنك تجد عنده الإحساس 
والتحسر على ما أصابهم من ضعف ووهن ، وشتات بعد قوة ووحدة 

و ما حل بهم من ذل بعد عزة ورفعة(. 
المراجع : 

1 - علي احمد با كثير في مرآة عصره ، إعداد الدكتور محمد أبو 
بكر حميد الناس ، مكتبة مصر 1991م دار مصر للطباعة . 

2 - علي احمد باكثير حياته – شعره الوطني والإسلامي، الدكتور 
احمد عبدالله السومحي ، من إصدارات نادي جدة الثقافي ، المملكة 

العربية السعودية . 

رائد الأدب الإسلامي 

❊ الريا�ض /�شباأ/عبدالله حزام: 
أعلنت مكتبة الملك عبد العزيز العامة في الرياض عن 
اقتناء النسخة الوحيدة من مخطوطة )بدائع أهل الشرف في 
آداب أهل الصنائع والحرف( لجلال الدين السيوطي المتوفى 

عام 1505م. 
وقالت المكتبة في بيان لها امس الأول السبت أن الخبراء 
في علوم المخطوطات والتحقيق يتفقون على أن مخطوطة 
هذا الكتاب هي الوحيدة في العالم، ولا يوجد مثيل لها في أي 
من المكتبات التي تقتني مؤلفات السيوطي، بل أن بعض 
المؤرخين والمحققين لم يثبتوها ضمن مؤلفاته المشهورة 

لعدم وجود نسخ منها في أي مكان آخر. 
وأضاف البيان أن تاريخ نسخ المخطوط يرجع إلى شهر 
صفر 997هـ ) 1588م(، على يد الشيخ عبدالرحمن بن محمد 
بن سالم بن علي الأجهوري، أي بعد 86 سنة فقط من وفاة 

المؤلف صاحب العطاء الكبير في مختلف العلوم. 
وقد كتبت نسخة ) بدائع أهل الشرف في آداب أهل الصنائع 

والحرف ( بمداد أسود في سبع أوراق يبلغ طول كل منها 
19.5 سم، وعرضها 14.5 سم، وتضمنت بعض العبارات 
والكلمات المدونة باللون الأحمر، ومما يفيد تتابع الصفحات 

وعدم وجود سقط أو نقص وجود التعقيبة. 
وتوجد هناك إشارة على صفحة العنوان إلى وقف مضروب 
بالقلم مؤرخ سنة )1197هجري /1783م(، ، أي بعد مئتي 

عام من تاريخ نسخها. 
ويحاكى السيوطي في هذا الكتاب اللهجات العامية التي 
كان يستخدمها أرباب الحرف في زمانه واعتمد في كتابتها 
أسلوب المقامات الأدبية، من خلال استنطاق كل صاحب 
حرفة أو مهنة بالمفردات المستخدمة في حرفته، والتي 
تعكس درجة المؤلف وثقافته وبلاغته في توظيف المفردات 

الخاصة بكل مهنة. 
القيمة لبعض الضرر نتيجة  وقد تعرضت المخطوطة 
إصابتها بالرطوبة التي طالت عدداً من أوراقها إلا إنها لم 

تؤثر على سلامتها .

نجمي عبدالمجيد

والأفكار    ... الأعمار  فينا  كبرت  لقد 
والأح��زان.. كل واحد منا  كان  يحمل  
حقيبة  مليئة بالأحزان.. رتبنا  بعضنا  
والبعض  منا تركناه  لمسألة  الميلاد 
يحتفل  بنا  كلما سقط يوم من حياتنا.

جزء من رواية ) أقرب من ميلادي  ابعد من  حدودك(

فاطمة ر�شاد

سويدي يسطو على )الحارس في حقل الشوفان(   

كتاب فرحات عباس يحقق رواجاً بالمكتبات    



❊ حدثينا عن أول ظهور لك أمام الجمهور؟ 

- في قصر الشباب بصنعاء نظمت مدرسة الخنساء حفل تخرج الطلاب الأوائل 
كنت حينها نجحت في الصف التاسع  وحصلت على المركز الثالث فقدمت أول 
أغنية لأحلام “ نجحنا والله وفقنا” ولم أقدم الأغنية من المسرح بل نزلت إلى 

الجمهور ولم اشعر بأي توتر من هذا الظهور!. 
تفاجأ الكثيرون بأدائي وثقتي الكبيرة بنفسي وبدأت المدرسة تعتمد علي 
كثيراً في مهرجاناتها وتمثيلها في كافة المهرجانات والمسابقات والأنشطة 
والفعاليات المدنية التي كانت تنظم خارج المدرسة كاليوم العالمي للمرأة 

وسجلت أغنية لمرضى السرطان. 
❊  يقال إن ظهورك كان بناء على شهرة أختك الكبرى أمل ؟ 

- كانت أختي أمل تعرف بي حين يطلب منها أن تعرفهم على فنانات يمنيات 
أخريات .. وأيضاً الفرص كانت كبيرة فقد كنت اذهب معها للمهرجانات التي 
تحييها للتعرف على الناس والاحتكاك بهم فتحدث مصادفة غير متوقعة ليعرف 
الناس إني فنانة فيبدؤوا بالتواصل معي كما حدث في برنامج ) نغم من سبأ( 
الذي استضاف الخميس قبل الماضي وأثناء الحلقة سألت المقدمة أختي عن 
الأصوات النسائية اليمنية التي تعد منافسة لها فقالت ) صوت أختي حورية 
اشعر بأنه ينافسني بقوة وكثير من الشعراء والملحنين الكبار قد أشادوا به 
كثيراً فقالت المقدمة أنها مشتاقة لأن تسمع صوتي وتجري معي سهرة خاصة 
.. فطلب مني المخرج التنفيذي للبرنامج الاستعداد لان أكون ضيفة الحلقة 

القادمة من البرنامج وكان أول ظهور تلفزيوني لي. 
❊  إذن كيف استطعت الظهور كشخصية مستقلة عن أختك أمل؟ 

- من خلال المهرجانات التي تنظيمها فرقة النوادر الفنية كل عيد في مسرح 
حديقة السبعين .. أتذكر حينها أن الفنان نادر المذحجي طلب من أختي أمل أن 

تغني في المهرجان فقدمتني بديلًا عنها كونها لا تحب الغناء في الحدائق. 
❊  كيف توجهت للفن على الرغم من أن أختك فنانة؟ 

- ليست أختي أمل فقط فنانة بل أخي الأكبر ناصر 
فنان أيضاً وصوته عذب للغاية ولكنه لا يحب أن يغني 
كثيراً ونادراً ما يشارك في بعض أعراس أصدقائه وحفلات 
التخرج وأحياناً الأعياد وتكون مشاركته تابعه لإحدى الفرق 
الموسيقية .. ويمكنني القول أننا توجهنا للفن بعد والدي 
الذي يملك صوتاً جميلًا للغاية ولكنه لا يغني في أي مكان 
سوى في البيت وكان منذ الصغر يتمنى أن يمارس موهبته 
في الغناء ولكن العادات القبلية منعته من هذا ولم يمنعنا 

من الغناء وجعلنا نمارس موهبتنا بحرية. 

نظرة مختلفة ..

❊ قلت إن أباك لا يغنى بسبب العادات .. كيف سمح 

لك بالغناء وأنت فتاة؟ 
سطحية  نظرة  للفنانة  ينظر  المجتمع  أساساً   -
ويقولون عن كل فنانة أنها مغنية وهي التي تغني 
.. لكني  بالتأكيد  بالأعراس ويسخرون من ذلك 
حاولت أن أوضح لهم أن الفن الذي احمله راق ولا 

اغني إلا بالمهرجانات الكبيرة والمحترمة جداً.. 
وأب��ي يعرف تماماً أن الغناء هو غ��ذاء للروح 
والانسان وحش مروض بالموسيقى وقد دافع أبي 
كثيراً عن الفن من الهجمة التي تواجهه من اغلب 
أفراد المجتمع المتمسك بعقليته الكلاسيكية 
.. ويعرف تماماً أن العصر تطور كثيراً وتغيرت 

المفاهيم والناس أصبح أكثر ثقافة. 
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الفنانة الشابة حورية الرياشي لـ                          :

يجب أن نحصل على لقب من 
خارج اليمن حتى يلتفت إلينا 

الوسط الفني !
حورية عبدالله الرياشي فنانة شابة من محافظة رداع .. هي الرقم ثلاثة بين 
أخواتها الست .. يكبرها ناصر وامل اللذان يتمتعان أيضاً بصوتين جميلين بيد 

أن ناصر لم يلق النصيب الأكبر في الظهور الإعلامي حتى الآن. 
تملك حورية صوتاً غاية في الجمال يشعرك بأنها نسخة مصغرة عن الفنانة 

الخليجية أحلام لا سيما إذا تغنت بإحدى أغانيها حيث تجعلك محتاراً لا تستطيع 
التفريق بين صوت الفنانتين!. 

حورية التي تبلغ من العمر سبعة عشر عاماً تدرس حالياً في الصف الثالث 
الثانوي بمدرسة الخنساء – صنعاء .. وتظهر لأول مرة في مقابلة صحفية 
خاصة بعد ظهورها الأول على قناة ) سبأ( الفضائية في برنامج “ نغم 

من سبأ” الأسبوع قبل الماضي.. 
حاورها: عبد الرزاق العزعزي

شذى حسون: لن أتزوج المهندس ولست من مطربات )البانيو(
❊ الكويت /متابعات:

نفت المطربة العراقية شذى حسون وجود مشروع زواج من مواطنها 
الفنان ماجد المهندس؛ لكنها أك��دت وج��ود )دي��و( من نوع خاص 

سيجمعهما سويا، رافضة الإفصاح عن التفاصيل.
كما استبعدت أن تكون هي المقصودة من خلال التصريحات الأخيرة 
للمطربة لطيفة التونسية؛ التي انتقدت فيها من وصفتهن بمطربات 
)السرير والبانيو(، ودافعت عن كليبها الأخير )وعد عرقوب( الذي أخرجه 

الراحل يحيى سعادة.
وقالت المطربة العراقية، في المؤتمر الصحفي الذي عقدته بمناسبة زيارتها 
الكويت لإحياء حفل خاص، إنها لم تبادر بالرد على تصريحات لطيفة من تلقاء 

نفسها، إنما وجه لها سؤال وأبدت وجهة نظرها التي أيدت فيها لطيفة.
وحول كون تعليقها على التصريحات قد وضعها في مأزق، كما يقول المثل الدارج 
)اللي على رأسه بطحه يحسس عليها(، اتهمت الصحافة بأنها أظهرتها وكأنها تدافع 

عن نفسها.
ونفت حسون أن تكون أغنيتها المصورة )وعد عرقوب( قد ضمت ما يخدش الحياء، سواء 
من رقص أو استعراض، كما أنها لا ترى في التصوير أية إساءة لكونها مطربة عراقية.

وأعربت عن سعادتها بالتعاون مع مخرج الكليب الراحل يحيى سعادة؛ لأنها تبحث 
دوما عن التنويع والتجديد، كما أن الجميع أعجب بالحرية والجرأة التي قدمتها، ولن 

ترد على من ينتقد الكليب.
وأشارت إلى أنه بعد مشاركتها في برنامج )سوبر ستار( تعاونت مع عدة 
شركات إنتاج، وأنتجت كذلك لحسابها الخاص أكثر من أغنية؛ لكنها استقرت 
حاليا مع شركة إنتاج سعودية ستطرح من خلالها ألبومها الجديد؛ الذي 

يضم 12 أغنية بلهجات مختلفة.
أما عن مشروع تعاونها مع مواطنها الفنان ماجد المهندس؛ فقالت إنها 
تتعاون معه في لحن جديد، وقريبا من المحتمل أن يجمعهما )ديو( من 

نوع خاص.

❊ اأبو ظبي/متابعات: 

بعد النجاح الكبير الذي حصدته النجمة أروى على محطة MBC1 خلال العام 
الماضي، تعود عبر برنامج )لو( لتقابل ابرز نجوم الوطن العربي وتضعهم في 

فرضيات قصص خيالية لاكتشاف تصرفاتهم وردات فعلهم.
)لو( سيكون بنسخة عن برنامج)IF( الفرنسي، وفيه يتم استضافة نجمين من 

مختلف ميادين الفنون، فيتقمصون دورين افتراضيين لشخصيات من الحياة العامة، 
ويتم طرح أسئلة عليهم من الحياة الاجتماعية لاستنباط آرائهم الصريحة تجاه المواقف 

التي يمرون فيها.
انطلق البرنامج ودارت عجلات الكاميرات في الاستوديوهات وقد صور حتى 

الآن أربع حلقات تم فيها استضافة في أحداها باسم ياخور وداليا البحيري حيث 
عاشا حياة افتراضية لشخصيتين من المجتمع وواجهوا كل المصاعب والمواقف 

الغريبة.
أروى تخوض بهذا البرنامج تجربة جديدة في عالم الإعلام التلفزيوني 

لتثبت مرة ثانية حضورها الآسر أمام الشاشة وقدرتها على المحاورة 
وسرعة  الحديث  ولباقة  ثقافة  من  به  تتمتع  لما  تامة  باحترافية 

البديهة.
الشهر  نهاية  الجديدة  البرامج  باقة  ضمن  سيبث  البرنامج 

الحالي.

أروى تعود ببرنامج )لو(   
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❊ ميلانو / 14 اكتو بر / رويترز:

رأس  على  ليوناردو  للبرازيلي  الموفقة  الانطلاقة  اودينيزي  أوقف 
الخمسة الأخيرة  اللقب في الأعوام  الفنية لإنتر ميلان حامل  الإدارة 
عندما تغلب عليه 3-1 يوم امس الأحد في المرحلة الحادية والعشرين 

من الدوري الايطالي لكرة القدم.
وهي الخسارة الأولى لإنتر ميلان بقيادة ليوناردو خليفة الإسباني 
رافايل بينيتيز المقال من منصبه أواخر العام الماضي، وذلك بعد 5 

انتصارات متتالية في مختلف المسابقات بينها 4 في الدوري.
باري  على  صفر   -  2 اللقب  على  المنافس  نابولي  فوز  وتسبب 
الخامس  المركز  انتر ميلان صاحب  الترتيب في جعل موقف  متذيل 
ويملك مباراة مؤجلة أسوأ حيث يواجه خطر التأخر بفارق سبع نقاط 

وراء غريمه المحلي ميلانو متصدر الترتيب. 
لاتسيو  خسارة  كانت  ميلان  لانتر  بالنسبة  الإيجابي  الشيء  لكن 
صاحب المركز الرابع 1-3 أمام بولونيا وتعادل يوفنتوس الذي يعاني 
السابق  الفريق  أهداف في ضيافة سامبدوريا  دون  الإصابات  بسبب 
نهايتها  في  أه��در  ضعيفة  مباراة  في  نيري  ديل  لويجي  لمدربه 

اليساندرو ديل بييرو فرصة هائلة ليوفنتوس. 
الدقيقة  في  لانترناسيونالي  التسجيل  ديان ستانكوفيتش  وافتتح 
16 بعد تمريرة من تياجو موتا لكن المدافع كريستيان زاباتا تعادل 
بالقدم  قوية  بتسديدة  الثامن  المركز  يحتل  الذي  لاودينيزي  سريعا 

اليسرى أخفق الحارس لوكا كاستلاتسي في ايقافها. 
الثاني  الهدف  الهدافين  قائمة  متصدر  ناتالي  دي  انطونيو  وأحرز 
موريتسيو  وسجل  حرة  ركلة  من  رائعة  بتسديدة   25 الدقيقة  في 
دوميتسي الهدف الثالث لاودينيزي في الشوط الثاني ليثير تساؤلات 

حول مستوى الحارس البديل كاستلاتسي. 
مباريات  بخمس  الخامس  المركز  صاحب  انترناسيونالي  وف��از 
متتالية في جميع المسابقات منذ تولي ليوناردو تدريب الفريق خلفا 

للاسباني رفائيل بنيتز يوم 24 ديسمبر كانون الأول الماضي. 
سيزار  جوليو  الثلاثي  ب��دون  اوروب��ا  بطل  انترناسيونالي  ولعب 
نفسها  بالثقة  اللقاء  بدأ  أنه  ورغم  ميليتو  ودييجو  وويسلي سنايدر 
التي  المتاعب  أن  إلا  المسؤولية  ليوناردو  التي أظهرها منذ أن تولى 

كان يواجهها إبان فترة وجود بنيتز سرعان ما عادت. 
 3-4-2-1 الجديدة  اللعب  لطريقة  ضعف  نقطة  أول  ب��رزت  كما 
للفعالية في طرفي  انترناسيونالي  افتقر  إذ  ليوناردو  ينتهجها  التي 

الملعب. 
اودينيزي  ح��ارس  هاندانوفيتش  سمير  السلوفيني  وتصدى 
لتسديدتين من الصربي ستانكوفيتش كما طالب لاعبو انترناسيونالي 
باحتساب ركلة جزاء لكن صاحب الأرض بدا خطيرا طول الوقت خاصة 
عن طريق الكسيس سانشيز الذي يسعى حامل اللقب للتعاقد معه. 
وقال ليوناردو مدرب ميلانو السابق في تصريحات لمحطة سكاي 
التلفزيونية » بدأنا المباراة بطريقة رائعة لكن اودينيزي تألق ليعود 
النتيجة. حين يلعبون بهذه الطريقة يكون من الصعب على أي  في 

فريق إيقافهم«. 
وستانكوفيتش  كوردوبا  وايفان  كيفو  كريستيان  من  كل  وحصل 
على إنذار ثان وهو ما يعني إيقافهم عن المباراة المقبلة حين يلعب 
1 -صفر  الذي هزم بريشيا  باليرمو  انترناسيونالي على أرضه ضد 

أمس الأول السبت. 
وفاز روما 3 -صفر على كالياري أمس ليحتل المركز الثاني لكن 
نابولي تجازوه اليوم بفضل هدفين من ايزيكيل لافيتزي وادينسون 
كافاني ليحقق الفوز علبى باري الذي أنهى المباراة بعشرة لاعبين. 
هذا  رائعة  ببداية  الماضي  الموسم  عانى  الذي  لاتسيو  واستمتع 
يدربه  الذي  الفريق  تقدم  على  أثر  المستوى  تذبذب  لكن  الموسم 

ايدي ريجا. 
ولاعبه  ريجا  بين  خلال  بشأن  تكهنات  تثور  الذي  لاتسيو  وتقدم 
لضمه  يوفنتوس  من  عرض  عن  وأنباء  زاراتي  ماورو  الارجنتيني 
بهدف عن طريق سيرجيو فلوكاري لكن جاستون راميريز وماركو 
دي فايو سجلا هدفين لبولونيا الذي يواصل تقدمه رغم المشاكل 

الإدارية التي يعاني منها.
من جهة اخرى فرض التعادل السلبي نفسه على مباراة سامبدوريا 
الايطالي،  ال��دوري  من  ال���21  الاسبوع  في  يوفنتوس  ضيفه  مع 
عن  واكثر  اكثر  والابتعاد  النقاط  اضاعة  »البيانكونيري«  ليواصل 

منطقة دوري الابطال في جدول ترتيب البطولة.
الجانب  عليه  غلب  وقد  للغاية  مملاًا  جاء  اللقاء  من  الاول  الشوط 
تراوري  الثنائي  خروج  كانت  والنتيجة  العنيفة  والتدخلات  البدني 
ولوكيني من الملعب للاصابة خلال الربع ساعة الاولى من المباراة 
ومشاركة جروسو واكاردي، الكرة تواجدت كثيرا في وسط الملعب 
المحاولات  من  جدا  والقليل  الخاطئة  التمريرات  من  الكثير  مع 
الهجومية الايجابية والمكتملة ما يجعله الشوط الاسوا والاكثر مللا 

في الدوري الايطالي هذا الموسم.
سامبدوريا  لصالح  واضحة  افضلية  شهدت  الثاني  الشوط  بداية 
المحاولات  من  ع��دداًا  وصنع  كثيرًا  الهجومي  اداءه  تحسن  ال��ذي 
الدقيقة  في  ببوفون  باتزيني  انفراد  ابرزها  كان  الجيدة  الهجومية 
شديدة،  رعونة  وربما  بغرابة  المرمى  خارج  الكرة  سدد  ولكنه   49
يوفنتوس ظهر اخيرا داخل منطقة جزاء منافسه بتمريرة عرضية 
ممتازة من ماركو موتا لكنها وجدت معاملة سيئة من اماوري الذي 

لعبها براسه خارج المرمى وذلك في الدقيقة 58.
اصحاب الملعب كانوا الطرف الافضل خلال النصف ساعة الاولى 
حقيقية  لفرص  تترجم  لم  خطورتهم  ولكن  الثاني  الشوط  من 
وخطيرة رغم اقترابها من مرمى بوفون، اللقطة الابرز كانت تدخل 
كيليني ضد ماكيدا في الدقيقة 71 وقد طالب المهاجم بركلة جزاء 

لكن الحكم لم يحتسب شيء.
يوفنتوس انتفض بقوة خلال الدقائق ال�10 الاخيرة بجانب دقائق 
الوقت بدل الضائع، الفريق اندفع للهجوم وضغط بقوة على دفاع 
سامبدوريا وقد اضاع اكثر من فرصة سهلة للغاية كان ابرزها عبر 

البديل دل بييرو الذي تلقى تمريرة رائعة من البديل مارتينيز لكنه 
سدد الكرة بغرابة شديدة خارج المرمى ليضيع على فريقه 3 نقاط 

اكيدة حيث كانت الفرصة في دقائق الوقت بدل الضائع.
بالتعادل  انتهت  السابق  فريقهما  مع  نيري  ودل  ماروتا  مواجهة 
المركز  في  نقطة   27 ال��ى  سامبدوريا  رصيد  ليرتفع  السلبي 
المركز  في  ال�35  النقطة  الى  يوفنتوس  تحرك رصيد  فيما  التاسع 

السادس.

نتائج مباريات الدوري الإيطالي 
  أودينيزي 3: 1 إنتر ميلان  

  باري 0 : 2 نابولي    
  سامبدوريا  0 : 0 يوفنتوس  
  كييفو فيرونا 0 : 0 جنوى    

  فيورنتينا 1 : 1 ليتشي    
  بولونيا 3 : 1 لاتسيو

فيما التعادل السلبي يحسم مواجهة يوفنتوس مع سامبدوريا

أودينيزي يوقف صحوة )ليوناردو( إنتر ميلان.. ونابولي يتقدم إلى المركز الثاني

�إعلان
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ميزان الكلام

ك�����ن ل����ي����ن����اً م�����ن غ�����ر ���ض��ع��ف 

و�������ض������دي������داً م������ن غ������ر ع��ن��ف

وحجة  وتعز  أبين  محافظات  في  صغيرة  حديثة  مدن   ❊

وحضرموت والضالع وعدن ولحج أنشئت ضمن مشروع 
المحدود..  الدخل  لذوي  الصالح لإيجاد مساكن  الرئيس 
مدناً  استحدث  والجبار  الخالص  الوطني  المشروع  هذا 
من  تتكون  مدينة  كل  المحافظات..  في  حديثة صغيرة 
مئات الوحدات السكنية وبعضها تتكون من آلاف الوحدات 
السكنية، وكل وحدة منها تتكون من عشرات بل مئات 
الشقق.. وبالجملة سوف تتوافر مساكن لمئات الآلاف من 
ذوي الدخل المحدود.. وبالطبع لن يحصل احد على شقة 
ميسرة،  أقساط  على  سيدفع  الذي  بثمنها  بل  بالمجان 
مولت  المشاريع  ه��ذه  ك��ون 
مساهمين  وأم��وال  بقروض 
في  حقهم  ضمان  م��ن  لاب��د 

استعادتها.
بعض هذه المشاريع هي الآن 
في مراحلها النهائية.. واعتقد 
أنها ستصبح جاهزة تماماً في 

وقت ما خلال هذه السنة.
❊ هل يعلم فخامة الرئيس أن 

مسؤولين وأعضاء في مجالس 
المحافظات يتحدثون الآن عن 
المدن  هذه  حول  تصوراتهم 
إن  يقول  بعضهم  الحديثة.. 
الوحدة السكنية في المحافظة 
سوف تمنح لمن فقدوا مساكنهم.. وآخر يقترح أن تكون 
قبل  مساكنهم  أممت  لمن  تعويضاً  الأخ��رى  الوحدة 
الوحدة، وثالث يرى أن تملّك للمنتفعين مقابل تخليهم 
لأصحابها  مملوكة  كانت  التي  والدكاكين  المساكن  عن 
الشرعيين، وبعضهم يتذرع بالشهداء.. وبعضهم يسعى 
يستطيعون  )واصلين(  ناس  مع  علاقة  لربط  الآن  منذ 
أيديهم  وفي  منه  والخروج  الرئاسة  دار  إلى  الدخول 
)توجيهات( بمنح )شقة( لأسرة المناضل فلان أو المعاق 

فلتان.
ولو حصل -لا سمح  أمر مخيف..  الآن  يتردد  الذي  وهذا 
تكون  فسوف  الحالات  هذه  من  واحدة  حالة  نجاح  الله- 
هذه  فشل  إلى  هذا  وسيقود  أخ��رى..  لحالات  مقدمة 
المساهمين  أموال  ضياع  وإلى  أهدافها  في  المشاريع 
الثقة  تنعدم  ذلك  وبعد  للقروض..  الدولة  تحمل  وإلى 

ولن يستمر المشروع في المستقبل.
❊ إن هذه المشاريع السكنية التي تبناها فخامة الرئيس علي 
عبدالله صالح أنشئت من أجل حل مشكلة السكن، وتحديداً 
مساعدة محدودي الدخل للحصول على مأوى بأثمان مخفضة 
تدفع على أقساط ميسرة.. ولكي يتحقق هذا الهدف السامي 
لابد من إبقاء هذه المشاريع في الإطار المحدد لها، وإذا كان 
الإطار المحدد محل احترام فلا يجوز اختراقه أو انتهاكه من 

قبل أي مهما كان متصبه .
من أجل ذلك لابد من تحديد معايير من هم المقصودون 
بعبارة )ذوي الدخل المحدود(؟ وذلك حتى لا يبقى المجال 

مفتوحاً لأي أحد غير مشمول بهذا المعيار.
شروط  وض��ع  ينبغي  كثيرون..  الحيل  أصحاب  ولأن 
مشروع  في  شقة  لامتلاك  فالساعي  وملزمة..  ضابطة 
عن  بالتخلي  يتعهد  ان  يجب  السكني  الصالح  الرئيس 
الشقة كأبسط إجراء إذا تبين لاحقاً أنه كان يمتلك بيتاً 
من  ذلك  نقول  غيرهما..  أو  أعمال  رجل  أو  وزير  أنه  أو 
الذين  الفاسدين  الوطني من  المشروع  أجل حماية هذا 
دخلوا في قوائم الشهداء وهم أحياء.. وهذا على سبيل 

المثال. 

احموا مشروع )الصالح(

 في�صل ال�صوفي

أمين عام المجلس المحلي بعدن يطمئن على صحة الفنان عبدالكريم توفيق 

❊ عدن/ 14 �أكتوبر:
ت�صوير/ نبيل العروبة:

قام الأخ عبدالكريم شائف أمين عام المجلس 
المحلي بمحافظة عدن أمس بزيارة للفنان الكبير 
عبدالكريم توفيق ـ الذي يرقد حالياً في مستوصف 

الوالي بعد تعرضه لوعكة صحية ألمت به ـ في 
ظل الرعاية التي توليها السلطة المحلية لفناني 

اليمن. 
ووجه شائف بعلاج الفنان عبدالكريم توفيق على 
نفقة السلطة المحلية بالمحافظة تعبيراً عن المكانة 

الكبيرة التي يحتلها ولعطاءاته الفنية وأغانيه الجميلة 
التي قدمها للوطن وللأغنية اليمنية. 

وتمنى أمين عام المجلس المحلي للفنان الكبير 
فنه  إلــى محبي  والــعــودة  الصحية  تجاوز وعكته 

ومواصلة مسيرته الفنية. 

التحولات الديمقراطية تحتاج الى مزيد من تعزيز وتكريس ثقافة 
انتماءاتهم  بمختلف  المجتمعي  التكوين  عناصر  بين  الديمقراطية 
واتجاهاتهم السياسية والفكرية وهي مسؤولية ملقاة على عاتق كافة 
القوى السياسية شركاء العملية السياسية والنخب المثقفة لتوضيح وبلورة 
مقومات العمل الديمقراطي وأهميته في مسيرة البناء والتحول الديمقراطي 
القائم على الكثير من العمل الديمقراطي التراكمي لاكتساب المزيد من 
الخبرات والمكاسب في شتى نواحي الحياة للانتقال السهل والسلس من 
مرحلة الى اخرى بشكل آمن عبر تداول سلمي للسلطة يحقق تطلعات 
وآمال ابناء الشعب في التطور والحياة المدنية والعيش المشترك حيث 
يحكم الشعب نفسه بنفسه من خلال المؤسسات الدستورية والقانونية 
التي تدير وتنظم حياته اليومية بشكل آمن ومستقر بعيدا عن الضجيج 

والعناد والمكابرة السياسية المؤدية إلى 
ب��روز الأزم��ات والاختلالات التي تعكر 
صفوة الحياة في المجتمع وتؤثر سلبا 

على عناصر تكوينه وتهدر طاقاته.
السياسية  ال��ق��وى  م��ن  البعض  ان 
المعارضة وعلى وجه الخصوص احزاب 
اللقاء المشترك لا تزال متأخرة كثيرا عن 
ركب عمليات متطلبات وحاجات التغيير 
منذ  بلادنا  تشهدها  التي  والتطوير 
اعلان قيام الوحدة المباركة في 22 مايو 
1990م التي استعاد فيها الشعب حريته 
وانطلاقه محلقا في الفضاء الواسع الآمن 
بعد ان تنفس الصعداء بالوحدة والحرية 

والديمقراطية.
اما المحاولات المتكررة البائسة للعودة بعجلة التاريخ الى الخلف واعادة 
الشعب الى ما كان عليه من ظلم واستبداد واقصاء سياسي واغتراب ثقافي 
وصراعات دموية يكون الشعب وقودها فما هي الا ضرب من الخيال وحالة 

من الوهم والوهن لهؤلاء البائسين.
ان التشويه والتضليل الاعلامي وقلب الحقائق ما هي الا ألاعيب اصبحت 
مكشوفة ولن تمر لتحقيق غاياتها الخبيثة من أجل الانقلاب على السلطة 
الشرعية والدستورية وسنرى أي منقلب ينقلبون لان محاولاتهم في 
الاصل تستهدف الشعب صاحب السلطة، وبالتالي فهي محاولات للانقلاب 
على الشعب الذي اعطى ثقته للقيادة السياسية بزعامة ابن اليمن البار 
فخامة الاخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية في انتخابات حرة 
مباشرة في سبتمبر 2006م شهد الرأي العام المحلي والخارجي بنزاهتها 
وسلامتها وكانت احدى أهم محطات التحول الديمقراطي للحياة السياسية 

في بلادنا.
ما  السياسي  الخلاف  لقضايا  والشخصنة  الاستهداف  اصبح  ولهذا 
بين السلطة والمعارضة منحصرا من وجهة نظر فلاسفة المعارضة 
السياسية في اللقاء المشترك في شخص فخامة الاخ رئيس الجمهورية 
كالشجرة المثمرة التي تكون مستهدفة بالرمي من قبل الآخرين. كما 
أن اسقاط احداث الغير على واقع مخالف لواقع تلك الاحداث هو اسقاط 
ينسجه البعض من واقع الخيال الشخصي والتمني ولا علاقة له بالواقع 
اليمني الذي فيه شب الشعب عن الطوق وأصبح مدركا لحقائق الامور 
يميز بين الغث والسمين بعد ان تحرر من قيود الاحزاب والايديولوجيات 
الشمولية يمينية ويسارية وحدد خياره بالوحدة والديمقراطية والانتخابات 
الحرة المباشرة من أجل التداول السلمي للسلطة بعيدا عن المراوغات 
الدستورية والقانونية  المختلفة للانقلاب على الشرعية  والمحاولات 
وتعطيل مؤسسات الدولة من أجل اظهارها فاشلة، وهو ما لن يتحقق 
في ظل الالتفاف الشعبي الواعي الواسع حول القيادة السياسية بزعامة 
فخامة الاخ رئيس الجمهورية قائد مسيرة التنمية والتغيير الديمقراطي 

وعملية البناء والنماء في الوطن.

علي محمد راجح

وهم المشترك

الممثلة إيمي ادامز لدى حضورها أمس حفل توزيع جوائز رابطة المنتجين بفندق )بيفرلي هيلتون( في بيفرلي هيلز 
بكاليفورنيا.

شائف أثناء زيارته للفنان عبدالكريم توفيق

ورشة تدريبية خاصة بآلية العمل النقابي في إب 
❊ اإب/ محمد الورافي :

بدأت أمس في محافظة إب ورشة 
عمل تأهيلية خاصة بآلية العمل 
النقابي نظمها الاتحاد العام لنقابات 
عمال اليمن فرع إب بمشاركة )35( 
مــشــاركــاً ومــشــاركــة مــن عموم 

والمصالح  العمالية  ــادات  ــح الات
والمؤسسات  والهيئات  الحكومية 

في إب. 
الأخ  ألقى  الورشة  افتتاح  وفي 
المحافظة  وكيل  الدين  بدر  خالد 
كلمة قال فيها إنه يجب الاهتمام 

المجالات  كافة  في  اليمن  بعمال 
ونشر المعلومات التي تفيدهم في 
سبيل الارتقاء بالعمل النقابي في 
المجتمع وأكد ضرورة الاستفادة من 
معلومات ومعارف هذه الدورة التي 

من شأنها رفع قدرات العاملين .

التي  ــورشــة  ال ـــدأت جلسات  وب
تضمنت محاور التوقعات والضوابط 
وتحليل  النقابي  العمل  ومفهوم 
مهارات التحدث والإقناع ومراجعة 
أعمال الأمس ومسؤوليات النقابات 

تجاه الأطراف التي تتعامل معها.

ضبط )151( جريمة مخدرات و)261( متهماً فيها
❊ عدن/ عيدرو�س نورجي:

سجلت الأجهزة الأمنية )151( 
جريمة مخدرات وقعت في عدد 
الجمهورية  محافظات  مــن 
خلال الفترة من يناير حتى 31 

ديسمبر 2010م.
وقد تمكن رجال الأمن في 
لسموم  محاربتهم  نــطــاق 
بمختلف  القاتلة  الــمــخــدرات 
الماضي  العام  خلال  أنواعها 
من ضبط )634( كجم من مادة 
يزيد  وما  المخدرة  الحشيش 
على )11( ألف قرص مخدر إلى 

جانب )535( أمبولة مخدرة.

وأوضحت الإحصائية الأمنية 
الأجهزة  أن  الداخلية  لــوزارة 
)261( متهماً  الأمنية ضبطت 
بجرائم المخدرات من بينهم 
أجنبية  جنسيات  مــن   )11(
مختلفة والبقية من المواطنين 

اليمنيين.
وكـــشـــفـــت الإحــصــائــيــة 
ــاداً ملحوظاً في الجرائم  ازدي
بالفترة  مقارنة  المضبوطة 
بلغت  حيث  2009م  المقابلة 
المضبوطة  المخدرات  جرائم 
)108( جــرائــم، بــزيــادة )43( 

جريمة.

فريق ياباني يطلع على مشروع إمدادات الكهرباء بمستشفى الوحدة بعدن
❊ عدن / �صب�أ:

شركة  من  ياباني  فني  فريق  اطلع 
)سوجيتز( في مستشفى الوحدة التعليمي 
بمحافظة عدن أمس على الإسقاطات 
الفنية لمشروع إمدادات توليد الكهرباء 
الذي  بالمستشفى  الشمسية  بالطاقة 

سيبدأ تنفيذه في مارس المقبل.
مع  الياباني  الفني  الفريق  وناقش 
محمد  الدكتور  المستشفى  عام  مدير 
المختص  الفني  والكادر  بأعزب  سالم 
للبدء  النهائية  الترتيبات  بالمستشفى 
بتنفيذ المشروع البالغة كلفته 6 ملايين 
اليابانية  الحكومة  م��ن  منحة  دولار 

تزويد  على  سيعمل  وال��ذي  الصديقة 
المستشفى ب� 400 كيلو وات من الطاقة 

الكهربائية النظيفة. 
التركيبات  إنشاء  المشروع  ويشمل 
ال��خ��اص��ة ب��أل��واح ال��ط��اق��ة الشمسية 
والمحولات والتمديدات الخاصة بالتشغيل، 
وسيرفد المشروع المستشفى بالطاقة 
صحية  خدمات  تقديم  له  تؤمن  التي 
أفضل و حماية البيئة المجاورة باعتبارها 

من مصادر الطاقة النظيفة.
حضر اللقاء نائب مدير عام المستشفى 
من  وع��دد  الحكيمي  محمد  الدكتور 

المختصين.

بقلم / ال�صيخ الدكتور 

اأحمد �صبحي من�صور

اقـرأ

التأصيل القرآني لحقوق النساء
 في تولي وظائف الولاية العامة

على حلق�ت مت�صل�صلة اعتب�راً من يوم غد

   الظلم الذي لحق بالمرأة  والاسلام له جذور تحريفية في التوراة تأثر بها المسلمون، وتلونت بها نظرتهم المتدنية 
للمرأة .. وبسبب هذا التحريف لم يستفد المسلمون من القصص القرآني الذي تعرض للمرأة بصورة واقعية دون إجحاف 
بحقها. فلم يس��تنكر القرآن تولي امرأة س��لطة الملك ،  بل قال لنا ان قوم س��بأ أفلحوا عندما حكمتهم إمرأة بالش��ورى 

والحكمة .. ، ولم يستنكر القرآن ايضاً أن تكون هناك ملكة لقوم سبأ . وإنما استنكر أن يعبدوا الشمس من دون الله.
وأورد القرآن ما يدل على كفاءة ملكة سبأ وحسن سياستها والتزامها بالشورى وكيف انتهت الى الإيمان الصحيح في 
تعاملها مع النبي سليمان . وفي المقابل استنكر القرآن أستبداد فرعون وظلمه وادعاءه الألوهية . وكيف انتهى تعامله 

مع موسى وهارون بأن اهلك نفسه وقومه .أي كانت بلقيس اكفأ من فرعون مصر وكل منهما حاكم على قومه.
  الفقهاء الحنابلة أنكروا  حق المرأة فى الس��عي طلباً للرزق والعلم والس��فر في مناكب الأرض ، وهو أمر جاء عاما 
للجمي��ع ،لأن كل موارد الأرض مباحة لكل من يس��عى ويطلب الرزق دون تخصي��ص للرجل على المرأة ..  يقول جل وعلا 
رَ فِيهَ� اأَقْوَاتَهَ� فِي اأَرْبَعَةِ  يَ مِن فَوْقِهَ� وَبَ�رَكَ فِيهَ� وَقَدَّ عن الأرض ومواردها الاقتصادية : )وَجَعَلَ فِيهَ� رَوَا�صِ
�ئِلِيَن ( ) فصلت 10( فهي بالتس��اوى وتكافؤ الفرص لكل الس��ائلين من رجال ونس��اء  . بل إمتن الله  �مٍ �صَوَاءً لِّل�صَّ يَّ

اأَ

جل وعلا على البشر أن جعل لهم الأرض ذلولا ميسرة للسعي وأمرهم � جميعا من رجال ونساء � أن يمشوا فى مناكبها 
زْقِهِ وَاإِلَيْهِ  ويأكل��وا من رزقه جل وعلا  )هُوَ الَّذِي جَعَلَ لَكُمُ الاأَرْ�سَ ذَلُولا فَ�مْ�صُ��وا فِي مَنَ�كِبِهَ� وَكُلُوا مِن رِّ
النُّ�صُورُ(  )الملك 15 ( .. الأمر الذي يدل بوضوح على عدم وجود أي إس��تثناء يمنع النس��اء من الس��عي للرزق والعلم.

فالسعي فرض على الجميع ، والنشور و البعث مصير الجميع .
   في القرآن الكريم جعل الله تعالى المثل الأعلى للمؤمنين في كل زمان ومكان اثنتين من النساء هما السيدة مريم 
العذراء وزوجة فرعون ، كما جعل المثل الأسفل لكل الكافرين في العقيدة والسلوك امرأتين أيضا هما زوجة نوح وزوجة 
لوط  . كما قص الله تعالى قصة ملكة سبأ، وتكررت في القرآن قصة فرعون وموسى..وبوسع  التدبر القرآني ���  وهو 
فريضة منس��ية ��  مس��اعدة المس��لم على المقارنة بين إثنين من الحكام كلاهما تعامل مع نبي م��ن الأنبياء بطريقة 
مختلفة، وفازت الحاكم الأنثى وخسر الحاكم الذكر وأضاع عرشه وقومه. ليس المقصد هنا أن المرأة أفضل من الرجل 
في مجال الحكم، ولكنها إشارة تاريخية الى أن امرأة حكمت فكانت راشدة في وقت يضل فيه أغلب الحكام الذكور. ومن 
نافل القول أن المقارنة هائلة هنا بين الاس��لام الذي يعلي من ش��أن المرأة ويكرمها ،والفقه السني الحنبلي الذي يجعل 
المرأة مخلوقا من ضلع أعوج يس��تحيل اصلاحه ، ويجعلها ) ناقصة عقل ودين (.!! فهل يصح أن يقال عن السيدة مريم 
عليها الس��لام و ملكة س��بأ وزوجة فرعون أنهن ناقصات عقل ودين بعد كل هذا المدح الذي قاله الله تعالى عنهن في 

القرآن الكريم؟



19رياضة

فوزنياكي تطيح بالليتوانية اناستازيا وتصل إلى ربع نهائي بطولة أستراليا 

النادي اللندني يمر بفترة حرجة

ريال مدريد يغازل دروغبا.. وأنشيلوتي مهدد بالإقالة من تشيلسي
❊ لندن / متابعات :

الإيفواري  المهاجم  أن  الأح��د  امس  يوم  إعلامية  تقارير  ذك��رت 
الدولي ديديه دروغبا يستعد للرحيل عن نادي تشيلسي حامل 
كارلو  المدرب  وأن  المقبل،  الصيف  الإنكليزي  الدوري  لقب 

انشيلوتي قد يلحق به خارج أسوار ستامفورد بريدج.
عن  مورينيو  جوزيه  البرتغالي  المدرب  بحث  ظل  في 
مهاجم جديد لتعويض غياب الأرجنتنيني جونزالو هيغوين، 

حسبما ذكرت وكالة الأنباء الألمانية.
انشيلوتي  بين  تربط  التي  القوية  العلاقة  ورغم 
الملياردير  النادي،  مالك  فإن  تشيلسي،  ولاعبي 
سعيد  غير  يبدو  ابراموفيتش  رومان  الروسي 
بالمستوى الحالي لفريقه وبالنماذج التدريبية 

لأنشيلوتي.
المساعد  المدرب  رحيل  وتسبب 
راي ويلكينز بشكل مثير للجدل 
ايمانلو،  مايكل  تعيين  ثم  ومن 
بدلا  خبرات،  أي  يمتلك  لا  الذي 
منه، في تذبذب نتائج تشيلسي، 
بجانب الشكوى المستمرة لانشيلوتي 
من الجهاز الطبي بالنادي، حيث اتهمه 
فرانك لامبارد  السبب في عدم عودة  بأنه 
إلى  بواسينجوا  وخوسيه  ايسيان  ومايكل 
تعرضهم  بعد  المناسب  الوقت  في  الملاعب 

لسلسلة من الإصابات.
ال��ن��ادي  وم��ا زاد الأوض���اع س���وءا داخ���ل 
الانتقال  بينار  اللندني، هو تفضيل ستيفين 
إلى توتنهام بدلًا من تشيلسي بعد أن عرض 

عليه توتنهام راتبا أسبوعياً أكبر.
تشيلسي  يسعى  اخرى  ناحية  ومن 
فترة  نهاية  قبل  صفوفه  لتعزيز 
التعاقد  عبر   ، الشتوية  الانتقالات 
الصفقة  ولكن   ، لويز  ديفيد  مع 
حيث  بالفشل  مهددة  تكون  قد 
بنفيكا  على  تشيلسي  عرض 
استرليني  5ر8 مليون جنيه 
في  اللاعب  عن  للاستغناء 
يرضى  لن  ال��ذي  الوقت 
البرتغالي  النادي  فيه 
بالحصول على أقل من 
23 مليون استرليني.

❊ مدريد / متابعات :
أن  أمله في  الإعراب عن  مورينيو  مديد جوزيه  ريال  لفريق  الفني  المدير  جدد 

يظهر مهاجمه الفرنسي كريم بنزيمة مزيدا من الفاعلية أمام مرمى 
الخصم .

وقال مورينيو “بنزيمة يلعب أساسيا منذ إصابة )غونزالو( 
الدفاع  قلبي  من  أقل  الليغا  في  سجل  ولكنه  هيغواين 

سرجيو راموس وريكاردو كارفاليو. نطلب منه المزيد 
لما  كذلك  يكن  لم  ولو  موهوب.  لاعب  لأنه  دائما 

في  وشراسة  طموحا  أكثر  يكون  أن  منه  طلبنا 
منطقة الجزاء”. 

هذا  الليغا  في  واح��دا  هدفا  بنزيمة  وسجل 
ثلاثة  وكارفاليو  راموس  سجل  فيما  الموسم، 

بواقع هدف واحد للأول واثنين للبرتغالي. 
وتأتي تصريحات مورينيو حول بنزيمة بعدما 
أن  كاكا  ريكاردو  البرازيلي  الألعاب  أكد صانع 
مسألة نجاح زميله الفرنسي في ريال مدريد 
تبقى بيد اللاعب نفسه الذي “يعطينا الشعور 

دائما بأن بإمكانه تقديم المزيد”. 

الانتقالات
ومن جهة أخرى، قال مورينيو إنه لا يحب 
سوق  م��ن  لاعبين  على  كثيرا  الاعتماد 
الهجوم  أزم��ة  أن  إلا  الشتوية  الانتقالات 
الحالية تدفعه لطلب رأس حربة ولو على 
لأنه  نظرا  الحر  الانتقال  أو  الإعارة  سبيل 
إدارة ريال  الذي بذلته  المالي  الجهد  يقدر 

مدريد خلال الصيف لتدعيم الصفوف. 
ضم  حاليا  مدريد  ريال  مسئولو  ويحاول 
فان  رود  المخضرم  الهولندي  المهاجم 
إلا  الألماني،  هامبورغ  من  نيستلروي 
أربعة  على  الحصول  يشترط  فريقه  أن 
ملايين يورو نظير الاستغناء عنه، بحسب 

تقارير صحفية. 

المستقبل
وعاد مورينيو وأكد أن مستقبله مع ريال 
الأطراف  يبقى مرهونا برضا جميع  مدريد 
شخصيا  هو  ذل��ك  في  بمن  العمل،  عن 

والإدارة ولاعبو الفريق والجماهير. 
بالعقد  ليس  أنه  البرتغالي  المدرب  وأكد 
من  ولكن  فريق،  في  المدرب  يبقى  وحده 

على  المسئولين  جميع  جلوس  ال��ض��روري 
الوضع  لتحليل  الموسم  بنهاية  واحدة  مائدة 
معربا عن  لا،  أو  بالاستمرار  إما  قرار  واتخاذ 
الناي  في  بالبقاء  نفسه  الوقت  في  أمله 

الملكي حتى نهاية 
الممتد  ع��ق��ده 
ل��ث��لاث س��ن��وات 

مقبلة. 

يواصل تحفيز مهاجمه الفرنسي ويتهكم عليه

فيما كسبت ود الصحفيين بقصة كانجرو مزيفة

مورينيو: قلبا الدفاع أحرزا أهدافا أكثر من بنزيمة 

❊ ملبورن / متابعات:
بلغت الدنماركية كارولين فوزنياكي المصنفة أولى الدور ربع النهائي من بطولة 

أستراليا المفتوحة لكرة المضرب على ملاعب مدينة ملبورن، أول البطولات الأربع 
الكبرى، بفوزها على الليتوانية اناستازيا سيفاستوفا 6-3 و6-4 يوم امس الاحد 

في الدور الرابع.
وتلتقي فوزنياكي )20 عاماً( في الدور المقبل مع الإيطالية فرانشيسكا 

كوزنتسوفا  سفتلانا  الروسية  على  تغلبت  التي  السادسة  سكيافوني 
دقيقة في  و44  4 ساعات  في  و14-16  و6-1   4-6 والعشرين  الثالثة 

أطول مباراة في تاريخ البطولات الكبرى.
المفتوحة  أستراليا  بطولة  في  فوزها  أعقب  صحفي  مؤتمر  خلال  و 

الكبرى حكت حقيقة قصة تعرضها  الأربع  الجراند سلام  أولى بطولات  للتنس 
لخدش في القدم أثناء محاولتها حمل كانجرو رضيع نائم.

واعترفت فوزنياكي بأنها حاولت تغيير الانطباع الذي أخذته عنها وسائل الإعلام، 
التي وصفتها بالمملة ، مما دفعها لافتعال موقف تثير به حماس رجال الإعلام ، 
عبر الادعاء بأنها تعرضت لاعتداء من كانجرو رضيع ، بدلا من قول الحقيقة التي 

تتمثل في سقوطها من على مشاية كهربائية.
وقالت المصنفة الأولى على العالم »قصة الكانجرو ، افتعلتها لأن صداها أفضل 

مما حدث بالفعل ، أصبت أثناء الركض على مشاية كهربائية«.
وتابعت »أننا في أستراليا ، وبالتالي كانجرو خدش قدمي ، اعتقدت أنها ستكون أكثر 

مرحا«.
اناستاسيا  لاتفيا  لاعبة  على  تغلبت  التي  فوزنياكي  وقالت 

 ، الإعلللام  وسائل  مع  الثانية  »الجولة  و4/6   3/6 سيفاستوفا 
أتمنى أن تكونوا قد استمتعتتم بحكايتي مع الكانجرو«.

وأضافت »ولكن عليكم أن تعرفوا أن الأمر كان مجرد مزحة، 
أراكم يوم الثلاثاء في الجولة الثالثة«.

شارابوفا تودع البطولة 

واجهت الروسية ماريا شارابوفا المصنفة الاولى على العالم 
المفتوحة  استراليا  لبطولة  الرابع  الدور  قوية في  سابقا صدمة 

اندريا  الالمانية  يد  على  و6-3   6-2 خسرت  ان  بعد  للتنس 
بتكوفيتش.

30 خطأ سهلا  وارتكبت شارابوفا التي كانت متراجعة منذ البداية 
في  اجرتها  التي  الجراحة  منذ  معاناتها  عن حجم  اداء كشف  مقدمة 

كتفها في اواخر عام 2008 وهو العام الذي شهد فوزها بلقب البطولة 
المقامة في ملبورن.

للبطولات  القاب  ثلاثة  على  والحائزة   14 المصنفة  شارابوفا  وانتابت 
الاربع الكبرى صحوة متأخرة عقب تراجعها صفر- 2 في المجموعة الثانية 

وانقذت نقطتين لحسم المباراة عن طريق ضربتين اماميتين.
لكن اللاعبة الروسية لم تستطع الصمود امام منافستها الخطيرة التي اكملت 

في  تعيده  ان  سوى  شارابوفا  تستطع  لم  قوي  ارسال  بعد  دقيقة   79 في  الفوز 
الشباك.

ل����ي ت��ه��زم 
ازارينكا

حلللللللجلللللللزت 
نا  لي  الصينية 

دور  في  مكانها 
لبطولة  الثمانية 

المفتوحة  استراليا 
للتنس بعد فوزها على 

لاعبة  ازارينكا  فيكتوريا 
روسيا البيضاء 6-3 و3-6.

المباراة  التاسعة  المصنفة  لي  وحسمت 
بعدما سددت  اللعب  من  دقيقة   88 بعد  لصالحها 

ازارينكا المصنفة الثامنة ضربة خلفية أخرى في الشبكة.
اندريا  الالمانية  التالي  الدور  الصينية في  اللاعبة  وستتقابل 
شاربوفا  ماريا  الروسية  على  بدورها  تغلبت  التي  بتكوفيتش 

بطلة عام 2008 بجموعتين دون مقابل بواقع6-2 و3-6 .
وكانت لي قد خسرت في قبل نهائي استراليا المفتوحة العام 

الماضي امام الامريكية سيرينا وليامز.

❊ روما / متابعات :
الأول��ى  ال��درج��ة  دوري  متصدر  ميلان  يقترب 
أورب��ي  م��ع  التعاقد  م��ن  ال��ق��دم  لكرة  الإيطالي 
امستردام  اياكس  أيسر  ظهير  إيمانويلسون 
الهولندي بشكل دائم ويتمنى النادي حسم الصفقة 

على الفور وليس في فترة الانتقالات الصيفية.
جالياني  ادريانو  حديث  رويتزر  وكالة  ونقلت 
الرئيس التنفيذي لميلان لمحطة النادي التلفزيونية 
“سيصبح لاعبا في فريقنا بالطبع بداية من يوليو 

وأعتقد أنه سيكون معنا بداية من اليوم.”
ومع إصابة جيانلوكا زامبروتا وعدم ثبات مستوى 
لوكا انطونيني في مركز الظهير الأيسر سيشعل 
دفاع  خط  في  المنافسة  عاما(   24( ايمانويلسون 
اللعب  يمكنه  هولندا  منتخب  لاعب  لكن  ميلانو 
يطبقها  التي   3-3-4 لخطة  وفقا  متقدم  بشكل 

المدرب ماسيميليانو اليجري.
الناشئين  فرق  صفوف  في  ايمانويلسون  وتدرج 

في اياكس وشارك ضد ميلانو بدوري أبطال أوروبا 
عندما تغلب النادي الهولندي على نظيره الايطالي 

في عقر داره الشهر الماضي.
بالدوري  له  مباراتين  آخر  في  ميلان  وتعادل 
ليتقلص الفارق مع أقرب منافسيه الى أربع نقاط 

وسيتقابل مع تشيزينا.
تسيجلر  ريتو  مع  للتعاقد  سعى  ميلان  وك��ان 
الظهير الايسر لسامبدوريا كما تقدم بعرض لضم 
الاستغناء  رفض  جنوة  لكن  كريشيتو  دومنيكو 

عنه.
من  المزيد  ع��ن  الاستغناء  ع��دم  جنوة  وق��رر 
اللاعبين الكبار بعد رحيل المهاجم لوكا توني الى 

يوفنتوس.
وتعاقد ميلان مع انطونيو كاسانو من سامبدوريا 
وأع��رب  الحالي  الثاني  كانون  يناير  بداية  في 
وسط  لاعب  لاتساري  اندريا  ضم  في  رغبته  عن 

كالياري.

بطل »الكالتشيو« يسعى لحسم الصفقة قبل الانتقالات الصيفية

الهولندي إيمانويلسون على وشك الانضمام إلى ميلان
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